
У каждого времени 

свои герои. Читайте 

Лермонтова — и вы, 

может быть, поймете, 

кто герой нашего

с вами времени

Болезнь Альцгеймера 

угрожает пожилым людям.

Но избежать старческого 

слабоумия можно.

И это очень просто.

Почаще шевелите мозгами!

Лавров и Керри
поговорили
о том, как надо
бороться
с экстремистами
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Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда 
России принял несколько поста-
новлений. Одно из них подробно 
разъясняет, как оспорить када-
стровую оценку своего жилья и 
любой прочей недвижимости.

Первое правило: человек, 
считающий, что его дом того не 
стоит, сколько насчитали чинов-
ники, должен прежде всего по-
пытаться решить вопрос с ними. 
И лишь если они будут неправы 
и непреклонны, ему прямая до-
рога в суд. Пленум особо огово-
рил, что досудебная процедура 
урегулирования спора в данном 
случае обязательна.

Наверное, фраза «кадастро-
вая оценка объекта недвижимо-
сти»  не способна вызвать блеск 
в глазах широких народных 
масс. Редкий обыватель спосо-

бен прочитать ее без зевоты. Но 
очень скоро все изменится, и во-
прос будет воспламенять сердца. 
Поспорим?

Ведь от кадастровой стоимо-
сти будет зависеть размер нало-
га на недвижимость, а это живые 
копейки. Напомним, что закон, 
по которому налог на недвижи-
мое имущество исчисляется ис-
ходя из его кадастровой стоимо-
сти, начал действовать с нынеш-
него года. Цена вопроса о нахо-
дящихся в собственности гра-
ждан жилищных и земельных 
площадей резко возросла.  Оспа-
ривая кадастровую стоимость 
своей недвижимости, человек 
фактически спорит по поводу 
налога. Собьешь цену, снизишь и 
счета из налоговой. Если оцен-
щик выдал аварийное 
жилье за дворец, это ве-
ский повод судиться.

ПРАВО Верховный суд объяснил, 
как оспорить налог на жилье 
и сотки

Крыша подешевеет

Максим Макарычев

ПО НАЦИОНАЛЬНОМУ само-
любию французов нанесен еще 
один ощутимый удар. Портал 
WikiLeaks совместно с редакция-
ми французских изданий 
Liberation и Mediapart обнародо-
вал новую порцию материалов, 
которые выявляют подлинные 
масштабы операций, проводи-
мых американскими спецслужба-
ми против французской экономи-
ки. Пять сводных отчетов Агент-
ства национальной безопасности 
(АНБ) показывают, что чиновни-
ки и дипломаты США шпионили 
за французскими высокопостав-
ленными официальными лицами 
и экономистами, включая мини-
стров и послов, в период между 
2004 и 2012 годами. 

Документ «Франция: эконо-
мическое развитие» от 2012 

года, сделанный в форме анали-
тической записки АНБ, направ-
лен   на сбор всей необходимой 
информации о французской биз-
нес-практике, отношениях меж-
ду Парижем и международными 
финансовыми институтами, под-
ходах властей этой страны к во-
просам сотрудничества в рамках 
G8 и G20 или крупных иностран-
ных контрактах, связанных с 
Францией. 

Этот последний пункт, один 
из наиболее чувствительных, 
подробно описан в специальном 
подразделе. В нем можно восста-
новить всю информацию о фран-
цузских компаниях и их кон-
трактах, превышающих 200 мил-
лионов евро. Как отмечают ана-
литики, эти откровения могут 
привести к срыву веду-
щихся долгое время пе-
реговоров по ТАФТА. 

СКАНДАЛ США занимались 
«грязным экономическим 
шпионажем» во Франции

Прослушка: 
раунд второй
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Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

В
о вторник стало известно, 
что власти Греции рассма-
тривают возможность по-

дать в суд на Европейский цен-
тральный банк, который ранее 
отверг просьбу Афин о расшире-
нии экстренной программы фи-
нансирования на 6 миллиардов 
евро. 

Тем временем вплоть до за-
вершения общенационального 
референдума по вопросу приня-
тия или отклонения жестких ус-
ловий международных кредито-
ров, назначенного на 5 июля, 
Греция будет жить в состоянии 
банковского и финансового па-
ралича. 

Решением премьер-министра 

страны Алексиса Ципраса, все 
финансовые учреждения страны 
закрыты вплоть до 7 июля, бан-
коматы выдают лишь по 60 евро 
на человека в день, а переводы на 

счета за границу заблокированы. 
По мнению властей, введенный 
жесткий контроль за движением 
капиталов поможет предотвра-
тить полный коллапс банковской 
системы страны, испытывающей 
острую нехватку ликвидности.

С принятием столь решитель-
ных мер, паника среди населения 
Эллады быстро пошла на спад, 
толпы народа у банкоматов рас-
сосались и лишь кое-где в Афинах 
можно увидеть очереди по 5-8 че-
ловек за получением небольшой 
суммы наличных. 

Впрочем, по мнению властей, 
60 евро в день или 1800 евро в ме-
сяц, которые разрешено снимать 
со счетов — это более чем доста-
точно для повседневной жизни 
граждан Греции.

«Поверьте мне, при средней 

зарплате в стране в 600 евро в ме-
сяц, более 80 процентов греков 
живут на гораздо меньшую сум-
му, чем 60 евро в день», — расска-
зал «РГ» представитель греческо-
го правительства. По его словам, 
«для подавляющего большинства 
граждан ничего не изменилось, а 
говорить даже о временном рез-
ком ухудшении условий жизни 
населения страны совершенно 
некорректно».

Кроме того, Афины подтвер-
дили, что наложенные ограниче-
ния на вывод ликвидности из гре-
ческой финансовой системы ни-
как не коснутся туристов: все от-
дыхающие в Греции и имеющие 
на руках карты иностранных 
банков могут спокойно 
снимать наличные в 
местных банкоматах. 

Елена Домчева

Р
оссияне получат комму-
нальные квитанции с 
новыми цифрами.  У 
большинства платежи с 
1 июля в среднем подра-

стут на 8,3 процента. Но есть и те, 
у кого они подпрыгнут на 20 и бо-
лее процентов. Однако таких 
немного. 

Так уж совпало, что на повы-
шение счетов для населения се-
годня повлияют сразу три факто-
ра. Первый — абсолютно для всех 
повышаются тарифы (свет — в 
среднем на 8,5 процента, вода — 
на 9,1 процента, тепло — на 8,4 
процента, газ — на 7,5 процента). 

Второй — жители тех россий-
ских регионов, которые одними 
из последних вступили в про-
грамму капитального ремонта, 
начинают делать взносы. В сред-

нем они составляют 10 процен-
тов от ежемесячного платежа. 

Третий — наступает очередной 
этап штрафных санкций для тех, 
кто не установил у себя в кварти-
ре счетчики. 

Если с января их счета за свет 
и воду выросли на 10 процентов, 
то с сегодняшнего дня они будут 
увеличены уже на 20 процентов. 
Вот и получается, что у жильцов 
некоторых регионов, в кварти-
рах которых еще нет приборов 
учета, плата может вырасти на 
одну пятую. 

Такое «трехстороннее» увели-
чение стоимости — простое сов-
падение, говорят эксперты. Но 
чтобы избежать его в будущем, 
люди должны в первую очередь 
установить у себя счетчики. Так 
можно будет избежать 
штрафов, да еще и не-
плохо сэкономить.

КРИЗИС Эллада пытается любой ценой выжить в условиях 
банковского паралича

В Греции ничего нет

2
В Москве обсудят 
военно-политическую 
ситуацию в Афганистане

3
Купить лекарство 
через Интернет 
станет почти невозможно

6
Ядерный реактор 
на быстрых нейтронах 
уже действует 
в пригороде Пекина

7
Михаил Ходорковский 
подозревается в убийстве

7
Вынесен приговор 
членам люберецкой банды

10
Подмосковье готовится к 
введению платных парковок

13
Американская певица 
Дебора Войт восхищена 
московским конкурсом 
имени Чайковского

16
Чилийские футболисты 
обыграли перуанцев
и вышли в финал 
Кубка Америки

СОКРОВЕННОЕ

ЗДОРОВЬЕ

Чтобы не накопить долги еще и за коммуналку, эксперты советуют как можно быстрее поставить счетчики воды и электроэнергии.

Гуманный пистолет
не убьет,
но поможет
задержать
преступника
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Австралийский доллар  42,8582
Азербайджанский манат  53,2684
Армянский драм**  11,7958
Белорусский рубль****  36,5813
Болгарский лев  31,8802
Бразильский реал  17,8721

Венгерский форинт**  19,8040
Вон Республики Корея***  50,0514
Датская крона*  83,5898
Доллар США  55,8413
Евро  62,3803
Индийская рупия**  87,5667

Казахстанский тенге**  29,9883
Канадский доллар  45,0115
Киргизский сом**  89,9523
Китайский юань*  90,0550
Молдавский лей*  29,5691
Новый румынский лей  13,8985

Новый туркменский манат  15,9775
Норвежская крона*  70,8466
Польский злотый  14,8763
СДР  78,3582
Сингапурский доллар  41,5270
Таджикский сомони*  89,1464

Турецкая лира  20,7743
Узбекский сум*** 21,8557
Украинская гривна*  26,5911
Фунт стерлингов  87,7602
Чешская крона* 22,8764
Шведская крона* 67,6955

Швейцарский франк  59,9606
Южноафриканский рэнд*  45,6164
Японская иена**  45,7228

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.07.15 
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ЦИФРА

1800
ЕВРО
Такую сумму из банкоматов 
в месяц смогут снять жители
Греции

В Интернете запретят продавать лекарственные 
препараты. Сайты, которые это делают, начнут 
блокировать без суда и следствия.

Перевозить детей теперь можно только автобусами, 
срок эксплуатации которых не превышает десяти 
лет.

Центробанк обозначил «потолок», выше которого
с 1 июля банки не имеют права поднимать полную 
стоимость потребительского кредита.

Проезд по платным участкам трассы М-4 «Дон» 
подорожал.

Прежде чем подписать договор с банком на депо-
зит или кредит, каждый клиент сможет познако-
миться с его финансовой отчетностью.

Авиакомпаниям обнулили НДС на пассажирские 
перевозки  внутри  России.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ В ИЮЛЕ
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Официальные документы Что нового в июле

Вступает в силу 
сегодня
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БЕЗОПАСНОСТЬ

В Москве
обсудят
ситуацию
в Афганистане

ВЫЗОВ 
ПРИНЯТ

Юрий Гаврилов

В ОКТЯБРЕ в Москве под эгидой 
Шанхайской организации со-
трудничества пройдет междуна-
родная конференция, где плани-
руется обсудить военные аспек-
ты обстановки в Афганистане. 
Об этом сообщил вчера министр 
обороны РФ Сергей Шойгу.

Развитие ситуации в стране, 
которая долгие годы служит сво-
еобразной тренировочной базой 
для террористов, а сейчас актив-
но осваивается боевиками «Ис-
ламского государства», вызыва-
ет вполне понятное беспокойст-
во у членов ШОС. Поэтому про-
фессиональный разговор, орга-
низованный по инициативе Ми-
нобороны России на уровне ру-
ководителей Генеральных шта-
бов Шанхайской организации 
сотрудничества, будет выгля-
деть весьма своевременным. Тем 
более что к дискуссии, по словам 
Шойгу, будут приглашены пред-
ставители всех стран, гранича-
щих с Афганистаном. 

О пользе таких дискуссий го-
ворят результаты проводимых в 
Москве международных конфе-
ренций по безопасности. Наш 
министр считает, что с каждым 
годом эта форма общения «при-
обретает все большую значи-
мость, она стала важной площад-
кой для открытого конструктив-
ного обмена мнениями по аспек-
там глобальной безопасности»,

Об угрозах с юга глава воен-
ного ведомства России говорил 
на совещании министров оборо-
ны ШОС, прошедшем вчера в 

Санкт-Петербурге. В нем приня-
ли участие делегации шести го-
сударств Организации — Казахс-
тана, Киргизии, Китая, России, 
Таджикистана и Узбекистана, а 
также представители секретари-
ата и Региональной антитерро-
ристической структуры ШОС. 

Сергей Шойгу и его коллеги, в 
том числе, говорили о пробле-
мах региональной и глобальной 
безопасности, а также возмож-
ных совместных шагах по ней-
трализации этих  вызовов. 

— Было высказано единое 
мнение, что обстановка в зоне 
ответственности Организации 
становится менее безопасной и 
труднопредсказуемой, — не 
скрывал наш министр. 

Он особо подчеркнул, что его 
нынешняя встреча с коллегами 
проходила под знаком подготов-
ки к саммиту глав государств 
ШОС в Уфе в июле текущего 
года. «На нем будут подведены 
окончательные итоги нашей ра-
боты в период председательства 
России в Организации, — сказал 
Сергей Шойгу. — Конечно, в сов-
ременной и очень непростой ме-
ждународной ситуации вопро-
сы безопасности выходят на 
первый план, поскольку от их 
решения зависит динамика эко-
номического развития стран 
ШОС».

На совещании в Санкт-Петер-
бурге министры обсудили План 
сотрудничества военных ве-
домств Организации на 2016—
2017 годы,  Положение о поряд-
ке создания и работы совмест-
ных групп контроля за соблюде-
нием требований безопасности 
полетов при проведении сов-
местных учений и ряд других до-
кументов. Что же касается про-
деланной вместе работы, то она, 
по мнению Шойгу, в значитель-
ной мере способствовала укре-
плению сотрудничества между 
оборонными ведомствами госу-
дарств — членов ШОС.

О военном сотрудничестве 
наш министр отдельно говорил с 
китайским коллегой Чан Вань-
цюанем. За последние два года 
они встречались уже в шестой 
раз, и практически каждая 
встреча завершалась договорен-
ностью провести  совместное 
мероприятие.  Разговор в Петер-
бурге не стал исключением. 

— В начале августа китайская 
команда будет участвовать в Ар-
мейских играх, которые состоят-
ся на территории России. А в 
конце августа стороны будут 
проводить совместные военно-
морские учения в акватории 
Японского моря, — сообщил по 
итогам общения с коллегой Сер-
гей Шойгу.

В конце августа 
Россия и Китай про-
ведут совместные 
военно-морские 
учения в акватории 
Японского моря

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 

оценил программы  
жилищного
строительства

Штрафные 
метры

Владимир Кузьмин, Калининград

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев пообещал 
регионам, которым начислены штрафы за срывы в рабо-
те по расселению аварийного жилья, частичное их спи-
сание, если они исправят ситуацию.

Глава правительства провел в Калининграде сове-
щание по жилищному строительству и расселению ава-
рийного жилого фонда. «У нас такой курс — строить 
больше жилья экономкласса, которое люди могут опла-
тить, и, конечно, вместе с инфраструктурой», — напом-
нил он. Результаты не заставили себя ждать. В прошлом 
году введено в строй 84 миллиона квадратных метров 
жилья, что выше рекордного 1987 года, когда в СССР 
построили 73 миллиона.

В западном анклаве премьеру показали и рассказа-
ли, как решается здесь жилищный вопрос. Регион, рас-
сказывали чиновники, входит в число лидеров по объе-
му вводимого за год жилья, но при этом стоимость — 
около 44 тысяч рублей за квадратный метр — ниже, чем 
у других.

В Юго-Восточном микрорайоне Калининграда по-
степенно растет целый жилой массив экономкласса. 
Квартиры в нем по-
лучают военнослу-
жащие в отставке, 
дети-сироты, а так-
же предусмотрено 
служебное и арен-
дное жилье. Дмит-
рий Медведев зашел 
в гости к семье Ов-
чинниковых, кото-
рые только в прош-
лом году получили в одном из домов микрорайона од-
нокомнатную квартиру.

Самим фактом получения жилья местные жители 
довольны, а вот качество устраивает далеко не всех. 
«Хороший район, но квартиры плохие, — выкрикнула 
одна женщина, когда Дмитрий Медведев вышел из 
подъезда и подошел к собравшимся людям. — Крыша у 
нас течет». «А мне потолок рухнул на голову», — под-
держала ее «соседка». На лице премьера появилась 
едва заметная улыбка. В словах стоявшего рядом врио 
губернатора Николая Цуканова — удивление.

— В этих домах? — словно не верил он, глядя на све-
жие, яркие новостройки.

Еще жителям не очень нравится, что аптеки рядом 
нет, а единственный магазин частный, и детский сад 
неплохо бы достроить.

— Надо разобраться, — сказал Медведев Цуканову, 
которого граждане все-таки охарактеризовали как «хо-
рошего губернатора».

 «Построить жилье — это еще не все. Важно, чтобы 
оно было доступным», — заявил глава кабмина. Ключе-
вым инструментом помощи гражданам здесь остается 
ипотека. За прошлый год банки выдали более 1 миллио-
на кредитов. Сейчас показатель по объективным при-
чинам просел. «К сожалению, большой проблемой 
остается уровень ставок по рублевым ипотечным кре-
дитам, — констатировал Медведев. — Он на два с лиш-
ним процента выше уровня аналогичного показателя 
2014 года».

Не все гладко и с расселением аварийного жилья: в 
прошлом году 11 регионам были выставлены штрафы 
на общую сумму 800 миллионов рублей. В их число во-
шли Забайкальский край, республики Коми, Бурятия, 
Вологодская, Ивановская, Костромская области. Часть 
регионов, сообщил министр строительства и ЖКХ Ми-
хаил Мень, с задержкой, но все же выполнили свои обя-
зательства.

Остальных Дмитрий Медведев попробовал стиму-
лировать рублем. «Можем пойти навстречу регионам и 
принять решение о частичном списании штрафов, но 
лишь в том случае, если я увижу, что динамика пози-
тивная» , — предупредил Дмитрий Медведев.

Впрочем, даже под угрозой многомиллионных 
штрафов регионы в условиях макроэкономических 
проблем продолжают сбиваться с темпа. «В 2015 году 
перед нами стоит не менее амбициозная задача — пере-
селить 177 тысяч человек», — напомнил министр Мень. 
Чтобы помочь властям на местах, минстрой договорил-
ся с Фондом содействия реформированию ЖКХ о на-
правлении в субъекты Федерации дополнительно 6,6 
миллиарда рублей. Это позволит снизить средний уро-
вень софинансирования со стороны субъектов до 41 
процента. Но этого мало, считают в министерстве. 
«Просим рассмотреть возможность предоставления 
дополнительного имущественного взноса в Фонд ЖКХ 
в размере 10 миллиардов рублей», — обратился Михаил 
Мень к премьеру.

Руководители проштрафившихся регионов своей 
вины не отрицали, ссылаясь на объективные причины, 
обещали недоработки устранить и, естественно, про-
сили списать наложенное финансовое наказание.

«Кто успеет до 1 августа завершить недоделанное, 
тем штраф будет уменьшен до 10 процентов», — озву-
чил министр Мень после совещания решение премье-
ра.

Дмитрий Медведев сам сел за руль автомобиля, чтобы 
отправиться в микрорайон, где строится новое жилье.

Построить жилье — 
это еще не все. 
Важно, чтобы оно 
было доступным

ДИПЛОМАТИЯ  Переговоры по иранской ядерной программе увязли
в «красных линиях»

Осталось убедить Иран
Евгений Шестаков, Вена

Д
лительная шахматная пар-
тия — переговоры по иран-
ской ядерной программе — 

подходит к концу. В это хотелось 
бы верить, но это не так. Напро-
тив, складывается впечатление, 
что игроки — «шестерка» между-
народных посредников и Тегеран 
вместо долгожданного соглаше-
ния приготовились в одночасье 
сбросить на пол все фигуры, что-
бы начать диалог с чистого листа. 
Никто из участников переговор-
ного марафона, развернувшего-
ся в прославленном Штраусом 
венском дворце «Кобург», не хо-
чет, чтобы его считали причиной 
срыва важного для мирового со-
общества договора по иранской 
ядерной программе. Но никто не 
хочет уступать, сознавая каковы 
окажутся политические послед-
ствия  возможных уступок. 

 Ожидалось, что соглашение с 
Ираном, которое помимо поли-
тических деклараций должно со-
держать приложения с обяза-
тельствами сторон, будет подпи-
сано 30 июня. Но еще за три дня 
до намеченной даты выяснилось, 
что разногласия слишком вели-
ки. В итоге  европейские мини-
стры иностранных дел разъеха-
лись по домам. В Вене остался 
только госсекретарь США Джон 
Керри, которому после получен-
ной в ходе велосипедной прогул-
ки травмы врачи посоветовали 
не мотаться зря за океан и подо-
ждать в Австрии пару дней до на-
чала нового раунда переговоров. 
Как сообщили американские 
СМИ, Керри и его команда прове-
ли по закрытой связи совещание 
с президентом США Бараком Об-
амой, доложив ему ситуацию. 
Министры иностранных дел Рос-

сии и Китая до 30 июня в Вене не 
появлялись – в работе «шестер-
ки» участвовали их заместители. 
Покинул австрийскую столицу и 
главный иранский переговор-
щик, глава МИДа Джавад Зариф. 
Он улетел на родину для консуль-
таций, обещав вернуться во втор-
ник. Эксперты сочли это хоро-
шим знаком — обещание Зарифа 
означало, что Тегеран продолжит 
диалог.

Встреча с вернувшимся во 
вторник на переговоры Зарифом 
стояла номером один в графике 
визита в Австрию министра ино-
странных дел Сергея Лаврова. Но 
даже в этом факте случайно или 
преднамеренно оказалась скры-
та интрига — в программе визита 
главы МИД России, которую за-
ранее получили журналисты, 

первыми значились переговоры 
с госсекретарем США. Однако в 
день вылета все переменилось: 
беседу с Керри перенесли. 

Невозможно предугадать, что 
скрывалось за дежурными улыб-
ками и дипломатическими лю-
безностями, которыми обменя-
лись на протокольной съемке 
российский и иранский мини-
стры. Но очевидно, что Лавров 
стал первым участником «ше-
стерки», кому вернувшийся из 
Тегерана Зариф сообщил, готов 
ли Иран к новой попытке по 
сближению позиций с Западом. 
Или  участникам встречи в Ко-
бурге не стоит надеяться на но-
вые иранские инициативы — Теге-
ран уже достиг «красной линии», 
за которую он ни при каких об-
стоятельствах не перешагнет.

О «красных линиях» на днях 
вспомнил духовный лидер Ирана 
аятолла Хаменеи. Он подверг 
критике включение в итоговый 
текст соглашения с «шестеркой» 
обязательства Тегерана по замо-
раживанию исследований в ядер-
ной области на длительный срок. 
Хаменеи отверг допуск междуна-
родных инспекторов на иранские 
военные объекты и увязал дого-
вор по иранской ядерной про-
грамме с немедленной отменой 
санкций. Даже если предполо-
жить, что эта публичная «выво-
лочка», устроенная иранским пе-
реговорщикам, имела цель заста-
вить Запад стать посговорчивей, 
очевидно, что до сближения по-

зиций еще очень далеко. «Они ну-
ждаются в нас», — цитируют Ха-
менеи американские СМИ. 

Не меньшие сомнения вызыва-
ет готовность «шестерки», прежде 
всего США, пойти на уступки Ис-
ламской Республике. Достоянием 
гласности стало письмо, направ-
ленное в Белый дом пятью бывши-
ми советниками президента США, 
которые в прошлом занимались 
вопросами контроля за вооруже-
ниями. В нем они предостерегли 
администрацию от плохой сделки 
с Тегераном. Также считает значи-
тельное число конгрессменов. На 
этом фоне у ведущего переговоры 
в Вене госсекретаря США оказа-
лись скованы руки: в одном из ин-
тервью он с горечью заметил, что 
не проявляет оптимизм в отноше-
нии результатов венского раунда 
дискуссий. «Я всегда только над-
еюсь», — приводит слова Керри 
агентство Рейтер.

Не менее значимыми выгля-
дят разногласия внутри самой 
«шестерки» между блоком запад-
ных государств с одной стороны, 
Россией и Китаем с другой. Ми-
нистр иностранных дел Франции 
Лоран Фабиус назвал три «неот-
меняемых» условия для соглаше-
ния с Ираном — устойчивость 
сделки, проверку всех ядерных 
объектов Тегерана, включая во-
енные, и автоматическое вклю-
чение санкций, если Иран нару-
шит договоренности. Против по-
следнего пункта твердо выступа-
ют Москва и Пекин, добиваясь, 
чтобы любое возобновление сан-
кций против Ирана вновь прохо-
дило через «сито» Совбеза ООН.  
«Шахматная партия» во дворце 
«Кобург» продолжалась весь 
вторник, но пересечь свои «кра-
сные линии» не решился никто 
из ее участников.

Президент Владимир Путин и Алишер Усманов обсудили
фехтование и бизнес 

Игра на результат
Татьяна Замахина 

П
резидент Владимир 
Путин пожелал успе-
ха российским спор-
тсменам на предсто-
ящем в июле в Мо-

скве чемпионате мира по фехто-
ванию. Пожелание он передал на 
встрече с бизнесменом, главой 
Международной федерации фех-
тования Алишером Усмановым. 

«Алишер Бурханович, мы в по-
следнее время слышим о вас чаще 
как о спонсоре в решении различ-
ных финансовых проблем в обла-
сти спорта, — сказал собеседнику 
президент, — но у вас все-таки 
одна из наших крупнейших и 
успешных производственных 
компаний — «Металлоинвест». 
Российский лидер предложил на-
чать беседу как раз с бизнеса и за-
дал вопрос: «Как вы оцениваете 
ситуацию в экономике в связи с 
деятельностью вашей компании, 
каково ее положение?»

Усманов в ответ напомнил, что 
в возглавляемый им холдинг уже 
входит не только «Металлоин-
вест»: «У нас есть и телекоммуни-
кационная компания под назва-
нием «МегаФон», есть и интер-
нет-холдинг — Mail.Ru. И все эти 
три компании объединяет группа 
акционеров». Он сообщил, что се-
годня в группе компаний работа-
ет уже 125 тысяч человек, произ-
водя корпоративный валовый 
продукт в объеме до 15 миллиар-
дов долларов в год. 

Бизнесмен признал, что про-
исходящие в экономике измене-
ния негативно сказываются на 
компаниях. Тем более что эти 
тенденции усугублены внешни-
ми факторами. «Все это ослож-
няет путь улучшения технологий 
для наших компаний, останавли-
вают процесс повышения произ-
водительности труда», — сооб-
щил Усманов.  Но есть и положи-
тельный эффект от трудностей. 
«Они консолидируют наши кол-
лективы, прежде всего, на дости-
жение меньшими затратами хотя 
бы того результата, который мы 
делали в нормальных условиях», 
— объяснил бизнесмен. В резуль-
тате такой антикризисной моби-
лизации проблем удалось избе-
жать. 

Теперь для холдинга важно со-
хранить все социальные проекты, 
отметил Усманов.  Бизнесмен со-
общил, что со всеми регионами, 
где находятся предприятия, за-
ключаются социальные и эконо-
мические договоры. «Они состав-
ляют в год порядка 10—15 милли-
ардов рублей, — уточнил он. — По-
мимо этого акционеры нашего 
холдинга, я и второй акционер, со-
здали свои фонды, и через эти 

фонды мы ведем благотворитель-
ные и социальные проекты».

«С удовольствием опять хочу 
вам доложить: мы открыли хок-
кейный центр в городе Новотро-
ицке. Это «тяжелый» моного-
род, наследие Советского Сою-
за, — привел пример Усманов. — 
Там будет большой хоккейный 
центр на 1300 зрительских мест 
совместно с торговым центром, 
его можно будет и как концер-
тный зал использовать». Другой 
пример: открытый в городе Орс-
ке Оренбургской области театр 
— самый крупный в Уральском 
регионе. «В Железногорске мы 
сегодня два медицинских цен-
тра новых построили, — добавил 
собеседник Путина. — В Белго-
родской области фонд нашего 
второго акционера построил са-
мый лучший, думаю, в нашей 
стране офтальмологический 

центр, который вы посещали в 
Белгороде».

Таких проектов множество, 
сообщил бизнесмен: в общей 
сложности за пять лет акционеры 
холдинга направили на социаль-
ные программы около 60 милли-
ардов рублей, а предприятия — 
около 50 миллиардов. «Думаю, 
что люди нам доверяют, поэтому 
руководители регионов с нами 
находятся в рабочих, товарище-
ских отношениях, — оценил Усма-
нов, — а это залог того, что мы 
должны преодолеть те сложно-
сти, которые созданы, будем так 
говорить, если не субъективно, 
то как минимум не по нашей 
вине».

«Вы уже упомянули и о спор-
те, — напомнил президент. — Вы 
президент Международной феде-
рации фехтования. Какие у вас 
мероприятия намечаются?»

Его собеседник для начала со-
общил, что всем с гордостью рас-
сказывает о том, что является 
«коллегой нашего президента в 
спорте». «Мы с Вами оба занима-
лись единоборствами — это когда 
кроме себя еще надо победить и 
своего противника», — сказал он.

Усманов также напомнил, что 
в 2008 году его избрали президен-
том Международной федерации 
фехтования, и второй год сборная 
Российской Федерации — номер 
один в общекомандном зачете на 
чемпионатах мира. «В этом году в 
Москве буквально через две неде-
ли — с 13 по 20 июля — будет прохо-
дить чемпионат мира, — сообщил 
он. — С удовольствием Вас пригла-
шаем на него». Президент Между-
народного олимпийского комите-
та Томас Бах планирует посетить 
мероприятие, проинформировал 
Усманов.

Рассказал он и о надеждах на 
победу. «Вы лучше меня знаете, 

что удержать победу дважды 
тяжело, а третий раз совсем бу-
дет тяжело, но ребята мне гово-
рят, что они могут», — сообщил 
он. «Горжусь тем, что я первый 
россиянин, который стал пре-
зидентом международной фе-
дерации в олимпийском виде 
спорта. Надеюсь оправдать до-
верие Родины», — заключил Ус-
манов.

Алишер Усманов надеется, что 
Владимир Путин сможет посетить 
чемпионат мира по фехтованию, 
который скоро пройдет в Москве. 

Акцент

 За пять лет акционеры
холдинга направили
на социальные программы 
около 60 миллиардов рублей

Сергей Лавров и Джон Керри обсу-
дили координацию усилий по борь-
бе с экстремистами.
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин поздравил коллегу из Армении Сержа Саргсяна с днем 
рождения, выразив надежду на продолжение конструктивной совмест-
ной работы. В тексте поздравительной телеграммы российский лидер 
подчеркнул, что Саргсян за годы государственной деятельности сни-
скал «заслуженное уважение среди соотечественников, а также высо-
кий авторитет на международной арене». 

КСТАТИ

Иностранные участники Восточного 

экономического форума смогут прие-

хать в Россию без оформления виз — 

соответствующий указ президента 

РФ опубликован на официальном ин-

тернет-портале правовой информа-

ции. Форум пройдет с 3 по 5 сентября 

во Владивостоке.
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Марина Гусенко

С 
сегодняшнего дня в России 
начинается борьба с ин-
тернет-пиратством в сфе-

ре обращения лекарственных 
средств. Это значит, что купить 
их в Сети у «левого» продавца 
будет невозможно. Сайты, торгу-
ющие медпрепаратами, будут 
попросту блокировать. Причем в 
досудебном порядке. 

Право на это получат компе-
тентные органы в связи с всту-
плением с 1 июля в силу попра-
вок в закон об обращении лекар-
ственных средств. 

В этом документе несколько 
очень важных новелл. Одна из них 
как раз связана с дистанционной 
торговлей. Как пояснила «РГ» ис-
полнительный директор Россий-
ской ассоциации аптечных сетей 
(РААС), кандидат фармацевтиче-
ских наук Нелли Игнатьева, ин-
тернет-аптек, согласно нормам 
законодательства, в нашей стране 
нет. Однако любой лекарствен-
ный препарат, даже не зареги-
стрированный в России, можно 
приобрести в Интернете. И хотя 
эта деятельность вне закона, 
никто не несет за нее ответствен-
ность. 

«Продажа лекарств допусти-
ма только аптечными организа-
циями, имеющими лицензии и 
несущими ответственность за 
реализуемые ими препараты, и 
только в аптеках», — уточняет 
она. И продолжает — норма досу-
дебной блокировки сайтов не за-
трагивает сервисы по брониро-
ванию лекарственных препара-
тов на интернет-витринах аптеч-
ных организаций. Если после 
бронирования через Интернет 
нужного лекарства человек при-
езжает в реальную аптеку и по-
купает его, значит, такая интер-
нет-витрина имеет право на су-
ществование.

«Следует признать, 
что в рамках дейст-

вующего до 1 июля 2015 года за-
конодательства у легально рабо-
тающих аптек был путь доставки 
лекарств через третьих лиц на ос-
новании заключаемых с ними до-
говоров, но этот механизм всегда 
был объектом спора на предмет 
его правомочности», — добавляет 
эксперт. 

И выражает надежду, что со 
временем аптечным организаци-
ям, работающим в рамках норма-
тивно-правового поля, дадут пра-
во реализовывать лекарства че-
рез Интернет с доставкой на дом 
фармацевтическими специали-
стами, но вначале нужно побе-
дить интернет-пиратство неле-
гального рынка лекарств. 

Также поправки в закон об об-
ращении лекарственных средств 
дают определения таким поняти-
ям, как «дозировка», «орфанные 
лекарственные препараты», «би-
ологические лекарственные пре-
параты», «биотехнологические 
лекарственные препараты» и 
многим другим. 

Новый понятийный аппарат 

нужен, чтобы ввести законода-
тельное разграничение между 
сложными составами лекарствен-
ных препаратов. Без этого тракто-
вание норм отдельных законода-
тельных актов при регистрации и 
обращении лекарственных препа-
ратов и их субстанций неодноз-
начно, поясняет эксперт. «Все ме-
ждународное фармацевтическое 
и врачебное сообщество в настоя-
щее время озадачено вопросом 
взаимозаменяемости лекарств. 
Одно и то же действующее веще-
ство, но с различными дополни-
тельными в разных торговых наи-
менованиях, например, можно ли 
считать взаимозаменяемыми?» — 
рассказывает Нелли Игнатьева. 
Появление четких определений 
способно решить ряд споров. 

Этими же поправками в закон 
сокращается максимальная про-
должительность госрегистрации 
лекарственного препарата до 160 
рабочих дней. Ранее процедура за-
нимала 210 рабочих дней, причем 
сюда не включалось время, затра-
ченное на проведение клиниче-
ского исследования препарата, 
что позитивно для производите-
лей, отмечает эксперт. 

По этому же закону будут ве-
стись реестры фармакопейных 
стандартных образцов и типовых 
инструкций по медицинскому 
применению взаимозаменяемых 
лекарственных препаратов. Это 
нужно для гармонизации норм с 
международными правилами. Все 
стандарты преследуют одну цель: 
обеспечить качество лекарствен-
ных препаратов по всей цепи това-
родвижения.

Сегодня также вступают в силу 
поправки в Налоговый кодекс, ко-

торые увеличивают раз-
мер пошлин за госре-
гистрацию лекарств. 

Александра Воздвиженская

С 
сегодняшнего дня россияне 
получат кредит под честный 
процент, смогут открыть 

безопасный вклад в небольшом 
банке и узнать практически все о 
том, в каком финансовом состоя-
нии находится их кредитор. Зако-
ны, которые заставят банкиров за-
тянуть пояса и раскрыть карты пе-
ред клиентами, вступают в силу 1 
июля.

Как минимум два из них напря-
мую повлияют на ставки по зай-
мам и вкладам. Первый касается 
полной стоимости кредита (ПСК): 
теперь она не может превышать 
рассчитанное Банком России 
среднерыночное значение более 
чем на треть.

В сумму ПСК, которую банк 
обязан рассчитать заемщику до 
заключения договора по кредиту, 
входят ежегодные процентные 
взносы, а также остальные плате-
жи — например, комиссионные 
при переводе денег или проценты 
по отчислениям в пользу третьих 
лиц. Все это суммируется — и полу-
чается та самая ПСК, которая до 1 
июля 2015 года могла доходить и 
до 80 процентов годовых.

Теперь среднерыночная став-
ка по автокредиту на новую ма-
шину установлена на уровне 
21,821 процента (на подержан-
ную — почти 30 процентов), по по-
требительскому займу, в зависи-
мости от лимита кредитования, — 
в диапазоне 23,739—27,965 про-
цента, а по нецелевым потребкре-
дитам — от 22,107 до почти 43 
процентов. Самые высокие сред-
нерыночные ставки приходятся 
на займы, которые оформляют в 
магазинах — от 31,581 до 48,556 
процента. Прибавив к этому зна-
чению треть, вы поймете, каков 
максимальный уровень ПСК. К 
примеру, отчисления за новую 
машину должны обходиться до 30 
процентов в год.

Закон мог заработать еще в 
2014 году, но ЦБ отложил его всту-
пление в силу до лета, чтобы не 
разбалансировать рынок. Теперь, 
когда ключевая ставка идет на 
убыль (сегодня она составляет 
11,5 процента), внедрить норму 
будет легче. Поскольку это огра-
ничение работает на квартал впе-
ред, то с 1 июля оно рассчитано 
исходя из ставок, действующих в 
первом квартале. Как пояснял ра-
нее зампред ЦБ Василий Позды-

шев, это позволит банкам и насе-
лению легче приспособиться к из-
менениям.

Часть финучреждений, чтобы 
соответствовать новым нормам, 
будут вынуждены снизить ставки 
по займам. Те, кто не сможет себе 
этого позволить, скорее всего, от-
кажется от выдачи некоторых ти-
пов кредитов. Эти варианты для 
банка равнозначные, говорит ве-
дущий эксперт Института «Центр 
развития» НИУ «Высшая школа 
экономики» Дмитрий Мирошни-
ченко. В госбанках ставки уже упа-
ли на 1—2 процента в течение 
июня, и коммерческие последуют 
их примеру.

Вторая новелла усилит ответст-
венность банков за завышенные 
ставки по депозитам. Часто это 
приводило к тому, что вкладчик не 
получает обещанные ему процен-
ты по вкладу, так как средств на 
это банк изначально не выделял. С 
1 июля такие финучреждения 
ждут повышенные отчисления в 
фонд страхования вкладов (ФСВ). 
Если банк укладывается в базовый 

уровень доходности, то он перево-
дит в ФСВ средства по базовой 
ставке — 0,1 процента, но если пре-
вышение будет на 2—3 процента, 
то базовые отчисления вырастут 
на пятую часть. При несоответст-
вии доходности более чем на три 
процента, надбавка к ставке взле-
тает до 150 процентов.

Зампред ЦБ Михаил Сухов до 
вступления закона в силу заме-
чал: крупные игроки уже привели 
свои ставки в соответствие со 
среднерыночными. Если вы от-
кроете вклад в небольшом банке в 
пределах страховой суммы (1,4 
миллиона рублей), то для вас ни-
чего не изменится: средства со 
вклада, в случае отзыва лицензии, 
вернут в полном объеме. Но ста-
нет не так страшно отдавать день-
ги в коммерческие банки. Дилем-
ма будет у банкиров: либо пла-
тить повышенные отчисления, 
либо уходить с рынка.

Эксперты подсчитали, 
что за шесть лет семья из 
трех человек после уста-

новки счетчика может сэконо-
мить более 200 тысяч рублей. Ведь 
придется платить не по норме, а за 
реально израсходованную воду. 

А что касается взносов на ка-
премонт, то специалисты называ-
ют это «вложением в себя». С 1 
июля платить за капремонт начи-
нают жители Москвы и Карелии. 
Большинство других регионов на-
чали это делать в прошлом году. 
Средний взнос по России состав-
ляет 6 рублей за квадратный метр. 
То есть владелец стандартной 
двушки должен ежемесячно до-
плачивать по 270 рублей. Самые 
низкие взносы — в Петербурге — 2 
рубля, самые высокие — в Москве 
— 15 рублей. Жители Карелии бу-
дут платить по 6,3 рубля. «У реги-
онов, где установлена высокая 
стоимость, больше шансов выпол-
нить программу капремонта в 
срок, — уверен советник исполни-
тельного директора НП «ЖКХ-
Контроль» Александр Козлов. — 
Жители же с самыми низкими 
взносами будут копить гораздо 
дольше, за это время их дома 
вполне могут стать аварийными».

Уже несколько лет стоимость 

коммунальных услуг растет 
только раз в год, летом.  Прави-
тельство утвердило механизм за-
щиты граждан от резких скач-
ков, установив долгосрочное ог-
раничение изменения платы для 
жителей каждого муниципаль-
ного образования. Это означает, 
что цены на коммуналку гаран-
тированно растут гораздо мед-
леннее инфляции. «У нас одна из 
самых дешевых коммуналок в 
мире, — заявил ранее «РГ» за-
мминистра строительства и 
ЖКХ Андрей Чибис». — По срав-
нению с Европой вода дешевле в 
5 раз, а тепло — в 3 раза. Дешевле 
сделать коммунальные услуги 
уже в принципе невозможно».

Средства от увеличения тари-
фов частично пойдут на модер-
низацию инфраструктуры, что 
позволит в будущем сделать ком-
мунальные услуги не только бо-
лее качественными, но и деше-
выми. «Не стоит забывать, что в 
первую очередь надо добиться 
качественных услуг. А для этого в 
трубы и краны необходимо вкла-
дывать деньги. Это минимальное 
повышение тарифов, которое 
возможно в нынешней экономи-
ческой ситуации», — отметил за-
мминистра.

В ИНТЕРНЕТЕ ЗАКРОЮТ 
ВСЕ ВИРТУАЛЬНЫЕ АПТЕКИ

БАНКАМ ЗАПРЕТИЛИ ЗАВЫШАТЬ СТАВКИ 
ПО КРЕДИТАМ

ВСТУПАЕТ В СИЛУ СЕГОДНЯ

ЗДОРОВЬЕ ФИНАНСЫЖКХ

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
на столько выросли цены 
на лекарства в апреле по сравне-
нию с апрелем прошлого года

Транспорт Новые правила защитят авиакомпании от убытков, а детей — от старых автобусов

Дали полетать 

Тарас Фомченков 

Н
а вторую смену в за-
городные лагеря от-
дыха детей повезут в 
новых автобусах. А 
билеты на самолеты 

могут подешеветь. 
С 1 июля вступают в силу два 

закона, которые касаются тран-
спорта. Во-первых, отныне за-
прещено перевозить детские 
группы в старых автобусах. Воз-
раст машин не должен превы-
шать 10 лет. Во-вторых, снижает-
ся на 8 процентов НДС — налог на 
добавленную стоимость (с 18 до 
10 процентов) на авиаперевозки 
пассажиров внутри России.

Правда, эксперты «РГ» уверя-
ют, что цены на авиабилеты вряд 
ли опустятся настолько, насколь-
ко снизится НДС. Но снизиться 
должны. «Не стоит напрямую 

связывать ставку НДС с тарифа-
ми. Это антикризисная мера, на-
правленная на минимизацию 
убытков в условиях неблагопри-
ятной рыночной конъюнкту-
ры», — считает главный редактор 
агентства «Авиапорт» Олег Пан-
телеев. Уже хорошо: не придется 
эти убытки покрывать ценой би-
лета. А они немалые. 

«По оценке Ассоциации эк-
сплуатантов воздушного тран-
спорта, совокупные убытки ави-
акомпаний в 2014 году состави-
ли 22 миллиарда рублей», — напо-
минает эксперт. Впрочем, по его 
раскладу получается: если ком-
пании скинут цену после сниже-
ния НДС, то могут сохранить 
убыточность, поэтому делать 
этого не будут. Печально, конеч-
но, если так. Остается только над-
еяться, что антикризисная мера 
поможет авиакомпаниям хотя бы 

не повышать цены на билеты и 
удержаться на рынке, сохранив 
на нем конкурентную среду.

Пока же, по данным Ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного 
транспорта, в январе — мае 2015 
года авиаторы недополучили 8,5 
миллиарда рублей. Пассажиро-
поток сокращается. На междуна-
родных линиях он упал на 18 про-
центов, а в целом по отрасли — на 
9 процентов. Одновременно с 
этим средняя стоимость переле-
та снизилась примерно на 500 
рублей.

Та к  ч т о  в ы с в о б о ж д е н и е 
средств из-за снижения убытков 
и, вследствие этого, рост возмож-
ностей выживания в сегодняш-
них экономических реалиях — 
вполне здравый эффект от зако-
на, резюмирует главный редак-
тор агентства «Авиапорт». 

Теперь о школьном или «дет-

садовском» автобусе. Кроме «мо-
лодости» эти машины должны 
также обладать тахографами, а 
также спутниковыми навигато-
рами ГЛОНАСС или ГЛОНАСС/
GPS. 

Ограничение по возрасту ав-
тобусов и любого коммерческого 
транспорта для перевозки детей 
существует и в Европе, напомнил 
«РГ» автомобильный эксперт 

Игорь Моржаретто. «Где-то оно 
составляет 8 лет, где-то 10 лет, — 
говорит он. — Хотя трудно оспо-
рить и тот факт, что при хорошем 
уходе автобусы серьезных прове-
ренных марок могут ходить доль-
ше и быть более безопасными, 
чем автобусы каких-либо локаль-
ных и дешевых моделей». Впро-
чем, бояться, что уже с 1 июля 
многие дети останутся без 

школьных автобусов, не стоит, 
уверен эксперт. 

«Школьные автобусы — моло-
дой по возрасту парк, большая их 
часть приобреталась в рамках го-
спрограммы, они оборудованы 
всеми необходимыми средства-
ми безопасности. Школьники без 
автобусов не останутся», — счи-
тает Игорь Моржаретто. И уточ-
няет, что «детские перевозки это 
организованный выезд. А если, 
например, в салоне находятся 
еще и взрослые, это уже смешан-
ная перевозка».  

Но в целом автобусный парк в 
России действительно не первой 
молодости и ограничение его 
возраста при перевозке детей — 
абсолютно здравое решение. 
Пока же, по данным аналитиче-
ского агентства «Автостат», 
средний возраст российских ав-
тобусов составляет 15,3 года. 

Пониженный НДС на внутренние авиаперевозки будет действовать 
до 31 декабря 2017 года.

ПОМОГУТ!
На оплату коммунальных услуг и взносы на капитальный ремонт у 
россиян не должна уходить большая часть доходов, отметили в Феде-
ральной службе по тарифам. 
Помощь государства малоимущим еще никто не отменял. Если доля 
расходов на оплату коммунальных услуг в совокупном доходе семьи пре-
вышает 22 процента, то такая семья имеет право на субсидию. Ее 
можно оформить в органах соцзащиты. При этом в некоторых регио-
нах данный порог снижен, что позволяет воспользоваться субсидией еще 
большему числу граждан.

Акцент

 Средний возраст российских 
автобусов составляет 
15,3 года, подсчитали 
эксперты «Автостата»

1

Документы читайте 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5491

Сайты, торгующие медпрепаратами, будут блокировать в досудебном порядке.
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Более 330 рублей для владельцев легковых автомобилей будет стоить про-

езд по шести платным участкам автотрассы М-4 «Дон» с 1 июля этого года. 

В «Автодоре» объявили, что индексируют стоимость проезда исходя из 

прошлогодней инфляции в 11,4 процента.

Также с 1 июля на «Дону» в Краснодарском крае вводится ограничение 

движения для большегрузов. Ограничение касается участков, где начат 

капитальный ремонт. 

Так с 1442 по 1459 километр до 31 декабря 2015 года вводится ограниче-

ние движения для транспортных средств общей массой более 12 тонн, 

кроме автобусов. Можно воспользоваться объездами. По направлению 

из Краснодара до Новороссийска съехать с автомобильной дороги М-4 

«Дон» на 1346-м километре вправо на автодорогу Краснодар — Новорос-

сийск. 

До Новороссийска из поселка Джубга можно с 1442-го километра трассы 

М-4 свернуть направо от строящейся развязки, проехать по направлению 

Краснодара, а далее на 1346-м километре автодороги М-4 «Дон» еще раз 

повернуть направо по транспортной развязке через путепровод на авто-

дорогу Краснодар – Новороссийск. 

Подготовила Татьяна Шадрина

ТРАССА «ДОН» ПОДОРОЖАЕТ 

С 1 июля ЦБ вводит новые требования к раскрытию бухгалтерской отчетности кре-

дитных организаций. Это означает, что банки станут более открытыми, а россияне, 

чья финансовая грамотность на высоком уровне, смогут разобраться, каково «здо-

ровье» их кредитора.

Но эти данные нужно использовать осторожно, предостерегает доцент факультета 

финансов и банковского дела РАНХиГС при президенте РФ Василий Якимкин: если 

кто-то попробует использовать данные для игры против банка, то кредитная органи-

зация будет вправе подать в суд. Это чревато не только высокими штрафами, но и 

тюрьмой.

А тем, кто с сегодняшнего дня подаст в налоговые органы декларацию, где укажет все 

иностранное имущество, которым владеет, избежит и тюрьмы, и налоговой ответст-

венности. 1 июля начинается прием этих документов в добровольном порядке.

Амнистия капиталов коснется всех физлиц: им простят любые прегрешения подоб-

ного рода, включая просроченные налоговые задолженности, но только если они 

успеют раскаяться до 31 декабря.

КАПИТАЛ БЕЗ ТАЙН
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СМИ В Нижнем Новгороде 
вручили призы 
победителям конкурса

Патриоты 
по совести

Илья Поносов, «Российская газета», Нижний Новгород

ВЧЕРА в Нижнем Новгороде состоялась торжественная 
церемония подведения итогов XIV Всероссийского кон-
курса «Патриот России» на лучшее освещение в СМИ 
темы патриотического воспитания.

Его организатором выступило Федеральное агентст-
во по печати и массовым коммуникациям при участии 
министерства обороны и Российского государственного 
военного историко-культурного центра при правитель-
стве РФ. Всего на конкурс поступило 1584 журналист-
ские работы от 502 средств массовой информации. Кро-
ме того, впервые были представлены работы из США и 
Германии. Заявить себя авторы могли в пяти номинаци-
ях: «Моя Россия», «Служу Отечеству», «С чего начинает-
ся Родина», «Россия молодая» и «Мы — россияне!». В ито-
ге обладателями золотых и серебряных медалей, дипло-
мов конкурса стали более 150 СМИ со всех уголков Рос-
сии.

— Когда конкурс только зарождался, я несколько 
скептически отнесся к выбранному названию. Показа-
лось, что оно звучит слишком пафосно. Но события по-
следних лет показали, что нам не надо стесняться себя, 
своей истории, не надо стесняться гордиться Россией, — 
отметил перед началом церемонии руководитель Феде-
рального агентства по печати и массовым коммуника-
циям Михаил Сеславинский. — Работы, которые прихо-
дят на конкурс, не из числа «ура-патриотических». Это 
рассказы о простых людях, которые живут в регионах. 
Главный тренд этого года, безусловно, 70-летие Победы 
в Великой Отечественной войне. К счастью, еще живы 
ветераны, дети войны, которые могут передать нам 
свою память.

На вопрос, каким должен быть патриотично настро-
енный журналист, Михаил Сеславинский ответил,что 
никаких методичек на этот счет нет и писать их никто не 
собирается. «Пусть каждый поступает по совести. Мне 
кажется, в первую очередь надо любить свою страну и не 
забывать, через какие периоды истории ей пришлось 
пройти, с чем столкнуться», — резюмировал он.

ДУМА Депутаты разрешили 
удалять ссылки 
на неактуальную 
информацию

Забвение 
с поправкой

Татьяна Замахина

НАШУМЕВШИЕ поправки в так называемый законопро-
ект о «праве на забвение» Госдума вчера одобрила пра-
ктически единогласно. Главное изменение, принятое во 
втором чтении, касается отмены положения о «сроке 
годности» информации. 

Вопреки ожиданиям председатель комитета по ин-
формполитике Леонид Левин не стал просить Думу при-
нять закон также и в третьем, окончательном, чтении.

Законопроект, напомним, устанавливает обязанность 
поисковых сервисов удалять по требованию пользовате-
лей ссылки на сообщения о них в Интернете. Как и обеща-
ли депутаты, по просьбе интернет-отрасли из законопро-
екта было исключено 
обязательство пои-
сковиков удалять 
ссылки на достовер-
ную, но «старую» ин-
формацию — ту, кото-
рой более трех лет. 
Однако вместо этого 
пользователи могут 
требовать удалить 
неактуальную ин-
формацию, «утра-
тившую значение 
для заявителя в силу последующих событий или дейст-
вий». Первый замглавы профильного комитета Вадим 
Деньгин объяснил это так: «Мы больше отстаиваем госу-
дарственную сторону, которая говорит о том, что инфор-
мация о людях должна быть актуальной на сегодняшний 
день в Интернете. Это мы и учли в поправках. То есть мы 
говорим не о достоверности, а об актуальности». Согла-
сно уверению главы профильного комитета Леонида Ле-
вина введение понятия неактуальной информации соот-
ветствует европейским нормам о том, что «нельзя повтор-
но наказывать за одно и то же деяние». В связи с этим как 
аргумент приводится судебный успех испанского гражда-
нина в деле против Google. Испанец добился удаления из 
поисковой выдачи ссылки на статью в газете о продаже 
его дома на аукционе в счет уплаты долга. Он аргументи-
ровал свое требование тем, что этот долг был погашен.

Критики поправок, впрочем, не до конца довольны 
новым термином. В частности, в правовом управлении 
Госдумы в своем отзыве отметили неясность понятия 
«неактуальная информация о гражданине, которая утра-
тила для него значение». Это не значит, что сведения уже 
не важны для других граждан и общества в целом, гово-
рится в отзыве.

Однако депутаты установили ограничения на удаление 
«неактуальных» ссылок. Нельзя будет добиться этого, если 
судимость пользователя не снята или не погашена. Также 
не будут подлежать удалению ссылки на сообщения, со-
держащие признаки уголовно наказуемых деяний, если 
сроки привлечения к ответственности еще не истекли.

ВЫСТАВКА Депутаты ознакомились с бытом партизан

Землянка в Думе
Татьяна Замахина

В
чера в Госдуме слушали пе-
сни и частушки партизан, а 
заодно изучали их быт. Де-

путаты, а также руководство са-
мого «партизанского» региона — 
Брянской области — открыли вы-
ставку, посвященную относи-
тельно молодому празднику — 
Дню партизан и подпольщиков.

В календаре памятных дат этот 
праздник появился совсем недав-
но — в 2010 году. Партизанские 
движения и подпольные организа-
ции, которые ковали победу в 
тылу врага, имеют глубокую исто-
рию, и забывать об этом непозво-
лительно, отмечали участники це-
ремонии открытия. 

Сама идея официального вне-
сения праздника партизан и под-
польщиков в российский кален-
дарь была подана властью Брян-
ской области, которая по праву 
считается историческим цен-
тром партизанского движения 
страны со времен ВОВ. Именно 
29 июня 1941 года — ровно через 
неделю после нападения гитле-

ровской армии на Советский 
Союз — вышла директива, в кото-
рой была поставлена задача орга-
низовать партизанские отряды и 
диверсионные группы на терри-
ториях, занятых врагом.

Для выставки музеи героиче-
ской области предоставили под-
линные реликвии партизанского 
движения, находки поисковых от-
рядов в местах дислокации парти-
занских соединений, а также уни-
кальный информационный мате-
риал об истории партизанского 
движения. В экспозиции отражены 
основные исторические этапы 
партизанской борьбы, имевшие 
огромное значение в проведении 
ключевых военных операций — 
обороны Москвы, битвы на Кур-
ской дуге.

Посетители выставки смогли 
узнать и трагическую историю 
деревни Хацунь Карачевского 
района, жители которой были 
расстреляны карателями в 1941 
году. В 2011 году на месте унич-
тоженной деревни был открыт 
мемориальный комплекс.

Наглядности выставке добави-

ла историческая реконструкция 
«Новогодней партизанской 
елки», а также автономная экспо-
зиционная площадка «Партизан-
ский привал». На лесной поляне 
ожившие картинки партизанско-
го быта: приготовление нехитрой 
партизанской еды, выпечка хле-
ба, стирка белья. Рядом — парти-
занская землянка, оформленная 

свежим ельником. Депутаты, вы-
ступавшие на открытии, вспоми-
нали партизан среди своих от-
цов, дедов и других родственни-
ков, а также говорили о необхо-
димости сохранить память об 
этом движении. 

Член Комитета Госдумы по 
обороне, первый замруководите-
ля фракции «Единая Россия» 

Франц Клинцевич признался, что 
в детстве и юности длительное 
время стеснялся того, что его дед 
и отец были в партизанском от-
ряде. «Тогда не понимал, какую 
роль сыграли партизаны для по-
беды», — отметил он. «Слава пар-
тизанам, вечная память тем, кто 
сложил голову ради Победы!» — 
заключил депутат.

«Моя страна — моя Россия»
Вчера в Государственной 

Думе состоялась церемония тор-
жественного награждения побе-
дителей двенадцатого ежегодно-
го Всероссийского конкурса мо-
лодежных авторских проектов и 
проектов в сфере образования, 
направленных на социально-
экономическое развитие рос-
сийских территорий, «Моя стра-
на — моя Россия».

Эта гражданская инициатива 
родилась в 2003 году в Рязани. 
Главная цель — привлечение мо-
лодежи к решению острых про-
блем российских городов и сел.

Конкурс проводится при под-
держке фракции «Единая Рос-
сия» в Государственной Думе, 
Министерства образования и на-
уки РФ, Федерального агентства 
по делам молодежи, Общерос-
сийского союза общественных 
объединений «Молодежные со-
циально-экономические иници-
ативы». С 2012 года он поддер-
жан АНО «Агентство стратегиче-
ских инициатив по продвиже-
нию новых проектов».

За 12 лет в конкурсе на регио-
нальном уровне приняли учас-
тие более 40 тысяч человек, фе-
деральная база участников со-
ставляет 16 тысяч. Для многих 
этот конкурс стал стартовой сту-
пенью в построении профессио-
нальной карьеры и личностном 
развитии.

Его номинации охватывают 
весь перечень вопросов социаль-
но-экономического развития 
российских регионов. Напри-
мер, традиционной для конкурса 
является номинация «Мой го-
род». Проекты в рамках этой но-
минации направлены на разви-
тие российских городов, терри-
ториального общественного са-
моуправления, органов управле-
ния многоквартирными домами, 
жилищных кооперативов, на во-
влечение населения в принятие 
решений на уровне дома, улицы, 
микрорайона, на формирование 
добрососедских отношений.

Еще одна интересная номина-
ция — «Мое село». Здесь пред-
ставлены работы, посвященные 
поддержке молодежного пред-
принимательства и ремесленни-
чества в сельских территориях и 
малых городах, развитию агро-
туризма и фермерских хозяйств.

Номинация «Мой выбор» 
включает в себя проекты, кото-
рые расширяют возможности 
участия детей и молодежи в при-
нятии решений, затрагивающих 
их интересы, и создают необхо-
димую систему мер и условий 
для формирования у подрастаю-
щего поколения навыков взаи-
модействия с различными орга-
низациями, в том числе с органа-
ми государственной власти и 
местного самоуправления.

Также ежегодно определяют-
ся победители в номинациях 
«Моя разработка», «Моя про-
фессия», «Моя семья», «Моя пе-
дагогическая инициатива» и 
других. Среди тематических но-
минаций в конкурсе есть номи-
нация «Реализованные проек-
ты», в рамках которой авторы 
раскрывают свой практический 
опыт. Отмечу, что более трети 
проектов получают практиче-
скую реализацию в российских 
регионах.

В 2015 году в конкурсе приня-
ли участие представители 78 
субъектов Федерации, в том чи-
сле Республики Крым и города 
Севастополя. Количество работ, 
которые прошли через регио-
нальные этапы, превысило 
4,5 тысячи. На федеральный 
этап конкурса поступило 
1392 проекта. В конце мая была 
закончена их экспертиза.

Кроме того, весной было за-
пущено два дополнительных 
конкурса: для молодых поэтов, 
пишущих о России, и для моло-
дых фотографов. Всего получено 
82 авторских стихотворения и 
487 фоторабот. Лучшие стихот-
ворения были представлены вче-
ра на поэтическом вечере в Госу-
дарственном институте русско-
го языка им. А.С. Пушкина.

Победители 2015 года полу-
чили медали и дипломы, были 
определены номинанты на пре-
зидентские премии по поддер-
жке талантливой молодежи. Но, 
конечно, самая большая награда 
— это реализованный на практи-
ке проект. И в этой части «Еди-
ная Россия» будет и дальше по-
могать молодым людям, сопро-
вождать победившие проекты, 
поддерживать их через регио-
нальные и местные органы влас-
ти, подключать усилия депутат-
ского корпуса Госдумы.

Перспектива Частные компании будут оказывать бесплатные 
социальные услуги одиноким старикам, семьям с детьми и больным

Няне заплатит казна
Татьяна Смольякова 

В 
России подешевеют со-
циальные услуги, их 
будут оказывать боль-
шее число компаний. И 
у людей появится вы-

бор, кому доверить свои пробле-
мы. Эта конкуренция должна по-
высить качество соцуслуг, кото-
рые включают в себя большой 
спектр — от приготовления диети-
ческой пищи одиноким старикам 
до обучения инвалидов, устрой-
ства на работу и юридической 
помощи.

Вчера кабинет министров об-
нулил налог на прибыль для 
предприятий, которые оказыва-
ют соцуслуги. А Госдума после 
двухлетней паузы вернулась к 
рассмотрению во втором чтении 
законопроекта о государствен-
но-частном партнерстве, кото-
рый помимо прочего касается 
также развития соцслуг. Об этом 
наш разговор с заместителем 
председателя Совета Федерации 
Галиной Кареловой.

Галина Николаевна, как все эти 
решения в итоге изменят ситуа-
цию и помогут нуждающимся? 
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Приведу вам циф-
ры, точнее — два факта. Недавно 
мы провели полный мониторинг 
состояния психоневрологиче-
ских стационаров для пожилых 
людей. В стране их около 1400. Из 
них 303 требуют реконструкции. 
Это больше четверти! При этом в 
финансовой поддержке нужда-
ются 52 региона. 

Факт второй касается инфра-
структуры здравоохранения — 
износ основных фондов варьиру-
ется в пределах 40—45 процентов. 
Минэкономразвития подсчита-
ло: чтобы этот износ устранить, 
нужно ни много ни мало 0,8—
1 триллион рублей.

Даже если не затрагивать дру-
гие секторы социальной сферы — 
инфраструктуру образования, 
например, — понятно, что средст-
ва нужны колоссальные.

И к проблеме модернизации 
социальной сферы нужно подхо-
дить по-новому, не делая ставку 
только на бюджетные ресурсы. 
Необходимо привлекать инвесто-
ров, создавать условия для их при-
хода. Социальная сфера — далеко 
не самая рентабельная область 
для бизнеса. Но тем не менее инве-
сторы находятся. Они строят до-
ма-интернаты для пожилых лю-
дей, открывают больницы, дет-
ские сады.

Но ведь услуги частников не бес-
платны. И далеко не всем, осо-
бенно пожилым людям, они по 
карману...
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Сегодня вовсе не 
все, пользуясь услугами частных 
учреждений, за них платят. Но-
вый закон о социальном обслу-
живании сделал это возможным. 

Москва, Московская область, 
например, значительно сократи-
ли очередь в психоневрологиче-
ские дома-интернаты благодаря 
тому, что провели конкурс и вы-
купили, не входя в дополнитель-
ные инвестиционные расходы, у 
«частников» места для своих оче-
редников. Так же поступили в Бу-
рятии, где есть свои частные до-
ма-интернаты. То есть в данном 
случае для пожилого человека, 
для которого был сделан заказ, 
ничего не изменилось. Он полу-
чил услугу на тех же принципах и 
условиях, если бы ее оказало го-

сударственное учреждение. Вот 
это важно в частно-государст-
венном партнерстве — имеет че-
ловек право на услуги, он должен 
его реализовать вне зависимости 
от того, государственный или не-
государственный сектор это 
обеспечивает. Если такие прави-
ла будут соблюдены, мы смелее 
будем привлекать бизнес. Ни 
бизнес, ни граждане не будут 
друг друга бояться.

Помимо домов-интернатов, в 
чем еще государство может рас-
считывать на бизнес?
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Важно начать ак-
тивно развивать сферу услуг в 
целом. Многих социальных услуг, 
в которых люди остро нуждают-
ся, нет на рынке. 

Простой пример. Есть семьи, 
имеющие ребенка или пожилых 
родителей, которым нужен осо-
бый уход. Они по сей день пользу-
ются «сарафанным радио», что-
бы найти себе помощника, пла-
тят, если могут, от безвыходно-
сти большие деньги. Но ведь по-
зволить себе это могут не все, да 
и кто может гарантировать каче-
ство этих услуг. 

Во всем мире бизнес в социаль-
ной сфере низкорентабельный. 
Надо какими-то пряниками за-
манивать его на эту поляну.
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Многое уже приня-
то. Есть определенные льготы для 
негосударственных организа-

ций, оказывающих социальные 
услуги. Есть поддержка малым 
предприятиям, они могут полу-
чать субсидию до полутора мил-
лионов.

Есть возможность для бизне-
са на конкурсной основе полу-
чить бюджетную субсидию. Есть 
возможности в ряде регионов 
для потребителей услуг полу-
чить потребительскую субсидию 
— в форме ваучера или сертифи-
ката, а сам потребитель опреде-
ляет, где он будет получать услу-
гу. Все это тоже подталкивает 

развитие негосударственного 
сектора.

Но все равно предпринима-
тель пока робко идет в эту сферу. 
Она бизнесом не освоена. И са-
мое главное — нет достаточного 
законодательства ни о социаль-
ном предпринимательстве, ни о 
государственно-частном пар-
тнерстве, которые позволяли бы 
бизнесу чувствовать себя более 
надежно, понимать, что это надо-
лго, это государственная полити-
ка и это отрегулировано феде-
ральным законодательством.

Но ведь есть региональное зако-
нодательство. 68 регионов при-
няли свои законы о ГЧП. Есть фе-
деральный закон об основах со-
цобслуживания. 
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Этого недостаточ-
но. Потому что формы ГЧП, кото-
рые прописаны, ограничены. Мы 
собрали опыт всех регионов по 
ГЧП. В основном, это — скромные 

налоговые льготы, незначитель-
ные государственные гарантии, 
кое-где субсидирование части 
процентной ставки по кредитам. 

Лишь в прошлом году благо-
даря поправкам в законодатель-
ство механизм концессии рас-
пространили на сферу социаль-
ного обслуживания. Кстати, сра-
зу пошел всплеск использования 
этой формы. Остальные формы 
практически не прописаны.

Очень слабо обозначены пра-
ва и ответственность сторон в го-
сударственно-частном партнер-
стве. Необходим и механизм 
компенсации убытков в случае, 
если какие-то проблемы случи-
лись не по вине инвестора, а по 
вине субъекта РФ. Симметрично 
должна быть прописана ответст-
венность частного инвестора.

Например, бизнес в Вологод-
ской области приобрел парк 
машин для системы «скорой 
помощи». А вдруг кто-то из 
участников выбывает? Что бу-
дет с техникой? Ее можно пере-
профилировать? Все это требу-
ет очень четкого регулирова-
ния. Федеральный закон ну-
жен! На Омском форуме соци-
альных инноваций, который 
прошел в начале июня, такую 
позицию поддержали все участ-
ники — представители и власти, 
и бизнеса, и профессионально-
го сообщества.

Наверное, должен быть пример-
ный договор.
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Возможно. Будет 
федеральный закон о ГЧП, тогда, 
я полагаю, правительство, минэ-
кономразвития разработают не-
обходимые нормативные акты, в 
том числе — примерный договор 
или проект соглашения.

Что же касается «пряников», 
то мне кажется, что времена 
большой прибыли прошли. Биз-
нес приходит в сектора с невысо-
кой, но надежной рентабельно-
стью. А на соцуслуги спрос будет 
всегда. Весь мир идет по этому 
пути. Уже сегодня в целом ряде 
развитых стран половина, а то и 
больше занятых трудятся в сфере 
услуг. Эта форма занятости при-
дет к нам в любом случае.

Кстати, в муниципальных 
образованиях может хорошо ра-
ботать государственно-частное 
партнерство. Например, при ор-
ганизации частного детского 
сада, когда сами мамочки объе-
диняются. И тут уже речь — не о 
рентабельности, а о том, что 
люди таким образом решают ка-
кие-то свои проблемы.

Акцент

 Чтобы привести в порядок 
только объекты 
здравоохранения, нужен 
триллион рублей. 
Без бизнеса не обойтись

Депутаты установи-
ли ограничения 
на удаление 
«неактуальных» 
ссылок

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Галина Карелова: Если придет 
в социальную сферу частный инве-
стор, бесплатные услуги для 
нуждающихся все равно останутся. 

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной думы
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В одном из своих выступлений вы сообщили, что в 
Пермском крае благодаря ГЧП в 6 раз увеличился 
объем социальных услуг. Как это удалось?
Галина Карелова| Это другая модель. Там, напри-

мер, полностью реформирована система обслужи-

вания пожилых людей на дому, на которую прежде 

шли одни жалобы. 

Сейчас 100 процентов — это 12,5 тысячи человек — 

обслуживает негосударственный сектор. Качество 

выше, а жалоб нет. Оплата услуг — только по факту. 

Кроме того, услуги по реабилитации инвалидов пре-

доставляются по сертификату. Люди выбирают сре-

ди 20(!) служб. За 2014 год реализовано более 8 ты-

сяч сертификатов, охват услугами вырос в пять раз. 

Такая же система по реабилитации наркозависи-

мых. Благодаря ГЧП в Пермском крае сейчас обслу-

живают на 75 процентов больше людей, нуждаю-

щихся в социальном обслуживании. Это — без уве-

личения объема финансирования. Перераспреде-

лив кадры, там еще смогли поднять зарплату соцра-

ботникам. И более двух тысяч рабочих мест создать 

в негосударственном секторе.

Мне многие говорят, вы — такой социальщик со ста-

жем и бьетесь за платные услуги. Я не за это бьюсь. Я 

хочу, чтобы услуг для граждан было достаточно. По-

этому я поднимаю эту тему. Я объективно понимаю, 

что без бизнеса нам эту проблему не решить. Равно 

как и задачу развития сферы социальных услуг.

А может ли такое случиться, что лет через 20 част-
ный сектор в социальной сфере выдавит государ-
ственные, муниципальные учреждения. И хорошо 
ли это?
Галина Карелова| Я думаю, что за 20 лет точно этого 

не произойдет. Невысокая рентабельность не при-

влечет сюда большое количество инвестиций. 

И не надо забывать, что наша Конституция дает га-

рантии тем, кто нуждается в соцзащите. Поэтому, 

если даже придет сюда частный инвестор, бесплат-

ные услуги для нуждающихся все равно останутся. 

У нас сейчас о другом должна голова болеть — чтобы 

не сократить социальные обязательства! 

А кто будет социальные услуги предоставлять, биз-

нес ли, бюджетные ли организации — это второй во-

прос. 

КТО ЗАПЛАТИТ?

МЕЖДУ ТЕМ
В основном чтении был поддержан пакет президентских 
законопроектов о создании госкорпорации «Роскосмос» — 
функции новой структуры были уточнены. В новую 
структуру, кроме одноименного федерального агентства, 
вольется также Объединенная ракетно-космическая кор-
порация. Этот шаг призван объединить и сделать более 
эффективными усилия государства и бизнеса для решения 
накопившихся в отрасли проблем. «Пакет внесенных пре-
зидентом законов — это новый этап развития ракетно-
космической отрасли», — заверил зампред Комитета ГД по 
вопросам собственности Владимир Афонский. В числе про-
чего корпорация будет заниматься ГЛОНАСС, работами 
на космодромах Байконур и Восточный. К полномочиям 
создаваемой структуры отнесены отбор и подготовка кос-
монавтов — поправки ко второму чтению определяют от-
ветственность за результаты этой подготовки.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

На выставке воспроизведен быт партизан.
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ПРАВО КС РФ признал 
законным порядок 
выборов управдома

Количество 
имеет значение

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ не нашел оснований 
к пересмотру нормы Жилищного кодекса РФ, разрешаю-
щей прямое управление только для жилых домов с не-
большим количеством квартир. Отказ в рассмотрении 
соответствующей жалобы опубликован вчера на офици-
альном сайте ведомства.

История, которая привела управдома Елену Симан-
кину из Саратова в Санкт-Петербург, связана с обязан-
ностью собственников помещений выбрать один из спо-
собов управления многоквартирным домом. В 2014 году 
решением общего собрания жильцы выбрали непосред-
ственное управление, а управдомом — Симанкину. Одна-
ко такой вариант закон разрешает лишь для многоквар-
тирных домов, в которых не более 16 квартир, а в доме 
Симанкиной их — 80. На этом основании одна из соседок 
оспорила решение общего собрания через суд и выигра-
ла дело. Разрешить спор попросили КС РФ.

По мнению заявительницы, пункт 1 части 2 статьи 
161 ЖК РФ ставит собственников помещений в большом 
многоквартирном доме в неравное положение с собст-
венниками помещений в домах с меньшим количеством 
квартир. Тем самым устанавливается ограничение прав 
собственников, не обусловленное целями защиты основ 
конституционного строя, нравственности, здоровья, 
прав и законных интересов других лиц, обеспечения 
обороны страны и безопасности государства.

Рассмотрев обстоятельства дела, КС РФ не нашел в 
деле Симанкиной оснований для признания нормы Жи-
лищного кодекса не соответствующей Конституции РФ. 
Ранее суду уже приходилось указывать, что дифференци-
ация правового регулирования, если она основана на 
объективных критериях, не может рассматриваться как 
нарушение закрепленного в статье 19 Конституции РФ 
принципа равенства всех перед законом. В данном слу-
чае федеральный законодатель принял во внимание, что 
при большем количестве квартир — а потому, как прави-
ло, и участников общей собственности — значительно 
осложняется принятие решений, что снижает в итоге эф-
фективность управления домом.

— Установленное ограничение не означает лишение 
собственников помещений права на участие в деятель-
ности по управлению домом, — указал КС РФ. — При дру-
гих способах управления многоквартирным домом соб-
ственники помещений имеют большую часть тех же 
прав, что и при непосредственном управлении, в том чи-
сле право участвовать в общих собраниях собственни-
ков помещений, участвовать в выработке их решений.

Таким образом, данное правовое регулирование ни-
как не сказывается на праве собственности. Норма пол-
ностью соответствует Конституции РФ, и в рассмотре-
нии жалобы Елене Симанкиной отказано. 

БЕЗОПАСНОСТЬ ЦБ изучит 
хакеров и пресечет атаки 
на платежные карты

Счет под ключ

Александра Воздвиженская

ЧИСЛО электронных платежей в России за последний 
год выросло на десять процентов, а кибератаки на бан-
ковские счета, карты и сайты кредитных организаций 
увеличились вдвое быстрее — на 20 процентов. Чтобы 
свести к минимуму разницу между этими показателями 
и обезопасить россиян от мошенников, Центробанк со-
здал Центр мониторинга и реагирования на кибератаки 
в финансовой сфере, который начал работать 1 июня.

Регулятор будет посредником между банками и пра-
воохранительными органами. По примеру центробанков 
Финляндии и Германии, он будет получать от банков дан-
ные об инцидентах и сетевых атаках, анализировать их и 
составлять статистику, а затем оповещать о возможных 
угрозах со стороны хакеров других участников рынка.

Специалисты до конца года будут вручную анализи-
ровать кибератаки. Чтобы повысить безопасность, нуж-
ны доверительные отношения, поэтому пока участие в 
мониторинге — добровольное, пояснил замначальника 
Главного управления безопасности и защиты информа-
ции ЦБ Артем Сычев. В перспективе присоединиться к 
системе предложат и некредитным финансовым органи-
зациям — биржам и 
страховщикам, так 
как нередко хакер-
ские атаки влияют 
на всех участников 
рынка. Регулятор 
также планирует за-
няться таргетирова-
нием атак на автори-
зированные банков-
ские системы, то 
есть понять, по ка-
кой схеме работают 
мошенники и против 
кого еще они могут 
применить однотипные атаки. Именно обмен информа-
цией с ЦБ и правоохранительными органами позволит 
предупредить такие действия, уверен Артем Сычев.

Публиковать полученные данные или передавать их 
третьим лицам никто не будет: аналитическая служба 
лишь даст обобщенные выводы после экспертной оцен-
ки. Правоохранительные органы не останутся в стороне: 
если можно будет предотвратить заказную сетевую ата-
ку на банк, то они, узнав об этом, будут действовать.

Программное обеспечение для полноценного фун-
кционирования системы мониторинга появится в 
2016 году — разработчика выберут через конкурс. Поэто-
му пока в подразделении ЦБ работают люди, а не маши-
ны, и всего их восемь. Это специалисты, которые пришли 
на работу со стороны, и те, кто уже зарекомендовал себя 
в банках или регуляторе. Шефствует над ними Дмитрий 
Фролов, который ранее работал в ФСБ.

С появлением центра мониторинга составленная ЦБ 
и МВД статистика о числе кибератак и нанесенном ущер-
бе все еще будет разниться, так как ведомства использу-
ют разную методику подсчета. Например, не каждый 
владелец карты после пропажи с нее средств будет пи-
сать заявление. К тому же правоохранители приводят 
данные о потенциальном, а не фактическом ущербе, 
разъяснил Артем Сычев. А к цифрам, озвученным ком-
мерсантами, и вовсе стоит относиться с осторожностью, 
так как довольно часто они используют это как рекламу.

КОМПЕТЕНТНО Безопасность учебных заведений зависит от тесного взаимодействия охранных 
структур с органами образования, педагогическими коллективами и родителями

Школа без тревожных звонков
Наталья Дмитриева

Д
ля успешного решения за-
дачи по повышению уровня 
безопасности российских 

учебных заведений необходимо 
учитывать ряд факторов, кото-
рые напрямую связаны с непро-
стой ситуацией, сложившейся в 
отечественном образовании. Для 
этого недостаточно отдельных 
«фрагментарно-односторонних» 
мер, считает Роман Насонов, 
президент холдинга структур 
безопасности «РУСЬ», сотрудни-
ки которого защищают многие 
школы и детсады столицы. В бесе-
де с корреспондентом он особо 
подчеркнул, что все попытки по-
ставить во главу угла какие-либо 
частичные решения, например, 
предлагаемое тестирование ох-
ранника или введение единого 
стандарта, не приведут к желае-
мому результату. Разве что уве-
личат текучесть кадров…

Роман Олегович, сейчас активно 
обсуждаются возможные спосо-
бы повышения безопасности об-
щеобразовательных и дошколь-
ных учреждений. Что, на ваш 
взгляд, необходимо сделать для 
того, чтобы наши дети могли 
спокойно посещать школы и дет-
ские сады?  
РОМАН НАСОНОВ: Не стоит уповать 
лишь на одних охранников, кото-
рые являются всего лишь состав-
ной частью системы безопасно-
сти в сфере образования. По мне-
нию экспертного сообщества, 
все проблемы и «системные 
сбои» — от недостаточного фи-
нансирования до низкого качест-
ва воспитательного процесса — 
неизбежно отражаются на над-
ежности охраны. Мы исходим из 
того, что эту задачу следует ре-
шать комплексно, поскольку ее 
успех зависит от совокупности 
действий целого ряда взаимодо-
полняющих факторов. Помимо 
охранных структур, в этом про-
цессе в первую очередь должны 
быть задействованы члены педа-
гогических коллективов школ и 
персоналы детсадов, родители 
детей и местные органы правопо-
рядка. Только совместными уси-
лиями можно добиться приемле-
мого уровня безопасности. При 

этом надо учитывать многие осо-
бенности, в частности, сущест-
венно влияющую на выполнение 
поставленной задачи криминаль-
ную обстановку в месте нахожде-
ния объекта охраны. Например, в 
каком-нибудь элитном учебном 
заведении существует опасность 
похищения детей с целью выку-
па, а в спальном районе с «нехо-
рошей» репутацией могут воз-
никнуть совсем другие чрезвы-
чайные ситуации — более баналь-
ные, но не менее опасные.

Недавно появилась информация 
о возможном введении новых 
специальных профессиональ-
ных стандартов для охранников, 
работающих в образовательных 
и дошкольных учреждениях. В 
частности, предполагается, что 
для всех сотрудников охранных 
структур может быть введено 
обязательное тестирование на 
профпригодность. Как вы счита-
ете, это полезная мера и что она 
даст?
РОМАН НАСОНОВ: На наш взгляд, сле-
дует четко понимать, что, во-пер-
вых, это еще не окончательное 
решение, а лишь потенциально 
возможное нововведение. А, во-
вторых, это всего лишь один из 
вопросов, который сам по себе 
никак не способен решить все 
проблемы безопасности школ и 
детских садов. Ведь охранники 
школ — это не супермены. Они 
могут не пустить в школу пьяно-
го хулигана, задержать вора или 
педофила — и таких случаев нема-
ло, — но не способны в должной 
степени противостоять более се-
рьезной угрозе, например, тер-
рористической. 

Достаточно вспомнить траге-
дию в Беслане, где 1 сентября 
2004 г. террористы захватили це-
лую школу. Никакой охранник, 
будь он хоть трижды протестиро-
ван, не смог бы остановить воо-
руженных до зубов террористов. 
Это больше относится к компе-
тенции ФСБ, МВД и МЧС, задача 
которых не допустить подобной 
ситуации. А реальное взаимодей-
ствие с этими структурами ох-
ранных агентств недостаточное.

Безусловно, повышение тре-
бований к сотрудникам охраны, 
работающим в детских образо-

вательных и иных учреждениях, 
объективно необходимо. Мы 
помним, как год назад в одну из 
столичных школ ученик пронес 
оружие и какой трагедией это за-
кончилось. Именно для того, что-
бы избежать подобных ситуа-
ций, необходимо повышать про-
фессионализм и ответствен-
ность охранников. Однако эта 
проблема значительно глубже, 
чем попытка просто создать 
определенные тесты по аналогии 
с каким-либо ЕГЭ. 

Конечно, ничего плохого в 
обучении и проведении подоб-
ного тестирования нет. Но по-

спешное введение недостаточ-
но продуманных дополнитель-
ных экзаменов только услож-
нит существующие проблемы. 

Вообще, на мой взгляд, подоб-
ные меры имеют смысл с учетом 
специфики охраняемых объек-
тов и даже не во всех столичных 
учебных заведениях. Нельзя при-
чесывать под одну гребенку все 
школы на бескрайних просторах 
нашей страны, ведь у них очень 
разный формат и возможности. 
Невозможно применять единый 
стандарт для учебного заведения 
столицы и небольшой сельской 
школы.

 Многие слышали, наверное, 
что в одном уральском поселке в 
местной школе в этом году оказа-
лась только одна выпускница. 
Понятно, что требования к охра-
не таких объектов должны быть 
совсем иные, нежели в крупных 
городах.

Что же тогда нужно делать для 
решения проблемы безопасно-
сти?  

РОМАН НАСОНОВ: В первую очередь 
необходимо выстроить систему 
взаимодействия и связи админи-
страции школы с охранным пред-
приятием, а не ограничиваться 
формальным разделением зон 
ответственности. 

Дело в том, что текучесть ка-
дров, которые обеспечивают без-
опасность, очень велика. Поэто-
му обучив нескольких сотрудни-
ков, но не закрепив их на местах, 
мы просто работаем на поток, не 
решив главной задачи — создания 
всех необходимых условий для 
эффективной охраны конкрет-
ных объектов. Убежден, только 

тогда, когда каждый сотрудник 
будет четко знать не только руко-
водителей школы, но и детей, а 
также бабушек, дедушек, родст-
венников, которые приходят в 
школу, можно достичь макси-
мального результата.

Следующим важным услови-
ем является всестороннее обес-
печение необходимым оборудо-
ванием охраняемого объекта. 
Ведь школа — это не крепость. 
В нее легко проникнуть, разбив, 
например, окно, или через запа-
сные выходы.

А почему нельзя просто взять и 
закрыть «лишние» двери или 
увеличить штат охранников?
РОМАН НАСОНОВ: Закрывать допол-
нительные входы нельзя по тех-
ническому регламенту, по прави-
лам пожарной безопасности. А 
увеличить число охранников не 
позволяет школьный бюджет. 
Сейчас очень непростое время, 
поэтому надо исходить из того, 
что в ближайшие годы в учебных 
заведениях страны количество 

охранников не увеличится. Если 
в Москве не найдется ни одной 
неохраняемой школы, то в регио-
нах, удаленных от столицы, все 
обстоит с точностью до наоборот. 
Ведь у провинциальных учебных 
заведений бюджет куда более 
скромный.

Но и в Москве два охранника 
на одно учебное заведение боль-
шая редкость. Дело в том, что по 
действующим правилам на это 
могут претендовать только учре-
ждения с 800 и более учащимися, 
а, как правило, в учебных заведе-
ниях столицы обучаются 500—
550 детей. 

Вы уже давно занимаетесь этой 
проблематикой. Насколько из-
менились условия вашей работы 
со временем? 
Р О М А Н  Н АС О Н О В :  Кардинальным 
образом. Сейчас на нас ложится 
колоссальная нагрузка. Дело 
даже не в огромной площади ох-
раняемых объектов с массой по-
мещений, за которыми уследить 
трудно. Существенно укрепи-
лась материальная база учебных 
заведений, появилось дорогосто-
ящее оборудование, компьюте-
ры. Недавно из одной москов-
ской школы было украдено 32 
ноутбука!

Как строится ваша работа с Де-
партаментом образования?
РОМАН НАСОНОВ:  С московским Де-
партаментом образования мы 
работаем действительно доста-
точно давно. С приходом нынеш-
него министра образования го-
рода Москвы требования ко всем 
структурным подразделениям, а 
также организациям, сотрудни-
чающим с Департаментом, зна-
чительно выросли. Настойчи-
вость и системность, с которыми 
сейчас руководство Департамен-
та спрашивает с ответственных 
организаций и лиц, обоснованы и 
позволяют изменять ситуацию в 
лучшую сторону. Хотя существу-
ют различные взгляды и подходы 
на способы реализации тех или 
иных задач, но в целом наше со-
трудничество конструктивно и 
перспективно. Ощутима в этом 
плане и поддержка мэрии Мо-
сквы. Важные для нашей работы 
вопросы постоянно в центре 

внимания и мэра, и ответствен-
ных лиц. За что мы очень благо-
дарны.

Роман Олегович, чем ваш хол-
динг отличается от других охран-
ных структур?
РОМАН НАСОНОВ: На территории, кото-
рую мы охраняем (а это объекты 
ЮАО города Москвы), уровень 
подготовки сотрудников выше, 
чем в других аналогичных струк-
турных подразделениях. Это вид-
но по результатам проверки. Мы 
гордимся тем, что у нас получает-
ся правильно выстроить отноше-
ния с руководством учебных заве-
дений, с некоторыми из которых 
работаем почти 10 лет. 

Работа охранных структур 
иногда складывается из мелочей, 
главное — не пренебрегать ими. 
Вот один из примеров — по требо-
ваниям комплексной безопасно-
сти все дошкольные учреждения 
Москвы должны быть оборудова-
ны системой ограничения досту-
па. При выходе из детского сада 
должна быть кнопка, нажав на ко-
торую можно открыть дверь. По 
непонятной причине в садах эти 
кнопки разместили на высоте в 
один метр, что позволяет любому 
3—5 летнему ребенку самостоя-
тельно выйти за территорию дет-
ского сада, и не всегда воспита-
тель может уследить за ним. Мы 
решили эту проблему.

Для более тесного взаимодей-
ствия с родителями мы создали 
сайт, где наладили обратную 
связь, и теперь можем оператив-
но реагировать на все замечания 
и предложения. 

 В нашем холдинге разработа-
на своя система, позволяющая це-
ликом и полностью контролиро-
вать качество всех оказываемых 
услуг. Мы регулярно составляем 
подробные отчеты о деятельности 
наших сотрудников, учитывая 
данные, полученные методом ди-
станционного видеоконтроля, и 
результаты проверок службы 
контроля качества, проводим их 
тщательный анализ с внесением 
данных в дисциплинарную пра-
ктику сотрудника. Это позволяет 
выявить как общие, так и частные 
проблемы на объектах, разраба-
тывать соответствующие реше-
ния по их устранению.

Совфед Валентина Матвиенко выступает за социальную рекламу против наркотиков

Как уйти от дури
Виталий Петров

П
редседатель Совета 
Федерации Валенти-
на Матвиенко обес-
покоена вовлечени-
ем в наркоманию ма-

лолетних детей. Чтобы изменить 
ситуацию в лучшую сторону, гла-
ва верхней палаты предлагает 
разработать специальный Анти-
наркотический кодекс.

«Участились случаи приоб-
щения к наркотическим вещест-
вам детей 10—12 лет, и это осо-
бенно тревожная тенденция. По-
этому необходимы усилия всех 
органов власти, бизнеса и обще-
ственных институтов в противо-
действии этой проблеме», — зая-
вила Матвиенко на расширен-
ном заседании Государственного 
антинаркотического комитета, 
которое прошло вчера в стенах 
Совфеда.

Сейчас более 7 миллионов че-
ловек в России употребляют на-
ркотики, причем 2 миллиона де-
лают это регулярно. Подавляю-
щее большинство наркоманов — 
молодые люди в возрасте от 15 до 
35 лет. Особенно тяжелая ситуа-
ция складывается в Крыму, кото-
рый перенял нелегкое наследие 
Украины. Здесь число наркома-
нов в два раза выше, чем в сред-
нем по России.

Директор Федеральной служ-
бы по контролю за оборотом на-
ркотиков (ФСКН) Виктор Ива-
нов пообещал, что полномас-
штабный запуск национальной 
системы реабилитации и ресо-
циализации наркопотребителей 
является одной из стратегиче-
ских задач ведомства в следую-
щем году.  По его мнению, за пять 
лет нужно в 5-10 раз увеличить  
количество наркопотребителей, 
вовлекаемых в программы реа-
билитации, — хотя бы до 150 ты-
сяч человек в год. «Важно, чтобы 
в каждом федеральном округе 
появилось хотя бы по одному 
центру подростковой реабили-
тации на принципах обществен-
но-государственного партнерст-
ва. Необходимо уйти от поваль-
ного увлечения тестированием к 
организации сложной социаль-
но-педагогической работы с под-
ростками, включая повышение 
роли семьи и школы на уровне 

каждого субъекта», — убежден 
главный наркополицейский. 

Валентина Матвиенко согла-
силась с тем, что основная роль в 
реабилитации и ресоциализации 
наркозависимых должна при-
надлежать регионам. А весь по-
ложительный опыт, накоплен-

ный в этой области субъектами, 
по ее мнению, необходимо обо-
бщить, выработав единые подхо-
ды для его применения на феде-
ральном уровне. Чтобы наладить 
более эффективную координа-
цию работы центра и региональ-
ных органов власти, Матвиенко 

предложила разработать Анти-
наркотический кодекс для даль-
нейшей систематизации и совер-
шенствования антинаркотиче-
ского законодательства. И одной 
из базовых площадок для реали-
зации новых инициатив мог бы 
стать проблемный Крым.

Спикер Совфеда также высту-
пает за принятие в субъектах го-
спрограммы по комплексной ре-
абилитации потребителей на-
ркотиков. Законодательству РФ 
требуются изменения, которые 
обяжут органы региональной ис-
полнительной власти и местного 
самоуправления осуществлять 
реабилитацию наркоманов. 
«Нужно в каждом регионе созда-
вать на базе сельскохозяйствен-
ных и иных производств пилот-
ные кластеры ресоциализации 
попавших в беду людей», — убе-

ждена Матвиенко. Причем край-
не важно задействовать муници-
пальные антинаркотические ко-
миссии, чтобы эти структуры, по 
образцу комиссий по делам не-
совершеннолетних, занимались 
конкретными наркопотребите-
лями и проблемными семьями.

Обратила спикер внимание и 
на необходимость работы с мо-
лодежью как наиболее уязвимой 
категорией. Для этого нужно 
привлечь профессионалов к со-
зданию социальной рекламы, на-
писанной доступным для под-
ростков языком. Решающую 
роль тут должен играть Интер-
нет, поскольку наркодилеры 
сами не гнушаются использо-

вать виртуальное пространство 
на полную мощность. 

Виктор Иванов поддержал 
Матвиенко, сказав, что без мощ-
нейшей медийно-информацион-
ной составляющей трудно бо-
роться с распространением на-
ркотиков. В связи с этим ФСКН 
предлагает создать специальный 
канал для реабилитации россий-
ских наркоманов. На нем можно 
было бы рассказывать и о пагуб-
ном вреде наркотических ве-
ществ для тех, кто испытывает 
искушение попробовать тот или 
иной наркотик.

Свои предложения предста-
вило и министерство труда. По 
мнению его главы Максима То-
пилина, для реабилитации на-
ркозависимых необходимо вне-
дрить индивидуальные схемы 
восстановления и систему серти-
фикатов. «У нас для инвалидов 
действует индивидуальная си-
стема реабилитации, и именно 
такой опыт нужно распростра-
нить на наркозависимых. Нам 
необходимо прописать «дорож-
ную карту» реабилитации, начи-
ная с лечения и доведения нарко-
зависимого до нормального со-
стояния под эгидой врачей-на-
ркологов. Тогда мы сможем гово-
рить о создании комплексной си-
стемы ресоциализации», — пола-
гает Топилин. 

Глава минздрава Вероника 
Скворцова рассказала, что дове-
рие россиян к государственной 
наркологической службе повы-
силось, и это привело к увеличе-
нию числа обратившихся к меди-
кам еще на ранних стадиях забо-
левания до формирования син-
дрома зависимости. По ее сло-
вам, число страдающих латен-
тной формой наркомании, кото-
рые прошли реабилитацию в 
специализированных госучре-
ждениях, возросло на 65%. Одна-
ко вызывает тревогу то, что за 
пять лет на 322% увеличилось 
число госпитализированных в 
реабилитационные центры с тя-
желой степенью интоксикации. 
При этом на фоне снижения на 
50,7% числа случаев заболева-
ния опийной наркоманией на 
445% выросло количество лю-
дей, страдающих от психостиму-
ляторов, и на 180% — зависимо-
стью от других наркотиков.

Акцент

 Сейчас более 7 миллионов 
человек в России употребля-
ют наркотики, причем 
2 миллиона делают 
это регулярно

Акцент

 Повышение требований 
 к сотрудникам охраны, рабо-
тающим в детских образова-
тельных и иных учреждениях, 
объективно необходимо

Как защитить телефон и компьютер от хакеров 
при подключении к Wi-Fi
www.rg.ru/art/1127838

Поняв, по какой 
схеме работают 
мошенники, 
ЦБ передаст данные 
банкам и обезопа-
сит счета клиентов

Сенаторы считают, что антинаркоти-
ческая реклама должна быть напи-
сана доступным для подростков 
языком. 
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Александр Емельяненков, 
Пекин — Москва 

Д
ля начала отметим как 
факт: первый в Китае 
б ы с т р ы й  р е а к т о р 
(China Experimental 
Fast Reactor) построен 

прямо в столице — на юго-западе 
Пекина, примерно в 45 киломе-
трах от центра. Здесь, за шестым 
транспортным кольцом, нахо-
дится Китайский институт атом-
ной энергии (CIAE). Если хоти-
те — аналог Курчатовского инсти-
тута, выросшего из секретной 
Лаборатории № 2 на северо-за-
падной окраине Москвы. 

Спецкор «Российской газе-
ты» и съемочная группа телека-
нала «Россия 24» первыми из 
иностранных журналистов полу-
чили доступ на ядерный объект в 
Пекине. Прежде здесь были толь-
ко специалисты-атомщики, по-
могавшие в сооружении и пуске 
CEFR. 

— Наш институт атомной 
энергии, известный теперь и как 
Институт современной физики 
Китайской академии наук, обра-
зован в 1950 году, — приветство-
вал журналистов из России пре-
зидент-директор CIAE господин 
Вань Ган. — Другая важнейшая 
для нас дата — 27 сентября 1958 
года, когда на территории инсти-
тута при содействии СССР был 
пущен первый исследователь-
ский реактор на тяжелой воде. В 
том же 58-м с участием совет-
ских специалистов здесь запу-
щен первый ускоритель-цикло-
трон…

«План 863»: за этапом этап
Сейчас, через пятьдесят с 

лишним лет, первые исследова-
тельские установки выведены из 
эксплуатации. Циклотрон, по 
словам директора института, де-
монтирован, как память остался 
лишь большой магнит. Здание 
первого реактора сохранено, в 
чем мы смогли убедиться, прой-
дя к нему через большой, ухо-
женный институтский парк с ак-
куратно проложенными пеше-
ходными дорожками. В цен-
тральной части остановились на 
минуту перед мраморными бю-
стами ученых-атомщиков — ко-
рифеев их, китайского, Атомно-
го проекта. 

Своего участия в исследова-
ниях и разработках, послужив-
ших созданию первой для КНР 
атомной (1964), а затем и водо-
родной (1967) бомб здесь не 
скрывают, напротив — гордятся 
этим. Как и вкладом в создание 
первой атомной подводной лод-
ки (1971) для ВМФ Китая и пер-
вого спутника (1971) Земли, за-
пущенного в Поднебесной.

Но теперь, по словам дирек-
тора института, главной задачей 
возглавляемого им коллектива 
становится развитие атомной 
энергетики, в том числе атом-
ной энергетики на новой техно-
логической платформе. В Китае, 
подчеркнул г-н Вань Ган, приня-
та стратегия трехэтапного раз-
вития в этой сфере: тепловой ре-
актор — быстрый реактор — тер-
моядерный реактор. 

Что касается традиционных 

реакторов, в которых ядра ура-
на-235 делятся так называемы-
ми тепловыми (медленными) 
нейтронами, то они и в Китае 
давно переместились из сугубо 
научной сферы в область ком-
мерческой эксплуатации. Пока 
доля атомной генерации в об-
щем энергобалансе Китая при-
мерно два процента. Но это пока. 
Период ученичества, когда здесь 
строили первые АЭС по фран-
цузским, канадским, американ-
ским, российским проектам, бы-
стро проходит. На большинстве 
вновь строящихся энергоблоков 
уже сейчас применяют или на-
мереваются применять реакто-
ры и прочее важнейшее обору-
дование китайской или совмест-
ной разработки. То есть первый 
этап — различные виды тепловых 
реакторов — Китай отработал и 
переходит, образно говоря, на 
второй уровень. В государствен-
ном плане развития высоких 
технологий («план 863») освое-
ние быстрых реакторов значит-
ся как важнейший приоритет. 

Впрочем, к реакторам на бы-
стрых нейтронах, которые еще 
именуют бридерами, за Великой 
стеной начали присматриваться 
еще в конце 60-х годов прошлого 
века. Однако прямые контакты 
между специалистами Китая и 
России по проекту CEFR нача-
лись только в 1992 году. В рабо-
чую группу с российской сторо-
ны вошли сотрудники ОКБМ им. 
Африкантова (Нижний Новго-
род), Санкт-Петербургского ин-
ститута «АТОМПРОЕКТ» и Фи-
зико-энергетического института 
(Обнинск, Калужская область). 

— К тому времени наши специ-
алисты уже имели представле-
ния о быстрых реакторах с на-
триевым теплоносителем, — рас-
сказывает директор института 
Вань Ган. — Дополнительно из-

учали теплогидравлику, ней-
тронную физику, материалове-
дение, особенности обращения с 
ядерным топливом и специаль-
ным оборудованием. Попутно 
уточнялись цели всего проекта. 
Во-первых, создание самой реак-
торной установки. Определили, 
что это будет эксперименталь-
ный реактор с тепловой мощно-
стью 65 мегаватт, электриче-
ской — 20 МВт. Во-вторых, освое-
ние новых технологий. В-тре-

тьих — подготовка кадров. И уже 
в финале — проведение заплани-
рованных испытаний, исследо-
ваний, экспериментов. CEFR 
был нам нужен как основа, плат-
форма, чтобы с нее, получив не-
обходимый опыт, двигаться к со-
зданию демонстрационного, а 
затем и серийных, коммерче-
ских энергоблоков АЭС с реакто-
рами на быстрых нейтронах. 

Концептуа льный проект 
CEFR был разработан китайски-
ми специалистами и передан на 
рассмотрение российским кол-
легам. Затем, с учетом получен-
ных замечаний и встречных 
предложений, вся концепция, 
включая технические требова-
ния и основные компоненты ре-
актора, была детально обсужде-
на на совместном совещании в 
мае 1993 года и получила одо-
брение «в верхах». 

Первый в новом веке
Во второй половине 90-х на-

стал этап инженерного проекти-
рования. Уже упомянутые ОКБМ, 
питерский «АТОМПРОЕКТ», 
ФЭИ и ОКБ «Гидропресс» (По-
дольск, Московская область) 
образовали, по выражению ки-
тайских коллег, «проектное со-
трудничество» и работали согла-
сованно, профессионально, учи-
тывая все требования и пожела-
ния заказчика. 

— Поскольку CEFR было ре-
шено строить в черте Пекина, а 
это не просто большой город — 
столица Китая, мы предъявили 
специальные требования к 
обеспечению безопасности, — 
объяснил при встрече с россий-
скими журналистами главный 
деятель науки CNNC, академик 
Китайской академии инжини-
ринга Сюй Ми. — Даже при том, 
что вероятность расплавления 
активной зоны в этом реакторе 
ничтожно мала, мы настояли на 
применении пассивной систе-
мы отвода остаточного тепла. 
И — на установке поддона-ло-
вушки для гипотетического 
расплава активной зоны. Глав-
ные циркуляционные насосы 
(ГЦН) заказали в России, но на 
случай экстренного расхола-
живания попросили добавить в 
их конструкцию маховик, уве-

личив этим время выбега ГЦН, 
то есть циркуляцию теплоноси-
теля при потере электропита-
ния… 

По словам Сюй Ми, при любой 
нештатной ситуации или даже за-
проектной аварии, не должна 
возникать потребность в эвакуа-
ции населения — все должно быть 
локализовано внутри энергобло-
ка или в границах его охраняе-
мой территории. 

— Ведь от стены здания, в кото-
ром смонтирован CEFR, до забо-
ра, которым обнесен институт, 
всего 153 метра, — с мягкой улыб-
кой акцентирует академик. — А 
дальше просто люди живут. Они 
не должны подвергаться опасно-
сти. 

В июле 2000 года, в присутст-
вии президента России Владими-
ра Путина и председателя КНР 
Цзян Цзэминя, было подписано 
Соглашение о строительстве 
CEFR. В сентябре того же года ди-
ректором строящегося реактора 
был назначен Вань Ган, теперь он 
директор всего института и со-
бытия на его территории помнит 
в деталях. 

— От заливки первого бетона 
до установки перекрытия над ре-
акторным зданием (август 2002-
го) прошло всего два года. В кон-
це 2008-го завершили монтаж ре-
акторного блока. В мае 2009 года 
начали заполнение контура на-
трием. В июне 2010-го приступи-
ли к загрузке топлива в реактор, 
а уже 21 июля первый раз дости-
гли критичности. 

Чтобы это стало возможно, в 
КБ и на предприятиях «Росато-
ма», вовлеченных в кооперацию 
с китайскими партнерами, в 
2003-2005 годах были сконстру-
ированы, изготовлены и отправ-

лены по назначению семь типов 
важного оборудования реактор-
ной установки, приборы и то-
пливо для первых трех загрузок. 

Научи ученика, 
чтоб было, у кого учиться

Поставленное из России нау-
коемкое «железо» так и осталось 
бы железом, а ядерный реактор 
вряд ли стал бы эффективным 
инструментом для исследовате-
лей, если бы вовремя не позабо-
тились о подготовке эксплуата-
ционного персонала. А ее начали 
заблаговременно.

Нынешний заместитель ди-
ректора CEFR по эксплуатации и 
обеспечению безопасности У 
Чуньлян как раз из первой пар-
тии старших инженеров управле-
ния реакторной установкой, ко-
торые обучались в России. Еще в 
2002 году они прошли подготов-
ку в Учебно-тренировочном цен-
тре НИИАР — это Димитровград 
Ульяновской области. Там же 
смогли увидеть в работе много-
целевой реактор БОР-60 и поста-
жироваться на нем. Потом, уже 
по программе физпуска, обуча-
лись на специальных стендах Фи-
зико-энергетического института 
в Обнинске и ОКБМ им.Африкан-
това в Нижнем Новгороде. 

— Вернувшись домой, уже вме-
сте с российскими специалиста-
ми участвовали в пуско-наладке 
различных систем и оборудова-
ния CEFR, — рассказывает У 
Чуньлян, встретивший нас на 
блочном щите управления. — По-
том сдавали экзамен, организо-
ванный Национальным агентст-
вом по ядерной безопасности. В 
2008-м получили лицензии на 
право выполнения такой работы 
и стали операторами управления 
первой партии. А дальше, обуче-
ние второй партии операторов, 
проводили уже в «домашних 
условиях» — главным образом, на 
самом CEFR. 

В итоге, по словам У Чуньлян, 
лицензию надзорного органа на 
право управления эксперимен-
тальным реактором получили 
уже 55 операторов, в том числе 
женщины.  Выслушав его рас-
сказ, не смог удержаться и спро-
сил, что написано большими кра-
сными иероглифами на стене за 
спиной у операторов БЩУ? 

— Это девиз или, если хотите, 
принцип жизни всего институ-
та, — улыбнулся и тут же посе-
рьезнел заместитель директора 
CEFR. — Перевести можно так. 
Первое — отдавай все силы, всего 
себя на благо Родины и государ-
ства. Второе — будь всегда на шаг 
впереди, изучай опыт других, на-
ходи и внедряй новое. А третье — 
оставайся честен во всем, доро-
жи доверием, сохраняй личную 
скромность. 

Хороший, согласитесь, девиз. 
И совсем не лишнее приложение 
к лицензии оператора ядерной 
установки.

ФОРУМ Хочешь быть
современным, 
будь культурным

Модернизация 
вкуса

Елена Яковлева

МОДЕРНИЗИРУЕТ ли культура жизнь общества? По 
каким законам развиваются высокая и массовая культу-
ра? Как разрабатывать региональные стратегии разви-
тия культуры? — разговор об этом начат вчера в Москве 
на конференции «Культурная политика и стратегия раз-
вития культуры России». Сегодня он будет продолжен, а 
для «РГ» его комментирует заместитель министра куль-
туры Григорий Ивлиев.

— Один из самых 
важных моментов в 
этой встрече — учас-
тие видных россий-
ских экономистов, 
показавших нам в 
своих докладах, что 
существуют целые 
экономические тео-
рии обеспечения 
культурных прав и 
утверждения куль-
турных ценностей. 
Вопросы влияния 
культуры на модер-
низацию жизни об-
щества сегодня 
очень хорошо разработаны. В докладе Александра Ауза-
на, в частности, были представлены не только его собст-
венные оригинальные многолетние исследования эконо-
мики культуры, но и исследования зарубежных ученых, 
которые занимаются этими вопросами.

Понять масштаб и закономерности долгосрочного и 
краткосрочного влияния культуры на жизнь общества, 
представить программы исследования культурных тра-
диций и ценностных ориентаций людей, проанализиро-
вать роль университетов в формировании ценностей у 
молодого поколения в вузовской и послевузовской среде 
— вот на какие вопросы отвечали докладчики, анализи-
руя опыт стран и даже групп стран.

Сегодня на конференции будут рассматриваться во-
просы развития региональных стратегий культур и са-
мые актуальные вопросы культурного законодательства. 
Чрезвычайно важно при обсуждении этих тем не ограни-
чиваться федеральным взглядом, а показывать, как все 
решается на региональном уровне.

Но какие бы вопросы ни поднимались — взаимодейст-
вие культуры и государства, экономический резерв 
культуры — все участники постоянно возвращались к 
анализу Основ государственной культурной политики.

В работе конференции сегодня примут участие веду-
щие представители научного, экспертного и профессио-
нального сообщества из Государственного института 
искусствознания, Института экономики РАН, МГУ.

МЧС Дмитрий Рогозин 
помог в ликвидации 
условной ЧС

Вице-премьер 
набрал «112»

Тимофей Борисов

НОВЕЙШИЕ технологии безопасности и управления, 
реализованные в системе МЧС России «Безопасный го-
род» и системе экстренных вызовов «112», будут приме-
нены при строительстве города Циолковский и оснаще-
нии расположенного рядом космодрома Восточный

Об этом решении после совещания в Академии гра-
жданской защиты в подмосковном Новогорске заявил 
вице-премьер РФ Дмитрий Рогозин. Глава МЧС Влади-
мир Пучков продемонстрировал Рогозину, как действует 
эта система. Зампред правительства ознакомился с но-
винками пожарной и спасательной техники и принял 
участие в управлении ликвидацией последствий услов-
ной чрезвычайной ситуации. Сейчас пилотные проекты 
программ уже запущены в нескольких регионах, в том 
числе и в Подмосковье. 

Убедившись, что система работает, Рогозин и предло-
жил распространить ее на строящиеся в настоящее вре-
мя с нуля объекты на Дальнем Востоке.

— У нас завершается строительство первой очереди 
космодрома Восточный, в декабре этого года будет пер-
вый пуск. Рядом строится город Циолковский, осваива-
ется совершенно новое место в тайге. Все это сложней-
шая, ультрасовременная, но крайне чувствительная и 
ранимая инфраструктура, где будут собираться изделия 
особой важности: ракетоносители и космические аппа-
раты, — сказал Рогозин. — Внедрять технологии «Безопа-
сного города» следует уже сейчас, на стадии проектиро-
вания и строительства большинства важных объектов. 

Только в «РГ» Реактор на быстрых нейтронах уже прописали в столице Поднебесной

Атом по-пекински 

Акцент

 От здания, где смонтирован 
CEFR, до забора, которым 
обнесен институт, всего 153 
метра, а дальше люди живут
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Сюй Ми, 
академик Китайской академии 
инжиниринга:

— Стратегия освоения быстрых реак-

торов в Китае предусматривает три 

этапа: экспериментальный, демон-

страционный и коммерческий. Созда-

ние CEFR означает, что мы прошли 

первый этап. Сейчас китайская го-

скорпорация CNNC согласовала ра-

боты по исследованию и разработке 

демонстрационного быстрого реак-

тора, намечено построить его в 2025 

году. Это будет второй этап. 

Кроме того мы начали исследование 

замкнутого топливного цикла на ос-

новании быстрого реактора: исполь-

зуем в этих целях CEFR, комплекс пе-

реработки отработанного топлива с 

горячей камерой, эксперименталь-

ную линию производства МОКС-то-

плива, опытный завод по переработке 

отработанного топлива. То есть уже 

сейчас мы стараемся выстроить всю 

цепочку замкнутого топливного ци-

кла, пусть и в экспериментальном 

масштабе.

Тепловыделяющие сборки (ТВС) для 

первых трех загрузок мы купили у Рос-

сии, в дальнейшем предполагается ис-

пользовать отечественное МОКС-то-

пливо. Одновременно с этим, стре-

мясь ускорить коммерциализацию 

быстрых реакторов, активно ведем 

переговоры с Россией о двухсторон-

нем сотрудничестве в проекте БН-

800. Искренне желаем продвижения 

этому многообещающему проекту. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
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К 2020 году Китай планирует 
 поднять долю атомной генерации 
с нынешних 2 до 6 процентов.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«ГТО и дальнейшие перспективы совершенствования  
управления спортивной сферой»

2 июля (четверг) в 12.00 в  Международный день спортивного журнали-
ста  состоится пресс-конференция с  участием Натальи  Паршиковой — 
статс-секретаря, заместителя министра спорта Российской Федерации и 
Александра  Кравцова — президента  Союза биатлонистов  России, дирек-
тора Центра спортивной подготовки (ЦСП) сборных команд России.

Аккредитация:  
ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (916) 820-56-39 

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР. 4,  

ПОСЛЕДНИЙ ПОДЪЕЗД,  9-Й ЭТАЖ ( М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

Влияние культуры 
на модернизацию 
жизни общества 
сегодня очень хоро-
шо исследовано. 
В тои числе и рос-
сийскими учеными 
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Крыша подешевеет

Пока налог с кадастро-
вой стоимости начнут 
уплачивать только жи-

тели 28 регионов, включая Мо-
скву и Московскую область. Но с 
2016 года на новую систему нало-
га должны перейти уже все регио-
ны. Определяют стоимость квар-
тиры подобранные местными 
властями оценщики. Но они жи-
вые люди и могут ошибиться. 
Сведения о кадастровой стоимо-
сти можно получить в кадастро-
вой палате лично или отправив 
запрос по почте. Также справки 
можно навести в многофункцио-
нальных центрах или через пор-
тал Росреестра. Причем справку 
по желанию гражданина могут 
предоставить как в электронном 
виде, так и на бумаге.

Сомневающиеся в оценке гра-
ждане вправе заявить свои возра-
жения. Как это сделать, а также на 
что можно сослаться, и прояснил 
Верховный суд. Сначала со свои-
ми претензиями по поводу оценки 
надо будет прийти в комиссии по 
рассмотрению споров. Такие ко-
миссии уже действуют при терри-
ториальных органах Росреестра. 

— Надо подчеркнуть, что сам 
Росреестр оценкой не занимает-
ся — рассказывает юрист Вячеслав 
Голенев. — Его роль — получив дан-
ные оценки, внести их в Государ-
ственный кадастр недвижимости 
и передать в налоговую службу.

Схитрить, сходив в Росреестр 
только для виду, например, прине-
ся туда неполный комплект доку-
ментов, не получится. Постанов-
ление предписывает судам прове-
рять, соблюден ли досудебный по-
рядок спора. Если у человека на 
руках будет официальный отказ 
из комиссии по его жалобе, вопро-
сов не возникнет. Но если заявле-

ние не было принято комиссией к 
рассмотрению, например, в связи 
с отсутствием отчета о рыночной 
стоимости, правоустанавливаю-
щих документов и т.д., то такое об-
ращение не свидетельствует о со-
блюдении досудебного порядка 
урегулирования спора. Так что че-
ловеку придется идти обратно.

По словам практиков, 70 про-
центов обращений решаются в до-
судебном порядке. Например, бы-
вает, что в кадастре неправильно 
указана площадь квартиры и эта 
информация использована в оцен-
ке. Это техническая ошибка, кото-
рая достаточно легко исправляет-
ся. Надо просто заявить об этом в 
кадастровую палату. Бывает и дру-
гое: в кадастре площадь правиль-
ная, но оценщик использовал не-
корректную величину.

Как правило, уверяют экспер-
ты, кадастровая стоимость квар-
тир одной площади в одном мно-
гоквартирном доме одна и та же. 
По их словам, обычно оценка про-
водится в массовом порядке, при 
ней индивидуальные особенности 
квартиры не учитываются. Тем 
более что оценщики по гостям не 
ходят, ремонт, виды из окна, зана-
вески не рассматривают, не оце-
нивают.

В большей степени на их выво-
ды влияют такие факторы, как на-
личие дорог, школ, магазинов и 
прочее. Далеко ли от дома до ме-
тро или станции электрички? Тер-
ритория вокруг ухожена или бом-
жи шастают? Можно ли нормаль-
но подъехать к дому или дорога 
узка и разбита? И так далее. Если 
оценщик не взял в расчет какое-то 
из этих условий, скажем, не учел, 
что дом в плохом состоянии, а 
подъездные дороги разбиты, то 
будет хороший повод для спора.

СЛЕДСТВИЕ Дело об убийстве 
Галины Старовойтовой 
кончилось соглашением

Пошли 
на сделку

Наталья Козлова

ВЧЕРА со ссылкой на защиту бывшего депутата Михаи-
ла Глущенко стало известно, что следствие закончило ра-
боту по делу об организации убийства политика Галины 
Старовойтовой в 1998 году.

— Из материалов дела об убийстве Старовойтовой 
было выделено в отдельное производство дело в отноше-
нии Михаила Глущенко. Основаниями стали заключен-
ное им со следствием досудебное соглашение о сотруд-
ничестве и выполнение всех условий этого соглаше-
ния, — заявил адвокат Михаила Глущенко.

А еще защитник заявил, что они не будут особо тра-
тить время на ознакомление с материалами дела, «по-
скольку есть основания полагать, что суд пройдет в осо-
бом режиме — без исследования доказательств».

Напомним, что еще весной Глущенко заключил сдел-
ку со следствием по делу Галины Старовойтовой, по 
условиям которой он даст показания на заказчика убий-
ства.

Еще год назад, в апреле 2014 года, Глущенко, по сло-
вам защиты признался в соучастии в убийстве Старо-
войтовой, назвал еще одного участника преступления. А 
также заявил о желании заключить досудебное соглаше-
ние.

Имеются в виду его показания об участии  Барсукова 
(Кумарина), одного из руководителей так называемой 
тамбовской банды, в организации убийства.

Старовойтова погибла от рук киллера 20 ноября 1998 
года. Следствие шло долго и трудно. Прекращалось. И 
было возобновлено УФСБ России по Петербургу и Ле-
нинградской области в августе 2013 года. Осенью того 
же года Глущенко было предъявлено обвинение по уго-
ловным статьям «Организация преступления» и «Пося-
гательство на жизнь государственного или общественно-
го деятеля». По версии следствия, преступление было со-
вершено по политическим мотивам. Позже суд Санкт-
Петербурга приговорил на сроки от 11 до 23,5 года трех 
человек, в том числе одного из организаторов и непо-
средственного исполнителя преступления. Заказчика 
убийства не нашли.

Сейчас Глущенко отбывает 8-летний срок в колонии 
строгого режима за вымогательство. И он же остается по-
дозреваемым по делу о заказном убийстве питерского 
коммерсанта Вячеслава Шевченко и еще двух россиян на 
Кипре в 2004 году.

Судебный процесс по делу Барсукова проходит в Мо-
скве. Против него выдвинуты обвинения в организации 
преступного сообщества, рейдерских захватах, вымога-
тельстве, легализации преступных доходов и организа-
ции убийств.

ПРОЕКТ Правительство 
поддержало идею 
повысить минимальный 
порог кражи
в Уголовном кодексе

Перебор

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России поддержало законопроект, 
вводящий уголовную ответственность за неоднократные 
мелкие хищения, которые пока не попадают под статьи 
УК. При этом минимальный порог серьезного воровства 
предлагается поднять до пяти тысяч рублей.

Когда украдено меньше, это будет не так серьезно, а 
значит, накажут в административном порядке. Со штра-
фом, но без пятна в биографии. Соответствующий зако-
нопроект сейчас рассматривается в Госдуме, он направ-
лен в рассылку для отзывов.

Сегодня, напомним, минимальный порог для кражи — 
одна тысяча рублей. Много это или мало? Споры о том, с 
какой суммы начинается уголовное воровство, идут дав-
но. Одни говорят, 
что не стоит портить 
анкету человеку су-
димостью за пресло-
вутые «три коло-
ска». Другие париру-
ют, мол, сто рублей, 
вытащенные из кар-
мана пенсионерки, 
тоже серьезная кра-
жа, которую нельзя 
спускать с рук.

Новый законо-
проект, похоже, спо-
собен примирить 
все точки зрения. Если один раз к рукам человека прили-
пла сущая мелочь (в юридическом смысле, то есть до 
пяти тысяч рублей), уголовная статья ему не грозит. Но 
когда гражданин в течение года несколько раз попадется 
на мелких хищениях, то окажется на скамье подсудимых.

При этом авторы законопроекта особо оговаривают, 
что инициатива не касается карманных и квартирных 
краж. Иными словами, если карманник украдет у ста-
рушки хоть сто рублей, то будет осужден как уголовный 
преступник. Зато взять чужой мобильник, оставленный 
на какое-то время без присмотра, будет хотя и некраси-
во, но в первый раз не уголовно, когда телефон дешевый. 
Но если брать чужие телефоны станет дурной привыч-
кой, тюрьмы не избежать.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, в прошлом году по части 1 статьи 158 «Кра-
жа» Уголовного кодекса было осуждено более 60 тысяч 
человек. Первая часть той статьи как раз затрагивает не-
значительные случаи, когда взято мало, прямо в чужой 
карман никто не лез, в дом тайком не проникал.

— Повышение размера минимальной суммы ущерба, 
начиная с которой хищение признается преступлением, 
вполне разумная и во многом необходимая мера, — счи-
тает эксперт Федеральной палаты адвокатов Александр 
Петров. — В современных экономических реалиях запу-
скать механизм уголовного преследования при хищении 
на сумму в несколько тысяч рублей — не вполне адекват-
ная мера.

Фактически в данном случае суды, дознаватели, орга-
ны исполнения наказаний получают лишнюю нагрузку 
лишь для того, чтобы испортить анкету очередному осту-
пившемуся человеку. Вряд ли он настолько опасен для 
общества, чтобы запускать против него правоохрани-
тельную машину на полные обороты.

 Правительство в своем отзыве указало на некоторые 
спорные моменты, требующие доработки и уточнения, 
но в целом поддержало проект с учетом замечаний.

РЕЗОНАНС Минздраву предложили разъяснить, 
что делать с одинокими тяжелобольными

Без помощи
Ирина Невинная

В 
Общероссийском народ-
ном фронте (ОНФ) счита-
ют, что министерство здра-

воохранения должно разъя-
снить, что делать с тяжелоболь-
ными людьми, которых не реко-
мендовано заселять в дома-ин-
тернаты.

Дискуссия разгорелась после 
того, как «РГ» рассказала о но-
вом приказе министерства, где 
был приведен перечень противо-
показаний для обитателей соци-
альных стационаров. В список 
вошло около десятка тяжелых за-
болеваний, таких, как открытая 
форма туберкулеза, рак, эпилеп-
сия с частыми припадками и др. 

Мнения специалистов разде-
лились: кто-то подчеркивал, что 
минздрав защищает интересы и 
здоровье остальных обитателей 
интернатов, тем более, что зани-
маться такими тяжелыми пациен-
тами в соцучреждениях не долж-
ны. Другие возражали: «социаль-
ные» койки в медучреждениях 
ликвидируют, хроников, тем бо-

лее, безнадежных, в обычных 
больницах уже не держат. А отде-
лений сестринского ухода не хва-
тает, как и хосписов. Так что вели-
ка вероятность, что беспомощные 
больные старики будут попросту 
умирать дома, а то и на улице.

Вчера свою позицию по этому 
поводу высказали в ОНФ. «Каза-
лось бы, все правильно, но из 

приказа не ясно, что делать с тя-
желобольным человеком, у кото-
рого есть такие противопоказа-
ния, — пояснил «РГ» сопредседа-
тель регионального штаба ОНФ, 
эксперт по делам инвалидов 
Александр Лысенко. — Получает-
ся, что решение этого серьезней-

шего вопроса перекладывается 
на регионы: мол, мы на федераль-
ном уровне вам перечислили за-
преты, а как решать эту пробле-
му дальше — думайте сами».

«К приказу следовало бы из-
дать рекомендации, определить 
алгоритм действий: как посту-
пать в таких случаях, как органи-
зовывать паллиативную или ка-
кую-то другую помощь, после ко-
торой пациента уже можно будет 
поместить в дом-интернат. Как 
вариант — создать в каждом реги-
оне специализированный дом-
интернат для таких больных», — 
предлагает Лысенко. По его сло-
вам, проблема лежит на стыке 
зон ответственности двух соци-
альных министерств — минздрава 
и минтруда, решать ее нужно сов-
местными усилиями. «Мы ждем 
разъяснений от обоих мини-
стерств, — сказал «РГ» Александр 
Лысенко. — Не надо ждать, когда 
из регионов пойдут сигналы о 
том, что тяжелобольные остают-
ся на улице, а как можно скорее 
определить, как поступать с та-
кими пациентами». 
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Следствие Возобновлено расследование убийства мэра Нефтеюганска 

Подозревают 
Ходорковского
Наталья Козлова

С
енсационной ново-
стью стало сообще-
ние Следственного 
комитета о том, что 
там возобновили рас-

следование убийства мэра Не-
фтеюганска, чью смерть связы-
вают с именем Михаила Ходор-
ковского.

Вот как объяснил новость кор-
респонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Владимир 
Маркин:

— В связи с вновь открывшими-
ся обстоятельствами принято ре-
шение о возобновлении рассле-
дования уголовного дела об убий-
стве в 1998 году мэра Нефтеюган-
ска Владимира Петухова. По поя-
вившейся в распоряжении След-
ственного комитета оперативной 
информации, в роли заказчика 
этого убийства и ряда других осо-
бо тяжких преступлений мог вы-
ступать непосредственно руково-
дитель «ЮКОСа» Михаил Ходор-
ковский.

По словам Маркина, в рамках 
расследования уголовного дела 
планируется проведение следст-

венных действий, направленных 
на изобличение лиц, причастных 
к совершению этих преступле-
ний, в том числе и допросы свиде-
телей и подозреваемых, среди ко-
торых, вероятнее всего, будет и 
Михаил Ходорковский. 

— Думаю, что его отсутствие 
на территории России не станет 
непреодолимым препятствием 
для проведения с ним всех необ-
ходимых следственных дейст-
вий, — сказал официальный пред-
ставитель следственного ведом-
ства.

На прошлой неделе исполни-
лось 15 лет, как был убит мэр Не-
фтеюганска Владимир Петухов, 
пытавшийся защитить город-сто-

тысячник от захвата структура-
ми Ходорковского. 26 июня в Не-
фтеюганске установили памят-
ник мэру города. Петухов был 
расстрелян 26 июня 1998 года. В 
этот же день в Москве отмечал 
свое 35-летие глава «ЮКОСа» 
Михаил Ходорковский. Почти 
сразу поползли слухи, что это 
убийство — подарок олигарху.

Уже как-то стерлось в памяти, 
что в день убийства Петухова на 
улицы Нефтеюганска вышло по-
чти все взрослое население горо-
да. Люди требовали честного рас-
следования. В том, что заказчи-
ков преступления нужно искать в 
«ЮКОСе», мало кто сомневался. 
Ситуация в городе едва не вышла 

из-под контроля. Некоторые, 
особенно отчаянные митингую-
щие даже набросились на здание 
администрации «ЮКОСа». След-
ствие началось, но шло как-то 
вяло. Организатор преступления 
был назван лишь пять лет спу-
стя — это начальник службы без-
опасности «ЮКОСа» Алексей 
Пичугин.

Тогда многие журналисты за-
давались вопросом — а мог ли Хо-
дорковский не знать о готовя-
щейся расправе над мэром. Все 
началось с того, что мэр Влади-
мир Петухов потребовал от ком-
пании начать выплачивать нало-
ги в местный нищий бюджет и, 
встретив не менее агрессивный 
отпор от представителей «ЮКО-
Са», объявил голодовку. 

Петухов начал давить на ком-
панию в судах и, естественно, все 
подряд проигрывал, потому что 
нищая власть не имела никакого, 
даже административного влия-
ния. А у нефтяников были деньги, 
которые решали все.

Многие помнят, как на дейст-
вия мэра ответил Ходорков-
ский — он тогда заявил, что если 
Петухов не успокоится, то он за-

везет в Нефтеюганск десять ты-
сяч китайцев и сделает из города 
вахтовый поселок. 

Через несколько дней после 
объявления голодовки Владимир 
Петухов был расстрелян по пути 
на работу.

Как только стало известно, что 
мэр умер, горожане практически 
мгновенно взяли город под свой 
контроль, собравшись на сход пе-
ред администрацией города. Ря-
довые горожане напрямую связа-
ли убийство с деятельностью 
компании «ЮКОС» и ее руковод-
ством. Несколько десятков жите-
лей перекрыли аэропорт, речпорт 
и все выезды из города в попытке 
перехватить убийц. 

В итоге расследование убий-
ства Владимира Петухова закон-
чилось осуждением Алексея Пи-
чугина — начальника службы без-
опасности «ЮКОСа». Следствие 
установило, что исполнителями 
были боевики кашминской пре-
ступной группировки Попов и 
Приходько, которых нашли уби-
тыми. 

Пожизненный приговор экс-
охраннику «ЮКОСа» остался без 
изменений.

Вчера произошло крупное возгорание в лесной зоне на территории спецкомбината «Чернобыльская пуща». Это может привести к вторичному загрязнению радиоактивными веще-
ствами, сообщил в комментарии РИА Новости украинский эколог Владимир Борейко. По данным МВД Украины, в зоне отчуждения горят 400 гектаров леса. Но по информации эко-
логов, которая основана на снимках из космоса, площадь пожара превышает 10 тысяч гектаров.

СПРАВКА «РГ»
По данным Росстата, по состоянию на 1 января 2015 года, в России дей-
ствует более 1,3 тыс. стационарных организаций социального обслужи-
вания пожилых граждан и инвалидов, в том числе 756 домов-интерна-
тов общего типа, 540 психоневрологических интернатов, 9 реабилита-
ционных центров для инвалидов молодого возраста, 28 геронтологиче-
ских центра. Услуги в таких стационарах получают порядка 248 тыс. 
человек.

Акцент

 Не надо ждать, когда 
из регионов пойдут сигналы 
о смертях на улице

Акцент

 Мэра расстреляли в тот же 
день, когда в Москве отмечал 
свое 35-летие глава «ЮКОСа» 
Михаил Ходорковский

Если взято без спро-
су менее пяти тысяч 
рублей, кражей это 
не будет. Накажут 
в административ-
ном порядке
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Вынесен 
приговор 
членам 
люберецкой 
«бригады»

БАНДИТЫ 
ПОЖИЗНЕННО

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ большие сроки вплоть 
до пожизненных дал Москов-
ский областной суд членам так 
называемой «люберецкой» бан-
ды. 

Их ловили долго, следствие 
тяжело и трудно распутывало 
кровавый клубок, который тя-
нется за каждым подсудимым. 
Подсудимыми занимались луч-
шие сыщики из первого управле-
ния по расследованию особо 
важных дел ГСУ СК России по 
Московской области. Собран-
ные ими доказательства призна-
ны судом и присяжными заседа-
телями достаточными для выне-
сения приговора пятерым жите-
лям Люберец Московской обла-
сти и двум жителям Владимир-
ской области: Михаилу Михай-
лову, Андрею Гумникову, Генна-
дию Балашову, Павлу Матвееву, 
Игорю Левикину, Михаилу Го-
мыгину и Сергею Щипанцеву.

Все началось с 50-летнего не-
однократно судимого жителя 
Люберец Михайлова. Он, осво-
бодившись из мест лишения сво-
боды, в августе 2004 года создал 
банду. Выбирал граждан опыт-
ных — с криминальным прош-
лым, освободившихся из мест 
лишения свободы. А еще взял 
родственника и нескольких зна-
комых. 

Банда была прекрасна оснаще-
на — следствие насчитало 14 еди-
ниц огнестрельного оружия, 
включая три автомата Калашни-
кова, боеприпасы, ручные оско-
лочные гранаты РГД-5 и Ф-1, газо-
вые пистолеты, бейсбольные 
биты, а также ножи, удавку. Авто-
парк у банды был не хуже — 
«СААБ 9000», несколько «Тойота 
Лэнд Крузер 100», «БМВ Х5», 
«ВАЗ-21015», «Газель». На «дело» 
ездили в масках и париках, в том 
числе женских. По ситуации.

В СКР рассказывают, что с 
момента создания банды в авгу-
сте 2004 года и вплоть до ее по-
имки в марте 2009 года Михай-
лов руководил ею единолично.

Список преступлений — мно-
готомный. Так, следователи до-
казали, что в 2004 и 2007 годах, 
чтобы завладеть квартирами жи-
телей Люберец, бандиты спаива-
ли собственников, после чего 
убивали их, маскируя смерть 
под несчастный случай или суи-
цид. 22 мая 2008 года один из 
бандитов по заказу так и не уста-
новленного следствием гражда-
нина расстрелял жительницу го-
рода. 31 августа 2004 года члены 
группировки, чтобы завладеть 
половиной офисного помещения 
в Люберцах, напали с битами на 
предпринимателя, в чьей собст-
венности было здание. Человек 
погиб на месте от закрытой че-
репно-мозговой травмы. В октя-
бре 2008 года напали на пункт 
обмена валют. Добыча — 26 мил-
лионов рублей. В те времена 
очень большие деньги.

В 2008 году члены банды по-
лучили заказ от предпринимате-
ля на убийство конкурента. 
Жизнь человека оценили в 
240 тысяч долларов. Бизнесмена 
расстреляли на пороге его дома. 
После этого члены банды реши-
ли ликвидировать заказчика. 
25 ноября 2008 года приехали к 
нему домой в деревню Токарево 
и расстреляли из автомата Ка-
лашникова. 

И только весной 2009 года все 
подозреваемые были задержа-
ны. 

Пока шло следствие, была 
установлена причастность Ми-
хайлова к убийству в Калужской 
области его знакомого, который, 
на взгляд бандита, проявил к 
нему неуважение. Чтобы не оста-
лось даже следов, тело несчаст-
ного Михайлов бросил на мура-
вейник.

И вот итог — Михайлов и Гум-
ников останутся за решеткой 
пожизненно. Балашову суд на-
значил 24 года лишения свобо-
ды, Матвееву и Левикину — 
15 лет, Гомыгину — 9 лет и Щи-
панцеву — 8,5 года лишения сво-
боды. Все будут сидеть в коло-
нии строгого режима плюс за-
платят штрафы от 100 до 900 ты-
сяч рублей каждый.

На вооружении 
банды было 14 еди-
ниц огнестрельного 
оружия, включая 
три автомата 
Калашникова
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С МЕСТА СОБЫТИЯ

Демонстранты
и полиция
Еревана теперь
ладят друг
с другом

КНУТ 
И ПРЯНИК 
НА ПРОСПЕКТЕ 
БАГРАМЯНА

Константин Волков,
«Российская газета», Ереван

УТРОМ 30 июня на баррикады, 
перегораживающие проспект 
Баграмяна в Ереване, приехал 
начальник полиции Армении 
Владимир Гаспарян. Он похвалил 
собравшуюся на протесты моло-
дежь за социальную активность.

«Вы молодцы, хоть и с чудин-
кой, — заявил Гаспарян. — Надо тре-
бовать справедливости, иначе ни-
куда не сдвинемся». Свою речь 
главный полицейский Армении 
закончил как священник: «Мир 
принадлежит сатане, миром пра-
вят зло и алчность, надо заполнить 
мир светом, чтобы покрыть мрак».

В Ереване температура возду-
ха +37 в тени. А полиция стоит на 
солнце, черные пластиковые шле-
мы нагреваются, бронежилеты 
впитывают в себя солнце, про-
зрачный пластиковый щит раска-
ляется. За время протестов было 
несколько случаев, когда поли-
цейские из оцепления падали в 
обморок. Им регулярно раздают 
воду, но это мало помогает. Проте-
сты против повышения тарифов 
на электроэнергию начались в 
Ереване 19 июня. Все силовые 
структуры были приведены в по-
вышенную готовность, из гара-
жей выкатили спецтехнику — во-
дометы, бронемашины, бэтээры. 
Рядом с ними на обочинах улиц в 
окрестностях проспекта Баграмя-
на стоят грузовые прицепы с мот-
ками колючей ленты.

Сейчас, когда напряжение 
немного ослабло, полицейских в 
полной выкладке хотя бы отвели с 
улицы. А еще сутки назад ночью 
вся улица Демирчяна рядом с 
парламентом и резиденцией пре-
зидента Армении была заставле-
на снятыми с городских и приго-
родных рейсов для перевозки по-
дразделений полиции маршрут-
ными «Газелями». Свет на улице 
специально выключили, для се-
кретности, и в темноте то и дело 
можно было наткнуться на чьи-то 
ноги, вытянутые поперек тротуа-
ра, — это полицейские прилегли 
поспать прямо на асфальте, под-
стелив под голову бронежилет. 

В Ереван, на случай непредви-
денного развития ситуации, были 
переброшены подкрепления из 
других регионов страны. Правда, 
в ограниченном количестве, по-
скольку протесты проходят не 
только в столице, но и в Гюмри — 
втором по величине городе стра-
ны, а также — в Ванадзоре и еще 
некоторых городах. Протест ока-
зался головной болью и для до-
рожной полиции. Проспект Баг-
рамяна — одна из основных маги-
стралей Еревана, и устройство на 
ней баррикады из мусорных ба-
ков вынуждает и без того не слиш-
ком дисциплинированных армян-
ских водителей изыскивать са-
мые невероятные пути объезда. 
Правда, патрульно-постовой 
службе легче — им хотя бы не при-
ходится мучиться с бронежилета-
ми. Дородные сотрудники ДПС 
носят белые рубашки с коротким 
рукавом и то и дело снимают фу-
ражки с высокой тульей, чтобы 
утереть пот со лба.

Сейчас на проспекте Баграмя-
на стоит спецназ внутренних 
войск, который можно узнать по 
красным беретам. Днем они, как и 
демонстранты, прячутся в тени 
платанов вдоль улицы, а вечером, 
когда жара спадает и начинает со-
бираться толпа, выбираются на 
середину проезжей части.

Наблюдая за общением между 
протестующими и полицией, на-
чинаешь понимать, как влияет на 
людей общность небольшого на-
рода, зажатого между непросты-
ми соседями. Две стороны спо-
койно и вежливо общаются меж-
ду собой, демонстранты попыта-
лись подарить полицейским цве-
ты (хотя подарок и был вежливо 
отвергнут). То и дело к оцепле-
нию подходят местные жители, 
здороваются, о чем-то подолгу го-
ворят. Полицейские спокойно хо-
дят сквозь скопление демон-
странтов, которые уважительно 
дают им дорогу. 

Полицейских в пол-
ной выкладке отве-
ли из центра Еревана

Что сейчас происходит 
в Ереване: самые 
последние новости на сайте
www.rg.ru/sujet/5500

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

ХОР — НА СЦЕНУ!
СЮЖЕТ современной греческой драмы, который сов-
местно пишут левая партия СИРИЗА и финансово-поли-
тический истеблишмент Евросоюза, совершил очеред-
ной крутой поворот. На сцену призван новый персонаж — 
народ (в традиции греческой трагедии — хор), которому и 
предложено на референдуме принять решение по долго-
вой проблеме.

Чем закончится этот обвал, который, конечно, явля-
ется не причиной, а следствием и симптомом глубокого 
структурного кризиса ЕС, предсказать не берется никто. 
Впрочем, мнение о том, что лучше уж «ужасный конец, 
чем ужас без конца» звучит все громче. Ведь если бы 
Афины и кредиторы все-таки ударили по рукам в минув-
шую субботу, это не разрешило бы ситуацию, а лишь 
дало отсрочку еще на несколько месяцев, максимум год-
полтора. Потом страсти вскипели бы снова — еще горя-
чее, фундаментальные болезненные решения по санации 
еврозоны понадобятся в любом случае.

Как ни странно, 
несмотря на глубо-
кую неприязнь меж-
ду греческим прави-
тельством и руко-
водством еврозоны, 
шанс на очередное 
откладывание еще 
есть. Греции девать-
ся особенно некуда, 
сам по себе дефолт 
ничего не решает, он 
переводит катастро-
фу в другую, более 
острую, фазу. А для 

Ангелы Меркель, главного архитектора пятилетней по-
литики «спасения» Афин, крах этой линии будет озна-
чать не просто политическое поражение, но и необходи-
мость пускаться в крайне рискованное плавание по вол-
нам реформы европейской интеграции. То есть брать от-
ветственность, кратно большую, чем до сих пор. В любом 
случае, пожалуй, впервые в истории европейский проект 
сталкивается со столь масштабным внутренним вызо-
вом принципам своего существования. 

Для России происходящее очень важно. В непосредст-
венном соседстве от нас начались структурные сдвиги не 
меньшего калибра, чем на рубеже 1980-х — 1990-х годов. 
К тому же ЕС по-прежнему крупнейший торгово-эконо-
мический партнер России, и даже острые противоречия, 
вспыхнувшие с прошлого года, пока не очень воздейству-
ют на объем связей. Какие выводы стоит сделать?

Прежде всего, Европейский союз больше не надо вос-
принимать как константу, которая развивается предска-
зуемо. Будет меняться модель, вместе с ней неизбежна 
корректировка политики и в региональном, и в глобаль-
ном масштабе. Правда, рассчитать направление перемен 
очень сложно, поскольку действуют разные, иногда про-
тивоположные векторы. Одним из следствий может 
стать малоприятное для Москвы повышение роли Соеди-
ненных Штатов на континенте.

Вал проблем (а помимо Греции и других экономиче-
ски неустойчивых государств это и, пожалуй, еще более 
взрывоопасная тема иммиграционной лавины с юга) за-
ставит ЕС концентрироваться на себе, что сужает евро-
пейские возможности внешней экспансии, в частности — 
более активной политики на постсоветском пространст-
ве. Но несостоятельность Евросоюза как регионального 
управляющего тревожит США, которые в прошлом деся-
тилетии снизили внимание к Старому Свету в надежде, 
что единая Европа сама обеспечит там правильный по-
рядок. Это не только не сработало, например, на Украи-
не, но теперь и ставит под сомнение то, что казалось само 
собой разумеющимся. 

В частности, не-
способность Брюс-
селя без потрясений 
разобраться с Афи-
нами волнует Ва-
шингтон в связи с 
ролью Греции в 
НАТО. На фоне пол-
номасштабной рито-
рики «холодной вой-
ны», которая верну-
лась в российско-
американские отно-
шения, ослабление 
одного из звеньев 
коллективной обо-
роны на юге Европы 
Соединенным Шта-
там некстати.

Результатом может стать возвращение США в евро-
пейские дела, и так заметное в ведущих столицах (про-
движение ценностей атлантизма в той же Германии су-
щественно активизировалось), удвоение усилий по до-
стижению соглашения о Трансатлантическом торговом 
и инвестиционном партнерстве, которое призвано эко-
номически цементировать коллективный Запад. Соот-
ветственно готовность Вашингтона делегировать евро-
пейским партнерам политику в странах бывшего СССР 
уменьшится, а собственное участие вырастет. 

Все это укрепляет тенденцию на возвращение к про-
тивостоянию 30-летней давности, возможно, в ухудшен-
ном варианте. Тогда отдельные европейские страны 
(ФРГ, Франция, Италия) ухитрялись проводить в отно-
шении Советского Союза политику, отличную от амери-
канской, поскольку в целом Вашингтон им доверял. Се-
годня вера США в их дееспособность под вопросом. 

Если в предстоящие дни между Афинами и Берлином/
Брюсселем не произойдет очередного виража, Москве (и 
Пекину) стоит ожидать вереницы греческих визитеров, 
которые будут искать любые возможные деньги. Отно-
ситься к этому надо с большой осторожностью, посколь-
ку сейчас какие-либо финансовые вложения в эту страну 
сродни азартной игре. Причем такой, в которой решает 
даже не случай, а манипуляции крупье и самих игроков. 
Предметные разговоры с Грецией об условиях экономи-
ческого сотрудничества можно вести только после того, 
как ситуация прояснится — в любую сторону. В против-
ном случае получится участие в чужой интриге, на разви-
тие которой невозможно повлиять. 

Еще один урок, который следует извлечь из греческо-
го кризиса, — непродуманная интеграция, в которой по-
литические резоны доминируют над экономическими, 
ведет в глухой тупик. Об этом надо помнить при строи-
тельстве Евразийского экономического союза и уж точ-
но прекратить непонятно зачем звучащие периодически 
на официальном уровне мечтания о скором переходе к 
валютному союзу. 

Европейский союз 
больше не надо
воспринимать 
как константу, кото-
рая развивается 
предсказуемо

Предметные разго-
воры с Грецией 
об условиях эконо-
мического сотруд-
ничества можно 
вести только 
после того, как ситу-
ация прояснится

Прослушка: раунд второй
Речь идет о соглашении 
по свободной торговле 
между Европой и Сое-

диненными Штатами, следую-
щий раунд этих переговоров за-
планирован на середину июля в 
Брюсселе. АНБ особенно интере-
совалось сбором информации по 
большинству стратегических 
секторов экономики Франции: 
информационные технологии, 
электричество, газ, нефть, атом-
ная энергетика, транспорт, био-
технологии… Вся информация, 
собранная этой спецслужбой, 
затем передавалась в ключевые 
американские госструктуры: Де-
партамент внутренней безопа-
сности, министерство торговли, 
министерство энергетики, Феде-
ральную резервную систему, 
Казначейство и даже командова-
ние вооруженных сил США в Ев-
ропе. Документы свидетельству-
ют о массированном экономиче-
ском шпионаже американцев во 
Франции, организованном на са-

мых высоких уровнях прави-
тельства США. Теперь становит-
ся ясным, что имел в виду осно-
ватель WikiLeaks Джулиан Ас-
санж в своем выступлении на 
TF1 после обнародования перво-
го пакета откровений, когда он 
говорил о том, что «США играют 
в грязную игру». Экс-министр 
финансов Франции в период с 
2012-го по 2014 год Пьер Моско-
виси, чей телефон стоял на про-
слушке, осудил шпионаж и по-
требовал от США объяснений. 

Напомним, что ранее стало из-
вестно о том, что АНБ прослуши-
вало трех французских прези-
дентов: Жака Ширака, Николя 
Саркози и нынешнего хозяина 
Елисейского дворца Франсуа Ол-
ланда.

Насколько АНБ следило за 
французскими компаниями? По 
данным Национального агентст-
ва безопасности информацион-
ных систем (Anssi), не менее ста 
французских компаний попали в 
сферу интересов АНБ. Большин-

ство из них классифицируются 
как «OIV» (жизненно важные 
операторы), потому что их дея-
тельность считается стратегиче-
ской для нации. Эти компании 
работают в государственном и 
частном секторах, как в области 
транспорта, так и в сфере энерге-
тики, водного хозяйства, здраво-
охранения и телекоммуникаций. 
Шпионская деятельность варьи-
ровалась от простой кражи учеб-
ных планов до воровства техно-
логических конфиденциальных 
данных. Из обнародованных до-
кументов также становится по-
нято, что АНБ интересовала ин-
формация о тендерах, связанных 
с американскими компаниями. 
Для прослушки использовалась 
так называемая система «Эше-
лон», которая использовалась в 
годы «холодной войны». Как от-
мечают аналитики, после распа-
да советского блока спутнико-
вые антенны, которые больше не 
обслуживались, чтобы шпио-

нить за россиянами, стали рабо-
тать на благо американских ком-
паний. Полученной информа-
цией американцы в рамках про-
граммы «Пять глаз» делились со 
своими союзниками из Великоб-
ритании, Австралии, Новой Зе-
ландии и Канады.

Как отмечают аналитики, эта 
стратегия приняла навязчивый и 
промышленный характер после 
терактов 11 сентября. Под видом 
борьбы с терроризмом АНБ «ста-
ло военным крылом Соединен-
ных Штатов в экономической 
войне». Войне, в которой, как за-
ключила Liberation, Франция ока-
залась совершенно беспомощ-
ной. «Сила американцев состоит 
в том, чтобы сконцентрировать 
все свои усилия в петле, в то вре-
мя как во Франции экономиче-
ский шпионаж является табу», — 
заявил Ален Жюилле, бывший ди-
ректор разведки в DGSE (Гене-
ральном директорате внешней 
безопасности Франции).

Акцент

 АНБ особенно интересовалось 
сбором информации по боль-
шинству стратегических секто-
ров экономики Франции
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В Греции ничего нет
При этом делать они мо-
гут это без каких-либо 
ограничений. Между 

тем во вторник вечером власти 
Греции были готовы объявить де-
фолт из-за невозможности выпла-
тить МВФ более 1,5 миллиарда 
евро. 

С учетом срыва переговоров с 
международными кредиторами, 
ультимативно потребовавшими 
резко повысить налоги, снизить 
пенсии и увеличить пенсионный 
возраст, Эллада осталась без но-
вых денежных вливаний со сто-
роны «тройки» — ЕС, МВФ и ЕЦБ. 

На этом фоне международное 
рейтинговое агентство Standard 
& Poor’s стремительно понизило 
долгосрочный рейтинг Греции на 
одну ступень — с CCC до CCC- с 
негативным прогнозом. То, что 
первый в истории еврозоны суве-
ренный дефолт в самом деле мо-
жет состояться, подтвердил и пре-
мьер-министр Алексис Ципрас. 
Выступая в эфире государствен-
ного телеканала ERT, глава каби-
нета увязал возможность выпла-
ты МВФ исключительно с посту-
плением новых средств в финан-
совую систему своей страны. 

Заявив, что, несмотря на объ-
явленный референдум, он все еще 
готов к диалогу с кредиторами, 
Ципрас напомнил, что цена грече-
ского дефолта «будет огромной 
для всей еврозоны». По некото-
рым данным, потери лишь одной 
Германии в случае банкротства 
Афин превысят 80 миллиардов 
евро, а общие долги Эллады кре-
диторам превышают 300 милли-
ардов евро. «Последние пять ме-
сяцев мы делали все возможное, 
чтобы достичь соглашения. Одна-
ко кредиторы после каждой гре-
ческой уступки выдвигали допол-
нительные требования. Их линия 
— вымогательство. 

Референдум станет продолже-
нием переговоров», — заявил Ци-
прас, намекнув, что конечной це-
лью «тройки» была попытка «из-
бавиться от нынешнего греческо-
го правительства». Вновь выразив 
надежду на то, что народ скажет 
твердое «нет» «шантажу кредито-
ров», глава греческого кабинета 
дал понять, что в противном слу-
чае он сам готов расстаться со 

своей должностью. «Если народ 
захочет бедности, которая не по-
зволяет нам поднять голову, мы 
будем уважать этот выбор, но не 
будем служить ему», — сказал пре-
мьер. Позднее в ходе интервью он 
вновь вернулся к этому вопросу: 
«Если люди хотят премьер-мини-
стра униженного и для унижен-
ных, пусть выбирают кого-то. Я 
им не буду». 

На практике это означает, что 
если греки действительно дрог-
нут под давлением навалившихся 
на страну экономических про-
блем и предпочтут дать добро сво-
ему правительству на дальнейшее 
урезание собственных зарплат и 
пенсий, то Элладу ждет очередной 
виток политической нестабиль-
ности, включая новые выборы и 
полное переформатирование пра-
вящей партийной коалиции. 

Останется ли 40-летний Ци-
прас в политике при таком сцена-
рии? Скорее всего да, ведь, согла-
сно последним опросам общест-
венного мнения, лидер партии 
СИРИЗА, самый молодой в исто-
рии Греции и к тому же отличаю-
щийся принципиальностью пре-
мьер-министр, существенно опе-
режает в рейтингах всех своих 
конкурентов из консервативной 
партии «Новая демократия», про-
европейской «Потами» и цен-
тристской ПАСОК. До проведения 
намеченного на 5 июля плебисци-

та Греции, потерявшей 25 процен-
тов ВВП за последние пять лет, 
еще предстоит дожить. 

И далеко не факт, что сделать 
это окажется весьма просто. Так, 
по информации местной газеты 
«Катимерини», на текущей неде-
ле полностью парализованной 
оказалась работа практически 
всех предприятий и магазинов 
розничной торговли, за исключе-
нием продуктовых супермарке-
тов и автозаправок.  А в случае за-
тягивания банковских каникул на 
10 дней и более Эллада может 
столкнуться с реальным дефици-
том ряда продуктов, предупре-
ждает издание. С одной стороны, 
правительство Греции призывает 
граждан не поддаваться на пани-
ческие публикации в СМИ, а с 
другой — заявляет, что банки обя-
зательно возобновят свою работу 
на следующей неделе. 

Тем временем во вторник ми-
нистр финансов ФРГ Вольфганг 
Шойбле заявил, что Греция оста-
нется членом еврозоны, даже 
если граждане страны проголосу-
ют против предложений ее креди-
торов на референдуме 5 июля.
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Жители Греции, пожелавшие снять 
деньги в банкоматах, стояли в оче-
редях более часа.

Фотогалерея: Греция 
глазами корреспондентов
www.rg.ru/art/1136052

О том, как выживает греческая экономика в столь экстремальных 

условиях, «РГ» рассказал президент Афинской торгово-промыш-

ленной палаты Константинос Михалос.

Как экономика Эллады страны переживает острую фазу нынеш-

него кризиса?

Константинос Михалос: Понесенный до сих пор ущерб греческим 

предпринимателям и бизнесу трудно посчитать, но ясно одно: он 

огромен. Когда в Греции прекратила работать банковская систе-

ма, в ту же минуту доверие к нашей экономике оказалось подорва-

но на всех уровнях как внутри страны, так и за ее пределами. В 

этой связи непостижимо и введение столь строгого банковского 

контроля. Мы очень надеемся, что наши банки возобновят свою 

работу 7 июля. До этого времени бизнес-сообщество собирается 

убедить правительство разрешить хотя бы проведение электрон-

ных операций и платежей за границу, которые необходимо выпол-

нять в соответствии с имеющимися контрактами.

Чем грозит экономике Греции прекращение всех банковских пла-

тежей?

Константинос Михалос: Греческая экономика, как известно, уже 

давно не основана на производстве. Поэтому мы вынуждены по-

лагаться на импорт до 60 процентов товаров в основных секторах 

экономики. Это справедливо, например, для фармацевтики и 

сельхозпродукции. В условиях неработающей системы электрон-

ных банковских платежей возникают очень большие риски. Мы 

надеемся, что в течение следующих 24 или 48 часов здравый 

смысл возобладает, и Центральный Банк Греции при поддержке 

ЕЦБ даст «зеленый свет» на проведение таких операций с тем, что-

бы страна не столкнулась с нехваткой основных товаров и про-

дуктов для населения. 

Греция импортирует большую часть природного газа из России, а 

потребляемой нефти — из стран Персидского залива. Будут ли 

оплачиваться эти поставки в случае затягивания финансово-эко-

номического кризиса в стране?

Константинос Михалос: Прежде всего имеющиеся в Греции хра-

нилища углеводородов на данный момент заполнены, и недостат-

ка в топливе в ближайшее время не возникнет. Срочной необходи-

мости в дополнительных поставках нет. Впрочем, нам явно потре-

буются более тесные отношения и новые альянсы со странами — 

экспортерами нефти и газа. В этой связи мне приятно отметить, 

что Россия и Греция в последнее время существенно продвину-

лись в развитии своих отношений и я надеюсь, что экономические 

связи между нашими странами будут углубляться, особенно на 

фоне тяжелой ситуации, в которой оказалась Греция.

Если дело дойдет до отказа Греции от единой европейской денеж-

ной единицы, а в стране вновь станет ходить драхма, сыграет ли 

это на руку экономике и экспортерам Эллады?

Константинос Михалос: Хотя национальная валюта действитель-

но является более предпочтительной с точки зрения бизнеса, свя-

занного с экспортом и внешней торговлей, к сожалению, как я уже 

говорил, греческая экономика не является производящей. И те 

преимущества, которые могут получить несколько крупных гре-

ческих компаний, будут обнулены ущербом для всей остальной 

страны. В этой связи Банк Греции, вероятно, не сможет в текущих 

обстоятельствах обеспечить и поддержать новую национальную 

валюту. Именно поэтому греческий бизнес призывает правитель-

ство страны сесть за стол переговоров с нашими европейскими 

партнерами и попытаться найти жизнеспособное решение между 

двумя сторонами.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

А
Р

В Индонезии произошла крупнейшая авиакатастрофа в новейшей истории. Военно-транспортный самолет «Геркулес-130» 1964 года выпуска, взлетев с авиабазы в третьем по вели-
чине городе страны Медане, через две минуты после взлета упал на жилые дома и гостиницу. Погибли все 113 человек, находившиеся на борту, и не менее 38 человек на земле. 
Число погибших может возрасти. По предварительным данным, причиной катастрофы стал отказ двигателя. 
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ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд 
объяснил, когда 
за вывеску на жилом 
здании надо платить

Реклама 
или вывеска?

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ важное решение по рекламе на жилых домах об-
народовал Верховный суд. Оно по идее должно быть инте-
ресно очень многим гражданам, чьи дома украшают или 
не украшают всевозможные плакаты и вывески. А любо-
пытно жильцам будет это решение Верховного суда пото-
му, что собственники квартир могут по закону брать день-
ги с хозяев рекламы и тем самым сокращать свои расходы 
на коммуналку. Но как это делается, а главное, какие вы-
вески подпадают под это правило, разъяснила Судебная 
коллегия по экономическим спорам Верховного суда РФ.

Все началось с того, что в Хабаровске одна управляю-
щая компания пошла в арбитражный суд с иском к некой 
фирме. Коммунальщики хотели взыскать с коммерсантов 
деньги за необоснованное, на их взгляд ,обогащение при 
использовании фасада жилого дома. 

Дело в том, что коммерсанты на многоквартирном 
доме повесили две вывески. Одна изображала плитку шо-
колада в два квадратных метра и сообщала, что здесь нахо-
дится фирменный магазин сладостей. И что он работает с 
утра и до вечера. Там же были указаны юридический адрес 
и ИНН ответчика. Вторая вывеска была солиднее, почти 8 
квадратных метров, и она сообщала почти то же — что это 
фирменный кондитерский магазин.

Управляющая компания заявила в суде, что по Закону 
«О рекламе» кондитеры обязаны заключить с управляю-
щей организацией, то есть с ними, договор о размещении 
на доме рекламных конструкций. А еще заплатить им за 
все время, пока вывески висели, — это и есть необоснован-
ное обогащение при использовании общего имущества 
дома.

Два местных арбитражных суда — первая инстанция и 
апелляция — с коммунальщиками полностью согласились 
и вынесли решения в их пользу. Но вот суд округа засомне-
вался в правильности такого решения и признал спорные 
конструкции, которые были, между прочим, размещены 
непосредственно на месте базирования кондитерских 
коммерсантов, не рекламой, а просто вывеской с изобра-
жением товарного знака. И размещены, по заявлению 
суда, эти товарные знаки были «с целью продвижения то-
варов третьим лицам». Правда, и за это надо платить.

При этом суд сослался на Гражданский кодекс (статьи 
246 и 290) и Жилищный кодекс (статья 44). Там сказано, 
что использование общего имущества многоквартирного 
дома, в том числе и его стены, должно быть возмездным. 
Поэтому даже если размещенная на доме информация и не 
является рекламой, то это не освобождает кондитеров от 
необходимости за это платить. Вывод окружного суда, учи-
тывая, что взысканная с коммерсантов сумма вполне соот-
ветствует установленному протоколом общего собрания 
жильцов размеру платы за размещение на их доме выве-
сок, посчитать, что необоснованную выгоду нижестоящие 
суды рассчитали правильно.

Так дело дошло до Верховного суда. Его Судебная колле-
гия по экономическим спорам, перечитав решения регио-
нальных коллег, с такими выводами не согласилась. 

Сначала Верховный суд, если так можно выразиться, 
разделил вывески. Если помните, их было две. По самой 
маленькой, в два квадратных метра, суд заявителям вооб-
ще в иске отказал. И вот как это аргументировал.

Есть Закон «О защите прав потребителей», в котором 
сказано, что продавец, исполнитель, изготовитель просто 
обязаны довести до сведения потребителя информацию о 
себе — место нахождения, адрес, режим работы.

Кроме этого, был специальный пленум Верховного 
суда, который рассматривал судебную практику примене-
ния Закона «О рекламе». И пленум подчеркнул, что не мо-
жет квалифицироваться как реклама информация, кото-
рая хоть внешне и отвечает всем требования Закона «О ре-
кламе», но на деле — нет. То есть там содержатся сведения, 
обязательные для размещения либо по закону, либо в силу 
«обычая делового оборота». К такой информации, в част-
ности, и относятся сведения, которые любые коммерсан-
ты должны предоставлять нам по двум законам — «О каче-
стве и безопасности пищевых продуктов» и «О защите 
прав потребителей».

Как потребитель каждый гражданин имеет право знать, 
кто делал, к примеру, пирожное, кто продавал его. А так же 
то, как в случае проблем защитить свои права.

Верховный суд напомнил, что в свое время Хабаров-
ская дума приняла и утвердила правила благоустройства 
города. В этих правилах были прописаны виды, способы, 
порядок размещения вывесок в городе. И эти правила 
суды, разбирая наш спор, обязаны были учитывать и при-
менять. Там, в частности, было сказано, что все предприя-
тия города должны размещать рядом со входом в учрежде-
ние на стене информационные вывески определенного 
размера, как раз такого, как у маленькой вывески ответчи-
ка. Поэтому суд признает ее вывеской, содержащей необ-
ходимую для потребителей информацию.

А вот что сказал Верховный суд по поводу второй выве-
ски размером в 7,56 квадратных метра. Она не содержит 
всех необходимых сведений по закону «О защите прав по-
требителей», намного превышает размеры информацион-
ной вывески, поэтому местные суды признали ее рекла-
мой и применили 44-ю статью Жилищного кодекса, по ко-
торой за такую вывеску надо платить.

Гражданам небесполезно помнить, что решение о поль-
зовании общим имуществом собственников помещений в 
многоквартирном доме, в том числе и о рекламных плака-
тах, принимается общим собранием жильцов. 

Итог таков: за маленькую вывеску в 2 квадратных ме-
тра нельзя брать деньги, и никакого обогащения за чужой 
счет не было. Такая вывеска — это обязательная для гра-
ждан информация. За большую вывеску брать деньги мож-
но и нужно — это реклама. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Полиции предложат новое нелетальное оружие

Шок — это по-нашему
Михаил Фалалеев

Р
оссийские разработчики со-
здали новый вид дистанци-
онного электрошокового 

устройства, который хотят пред-
ложить полиции. 

Не исключено, что такое пред-
ложение будет с интересом рас-
смотрено, ведь наши правоохра-
нительные структуры все чаще 
предпочитают именно нелеталь-
ные спецсредства. Преступника 
главное не убить, ранить или по-
калечить, а задержать и передать 
правосудию, считают в МВД. Бое-
вой пистолет или автомат — дей-
ствительно последний, самый 
исключительный довод против 
особо опасного и вооруженного 
бандита или террориста .  В 
остальных случаях сотрудникам 
полиции рекомендовано исполь-
зовать более гуманные и щадя-
щие средства. 

 Технических возможностей 
для этого — все больше. Причем 
речь идет уже не о газовых или 
травматических пистолетах, а об 
электрошокерных устройствах. 
Этим оружием можно пользо-
ваться в любое время года и в лю-
бую погоду, даже в дождь, на ули-
це и в ограниченном пространст-
ве, в толпе людей, на расстоянии 
или вплотную с противником. 
Разряд достанет сквозь любой 
толщины одежду, поможет отра-
зить нападение в подъезде, лиф-
те, на лестничной площадке.

 Электрошок для человека не 
смертелен, его скрутит судорога, 
он может потерять сознание и 5 — 
15 минут быть в беспомощном 
состоянии. Как раз достаточно 
времени, чтобы надеть на него 
наручники, доставить в отделе-
ние или позвать на помощь. 

 Правда, как и любое оружие и 
спецсредства, шокеры запреще-
но применять против детей, по-

жилых людей, инвалидов и бере-
менных женщин. 

 Сейчас на вооружении поли-
ции и Внутренних войск нахо-
дится около 10 тысяч электро-
шокеров. Департамент тыла 
МВД России на основании зая-
вок в рамках государственного 
оборонного заказа закупает, как 
правило, автономные искровые 
разрядники АИР-107У.  Эти 
устройства уже давно имеются в 
органах внутренних дел. По это-
му поводу было даже распоряже-
ние правительства России. А 
приказом МВД России были ут-
верждены нормы обеспечения 
полицейских подразделений 
этими специальными средства-
ми. Сотрудники имеют право 
применять их в соответствии со 
статьей 21 Федерального закона 
«О полиции». За рубежом, в 
частности — в США, электрошо-
керы полицией применяются с 
70-х годов. 

Такое оружие состоит и в арсе-
налах охранных структур. Для 
частных предприятий оно более 
удобное, чем огнестрельное — 
меньше мороки с лицензировани-
ем. Законодательство разрешает 
ЧОПам приобретать эти устрой-
ства из расчета по одной штуке на 

каждого охранника. Более того, 
электрошоки взяты на вооруже-
ние таможенниками, егерями, ле-
сниками и ведомственными ох-
ранниками пятнадцати мини-
стерств и агентств России — от 
атомной энергетики до госрезер-
ва. Вообще же купить электрошок 

может любой совершеннолетний 
гражданин без оформления раз-
решения — достаточно предъя-
вить паспорт.

 Новая разработка, предложен-
ная отечественными конструкто-
рами, объединяет две схемы: изо-
бретенную в России технологию 
выстрела «Легионер» и техноло-
гию кратковременного электри-
ческого воздействия с «эффектом 
последействия» «Парализатор». 
После кратковременного воздей-
ствия (от полсекунды до двух се-
кунд) объект оказывается неспо-
собным к активным действиям. 
Кстати, у американских шокеров 
такого эффекта нет — как только 
воздействие прекращается, чело-
век снова готов сопротивляться. 

 Производится спаренный вы-
стрел из двух унитарных картрид-
жей с зондами, на которые переда-
ется по тонким проволочкам элек-
трический разряд. Используется 
пиротехнический источник энер-
гии метания. Применена система 
отсечки газов, что делает выстрел 
практически бесшумным. И, что 
важно, прицельная дальность вы-
стрела — 10 метров (вдвое дальше, 
чем стреляют стоящие сейчас на 
вооружении).

ПРОЕКТ

На судебные 
процессы 
призовут 
судей-
отставников

РЕЗЕРВИСТЫ 
В МАНТИЯХ 

Иван Петров

С ВОЗРОСШЕЙ нагрузкой на 
судебную систему должен по-
мочь справиться законопроект, 
внесенный на днях в Госдуму. С 
нехваткой людей в мантиях на 
местах предлагается бороться с 
помощью привлечения для ве-
дения процессов судей, находя-
щихся в отставке. Причем выз-
вать с заслуженного отдыха су-
дью можно будет, даже если его 
услуги временно потребуются в 
другом регионе или в суде ниже 
уровнем, чем тот, в котором ра-
нее трудился отставник. Соот-
ветствующие коррективы в За-
кон «О статусе судей в РФ» под-
готовил первый зампред дум-
ского Комитета по конституци-
онному законодательству и гос-
строительству Вячеслав Лыса-
ков.

По его словам, законопроект 
разрешит привлекать к работе 
судей в отставке, которые ранее 
трудились в судах общей юрис-
дикции областного звена, воен-
ных либо арбитражных, в лю-
бые суды по всей стране, соот-
ветственно, своей юрисдикции. 
Также в арбитражный суд мо-
жет быть приглашен судья, ра-
ботавший до отставки в суде по 
интеллектуальным правам. 

Исключение делается лишь 
для бывших мировых судей — их 
вызвать можно будет, только 
если необходимость в дополни-
тельных работниках возникла в 
том регионе (субъекте Федера-
ции), в котором они ранее от-
правляли правосудие. 

При этом сохраняется пра-
вило, согласно которому для 
временного вызова из отставки 
(на период сроком до одного 
года) требуется согласие само-
го судьи. Кроме того, у него дол-
жен быть стаж по должности не 
менее 10 лет и он не должен со-
стоять на учете в наркологиче-
ском или психоневрологиче-
ском диспансере. 

Как поясняет депутат Лыса-
ков, идея подготовки такого за-
конопроекта рождена самим су-
дейским сообществом. Доку-
мент концептуально поддержан 
советом судей, Верховным су-
дом и судебным департаментом 
при нем.

Законопроект позволит 
только временно привлекать к 
работе судей-отставников, если 
не хватает действующих судей, 
а новые не назначены. По состо-
янию на 31 марта 2015 года ко-
личество вакантных должно-
стей федеральных судей состав-
ляло 3008, а мировых судей — 
493, говорится в сопроводи-
тельных материалах к законо-
проекту. При этом в каждом 
субъекте РФ, как правило, име-
ется достаточное количество 
судей, пребывающих в почет-
ной отставке, которые могли бы 
быть привлечены к исполнению 
обязанностей судьи районного 
суда. По мнению Вячеслава Лы-
сакова, принятие поправок не 
только позволит разрешить 
проблемы судебной нагрузки, 
но и положительно скажется на 
повышении профессионально-
го уровня других судей кон-
кретного районного суда.

Отметим, что привлекаемый 
к работе судья-отставник будет 
получать такую же зарплату, 
как и его действующие коллеги. 
Рабочий график временно тру-
доустроенных почетных судей 
также не будет отличаться от 
распорядка дня обычных работ-
ников в мантиях. 

«Это правильное решение, 
ведь многие судьи после отстав-
ки меняют место жительства, и 
вполне резонно, если на новом 
месте им предоставят возмож-
ность еще поработать, — про-
комментировал «РГ» федераль-
ный судья в отставке Сергей Па-
шин. — Может быть, даже об-
ластной судья пойдет работать 
в районный суд. Это логично и 
понятно.

Единственное же отличие та-
ких привлеченных судей от об-
ычных, по словам эксперта, бу-
дет заключаться в том, что они 
не смогут работать более года, 
даже если этого захотят. 

Проблема Кто  отвечает за сломанные ребра на экзаменах  в автошколе

Ответ ребром

Владимир Баршев 

П
роисшествие, слу-
чившееся на приеме 
экзамена на права в 
Новороссийске, выя-
вило довольно се-

рьезную проблему. В ГИБДД нет 
технологии обеспечения безопа-
сности в ходе этой процедуры.

На экзамене в ГАИ, при про-
верке первоначальных навыков 
управления автомобилем, прои-
зошла авария. В нее попал канди-
дат в водители. То ли перепутал 
газ с тормозом, то ли первую и 
заднюю передачи, в общем, на хо-
рошей скорости влетел в бетон-
ный забор. В результате постра-
дали машина автошколы и сам 
кандидат. Вместо повышения 
своих навыков ученица отправи-
лась в больницу со сломанными 
ребрами. 

Сотрудники ГИБДД даже от-
казались оформлять аварию по-
ложенным образом. Мол, она 
произошла не на дороге, а на за-
крытой территории, поэтому на 
нее не распространяются все не-
обходимые для этого действия. 
Понятно, что формально в ней 
виноват тот, кто сидел за рулем. 
Но он ведь не угнал машину? Он 
был допущен к сдаче экзаменов и 
сел за руль на вполне официаль-
ных основаниях. Кто же тогда 
должен обеспечивать его безопа-
сность и безопасность окружаю-
щих? Кто, в конечном итоге, дол-

жен восстанавливать автомо-
биль и за чей счет должен лечить-
ся пострадавший в ДТП? 

Вроде бы, с одной стороны, в 
нормативных актах четко пропи-
сано, что безопасность при прие-
ме экзамена, в том числе и на за-
крытой площадке — автодроме, 
должен обеспечивать инспектор. 
Как он это должен делать? 

Ведь инспектор сам в машине 
не находится, а наблюдает за вы-
полнением упражнений со сто-
роны. Посадить в машину ин-
структора — дело рискованное. 
Вдруг он начнет помогать канди-
дату в водители при помощи до-
полнительных педалей. 

Разобраться в правовых тон-
костях «РГ» помогал юрист Лев 
Воропаев. По его мнению, если 
прием экзамена происходит на 
автомобиле автошколы, то ин-
структор не должен его покидать, 
а если к нему такое требование 
предъявил инспектор ГИБДД, то 
такое требование неправомерно. 

 — Так, в силу пункта 1.2 пра-
вил дорожного движения, к води-
телю приравнивается обучаю-
щий вождению, — говорит Лев Во-
ропаев. — В соответствии с пун-
ктом 10.1 правил скорость долж-
на обеспечивать водителю воз-
можность постоянного контроля 
за движением автомобиля. Таким 
образом, вся обязанность по 
обеспечению безопасности, ис-
ходя из приведенных норм, ле-
жит исключительно на водителе, 
то есть на инструкторе. Поэтому 
только он отвечает за соблюде-
ние норм правил и безопасного 
движения учеником.

Верховный суд РФ постоянно 
указывает на то, что требования 
правил, относящиеся к дороге, в 
полной мере необходимо приме-
нять и на прилегающих террито-
риях, к коим относятся и авто-
дромы. Несмотря на то что в пун-
кте 1.2 правил понятие «дорож-
но-транспортное происшествие» 
раскрывается как событие, воз-

никшее в процессе движения по 
дороге автомобиля и с его уча-
стием, в пункте 11 постановле-
ния Пленума Верховного суда РФ 
от 24.10.2006 № 18 «О некоторых 
вопросах, возникающих у судов 
при применении Особенной ча-
сти Кодекса Российской Федера-
ции об административных пра-
вонарушениях», говорится, что 
при привлечении к администра-
тивной ответственности, предус-
мотренной частями 1 и 2 статьи 
12.27 КоАП РФ, следует иметь в 
виду, что указанные выше дейст-
вия водителя образуют объек-
тивную сторону состава этих ад-
министративных правонаруше-
ний в случаях, когда ДТП прои-
зошло как на дороге, так и в пре-
делах прилегающей территории.

— Таким образом, так как дей-
ствия кандидата в водители свя-
заны с исключительной опасно-
стью для безопасности движения, 
то положения пункта 21.2 пра-
вил, согласно которому учебная 
езда на дорогах допускается толь-
ко с обучающим, в полной мере 
правомерны и для прилегающей 
территории, — поясняет юрист.

Получается, что в соответст-
вии с правилами и их толковани-
ем Верховным судом при сдаче 
экзамена инструктор должен 
присутствовать в машине, так 
как он и только он является води-
телем и на нем лежит обязан-
ность по обеспечению безопа-
сности движения.

А для объективного контроля 
за сдачей экзаменов кандидата-
ми в водители, учебные автомо-
били следует оснастить индика-
торами режима работы педалей 
инструктора,  что позволит 
исключить помощь с его сторо-
ны обучаемому при сдаче экза-
мена.  

Что же касается общеприня-
той практики выдворения ин-
структора из машины на время 
приема экзаменов, то, как поя-
сняет юрист, в соответствии с 
пунктом 1 статьи 6 закона «О по-
лиции» полиция осуществляет 
свою деятельность в точном со-
ответствии с законом. Согласно 
пункту 4 вышеуказанной статьи 
сотрудник полиции не может в 
оправдание своих действий (без-
действия) при выполнении слу-
жебных обязанностей ссылаться 
на интересы службы, экономиче-
скую целесообразность, неза-
конные требования, приказы и 
распоряжения вышестоящих 
должностных лиц или какие-либо 
иные обстоятельства.

Таким образом, если было 
требование инспектора ГИБДД о 
том, чтобы инструктор покинул 
автомобиль на время сдачи экза-
мена, то эти требования были не-
законными. Формально у ин-
структора была возможность не 
выполнять такое требование. 

Согласно правилам и разъяснениям 
Верховного суда инструктор не дол-
жен отходить от ученика ни на шаг.

СПРАВКА «РГ»
.

Акцент

 Инструктора в машине нет. 
Вдруг он начнет помогать кан-
дидату в водители, используя 
дополнительные педали?Судья-отставник 

при трудоустройст-
ве будет получать 
такую же зарплату, 
как у его действую-
щих коллег

Право жильцов получать отчисления за размещение рекла-
мы на стенах их дома защищено законом.

С помощью такого электрошокера полицейский может обезвредить преступника на расстоянии в 10 метров.

Электрошоковые устройства бывают контактные 
и контактно-дистанционные, то есть — стреляю-
щие. В стреляющую модель устанавливается специ-
альный дистанционный электрический картридж. 
При выстреле в одежду противника втыкаются то-
копроводящие провода и два гарпуна — и человек по-
лучает электрический удар. Дальность выстрела — 
до пяти метров. 
 Устройства бывают четырех классов. Первый 
класс — наиболее мощные изделия. Максимально раз-
решенная мощность — 3 ватта, напряжение — 
90 тысяч вольт. Но это — для гражданских моделей. 
В устройствах, предназначенных только для МВД, 

мощность достигает 10 ватт, а напряжения — 120 
тысяч вольт. Как, например, в электрошоках серии 
«АИР». Полностью заряженный аккумулятор обес-
печивает до 200 разрядов по 3 секунды и рассчитан 
на 200 циклов «заряд-разряд».
 Но главное в шокерах — частотность. Высокоча-
стотные устройства — от 80 герц — воздействуют 
на нервные волокна, вызывают расстройство крово-
обращения, дыхания обмена веществ, спазм мышц и 
потерю сознания. Кстати, на животных эти 
устройства действуют сильнее, чем на людей. Вот 
тут уже их нельзя назвать нелетальным оружием — 
были случаи, когда от шокеров гибли собаки. 
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ЖКХ Столица завершит
программу «Моя улица»
к Дню города

Удобно 
для жизни

Ирина Огилько

В МОСКВЕ стартовала программа «Моя улица», ставшая 
продолжением начатой в прошлые годы работы по благо-
устройству прогулочных маршрутов.

По словам пресс-секретаря столичного департамента 
капремонта Татьяны Блиновой, предварительные спи-
ски этих улиц составляли префектуры, а затем сами жи-
тели на опросном портале города отбирали самые близ-
кие для себя. В результате сейчас идут работы по 44 ули-
цам. Из них семь — вылетные магистрали. Варшавское, 
Каширское, Ленинградское, Ярославское, Можайское, 
Щелковское шоссе и Рязанский проспект. Остальные 
улицы — их продолжение в центре города, как, например, 
Люсиновская, Большая Тульская, Большая Ордынка, 
Проспект Мира. Или градообразующие, как улицы Боль-
шая и Малая Никитские, Спиридоновка, Триумфальная 
площадь. «Начинку» 
горожане выбирали 
сами. Они проголо-
совали за хорошее 
освещение, озелене-
ние, отремонтиро-
ванные фасады до-
мов с читаемыми 
адресами и видеока-
меры для безопасно-
сти. Это так называ-
емый стандарт, но 
каждый добавил что-
то свое. Например, на Большой Ордынке оборудуют кар-
маны для общественного транспорта, расширят тротуар 
за счет сужения проезжей части. Малую Бронную и Спи-
ридоновку мостят плиткой без расширения тротуара.

— Все улицы в центре города сохранят свой историче-
ский облик, но при этом будут выглядеть совсем по-дру-
гому, — рассказал «РГ» заммэра Москвы по вопросам 
ЖКХ Петр Бирюков. — Они станут ухоженными и удоб-
ными для прогулок. И все это будет сделано без перекры-
тия движения для транспорта.

Исключением стала лишь Мясницкая улица, где на 
время работ до 15 июля перекрыли для машин участок от 
Лубянской площади до Бульварного кольца. А затем — до 
22 августа, перекроют участок — между Бульварным и 
Садовым кольцами. На вылетных магистралях упор сде-
лан на создание буферной зоны между дорогой и жилы-
ми домами. Например, на Варшавском шоссе по жела-
нию жителей поставят беседки, площадки с турниками. 
Тротуар здесь останется асфальтовым, зато часть его от-
дадут под велодорожки. По словам первого зампрефекта 
Северного округа Москвы Антона Велиховского, на Ле-
нинградском проспекте благоустраивать территории 
будут точечно. «В этом году запланировано построить 
новые площадки для отдыха у домов 14, 26, 28 по Ленин-
градскому проспекту», — рассказывает он «РГ». Работы 
уже начались, и пешеходам приходится обходить троту-
ар по дороге. Общая протяженность благоустроенных 
улиц в этом году составит 106 км. Все работы в этом году 
обещают завершить до Дня города.

ТРАНСПОРТ  Подмосковье
готовится к введению
платных парковок

Все как в Москве

Ирина Рыбникова

ОТ 30 ДО 80 РУБЛЕЙ в час будет стоить платная парков-
ка в городах Подмосковья, а первым муниципалитетом, в 
котором она появится в этом году, могут стать Химки, 
где уже определили географию и количество платных ма-
шино-мест.

О введении платной парковки в области заявили еще в 
прошлом году, тогда же был определен список из 20 горо-
дов с самой тяжелой ситуацией на дорогах. В него вошел 
весь ближний пояс — Красногорск, Мытищи, Одинцово, 
Жуковский, Люберцы, Балашиха и еще несколько муници-
палитетов с населением более 100 тысяч человек. «Именно 
на эти города приходится около 50% автомобилей, зареги-
стрированных в Подмосковье», — объясняет замминистра 
транспорта региона Юрий Фельде. Власти надеются, что 
сделав уличную парковку платной, они существенно раз-
грузят пропускную способность муниципальных дорог.

Опыт Москвы по-
казывает, что эти 
надежды оправданы. 
«Количество стоя-
щих на обочинах ав-
томобилей у нас сни-
зилось на 30%, ско-
рость проезда по 
центру города выро-
сла на 10%», — утвер-
ждает первый замру-
ководителя столич-
ного департамента 

транспорта Сергей Андрейкин. И, раз уж область хочет 
разгрузить парковочное пространство по образу и подо-
бию Москвы, и даже штраф на неоплаченную стоянку на-
мерена держать на уровне столичных 2,5 тысячи рублей, 
предостерегает коллег от ошибок: «Мы на первых порах 
столкнулись с поддельными резидентными разрешения-
ми и загромождением машинами дворов». Первую про-
блему решили с помощью правоохранительных органов, 
вторую — установив шлагбаумы во дворах. Но в Подмо-
сковье со шлагбаумами будет сложнее. Они ставятся за 
счет местных жителей и организаций, расположенных 
на первых этажах жилых домов, а в области и жители по-
беднее, и организаций в домах поменьше.

Впрочем, руководитель экспертного центра Probok.net 
Александр Шумский уверен, что в любом подмосковном го-
роде платная парковка захватит не более 3—4 самых про-
блемных улиц. «Ее введение целесообразно лишь там, где 
спрос на парковочные места выше, чем предложение, на-
пример, у торговых центров или социальных объектов», — 
считает эксперт. В остальных случаях парковки останутся 
полупустыми. Тем не менее областные власти вовсю разра-
батывают концепцию парковочного пространства и гото-
вят конкурсную документацию на выбор инвестора, кото-
рый выступит единым оператором проекта. Однако силком 
в него обещают никого не загонять. «Окончательное реше-
ние о введении платных парковок на своей территории при-
нимают муниципалитеты, и если они посчитают, что им это 
не нужно, никто принуждать не будет», — заявил Фельде. 

Парковку за деньги 
хотят ввести в 20 
городах области 
с населением более 
100 тысяч человек 

Общая протяжен-
ность благоустроен-
ных и отремонтиро-
ванных улиц в этом 
году составит 106  км

ТЕХНОЛОГИИ

Строители
полностью
перешли
на госуслуги
в электронном
виде 

СЕТЬ НЕ ДЛЯ 
КОРРУПЦИИ

Любовь Проценко

СТОЛИЧНЫЙ стройкомплекс с 
1 июля переходит на 100% на 
оказание госуслуг в электрон-
ном виде. Об этом сообщил «РГ» 
заммэра Москвы по градострои-
тельной политике и строительст-
ву, руководитель стройкомплек-
са столицы Марат Хуснуллин.

Но для этого ему пришлось пе-
ревести в электронный вид еще 
три госуслуги. Такое решение 
было принято на заседании пре-
зидиума правительства Москвы. 
Это выдача заключения о соот-
ветствии уже построенного объ-
екта проекту, подача извещений 
как о начале строительства, так и 
о его окончании. Марат Хуснул-
лин напомнил, что от контактов с 
застройщиками «в ручном режи-
ме» столица начала избавляться 
еще в 2013 году. Сначала обучили 
всех заинтересованных в том, 
чтобы пакет разрешительной до-
кументации можно было полу-
чить не за два-три года, как лет 
пять тому назад, а за два-три ме-
сяца. Перевели в электронный 
вид выдачу разрешений на строи-
тельство и ввод в эксплуатацию, 
предоставление земельных 
участков и внесение изменений в 
договоры аренды земли. В итоге в 
том же 2013 году 33% всех заявок 
поступило в электронном виде. В 
2014-м их стало 57%, а к началу 
текущего — 98%. 

И вот с 1 июля, когда к преж-
ним госуслугам добавились еще 
три, в стройкомплексе столицы 
завершился полный переход на 
госуслуги в электронном виде. 
«Это поможет сократить сроки 
выдачи соответствующих разре-
шений с 10 до 5 дней, — сообщил 
Марат Хуснуллин, — высвободит 
часть персонала в стройком-
плексе, который прежде вруч-
ную занимался подготовкой 
этих документов. А также снизит 
коррупционные риски, так как 
застройщикам больше не при-
дется общаться с чиновниками в 
кабинетах — все вопросы они ре-
шат через портал госуслуг». Есть 
у застройщиков и еще один вы-
игрыш — они тоже смогут сокра-
тить штат, прежде занимавший-
ся подготовкой и получением 
множества бумаг.

ПРОЕКТ 

Москвичи
получат
детский парк
мирового
уровня

С ГЕРОЯМИ
ИЗ МУЛЬТИКОВ

Людмила Виталина

ПРОЕКТ планировки террито-
рии Нагатинской поймы утвер-
жден на заседании президиума 
правительства Москвы. По сло-
вам мэра Москвы Сергея Собя-
нина, там появится один из луч-
ших в мире парков развлечений.

— В его составе запланировано 
создание зон аттракционов, цир-
ка, кинотеатра, площадок для игр, 
детских тематических кафе, объ-
ектов сопутствующей торговли и 
общепита, — рассказал он. Сло-
вом, это будет целый город ска-
зок, с ландшафтными садами, пе-
шеходной набережной, яхтенной 
школой, концертным залом и кат-
ком. А в «Твиттере» мэр написал: 
«Москва достойна детского парка 
мирового уровня. Его строитель-
ство начнется уже этим летом».

Посвящен же парк будет наибо-
лее известным героям мультфиль-
мов. Займет он свыше 293,9 тыс. 
кв. м, или практически две трети 
территории поймы. Причем раз-
местится в основном на участках, 
где прежде складировался мусор. 
Но сначала их рекультивируют, 
озеленят и осушат болотистые ме-
ста. В связи с тем, что посещать 
парк, по оценкам экспертов, будут 
10 млн человек в год, город уделя-
ет особое внимание его транспор-
тной доступности, сказал заммэра 
по градостроительной политике и 
строительству Марат Хуснуллин. 
Станцию метро «Технопарк», как 
и платформу МК МЖД, обещают 
ввести уже в конце года. А сам парк 
построить к 2018 году. Правда, 
оговорился Хуснуллин, если у ин-
весторов не будет финансовых за-
труднений — ведь стоимость парка 
1 млн долларов.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ  Максим Решетников: С 1 июля вступает в силу торговый сбор 

Честность выгоднее 
Любовь Проценко 

C 
1 июля в столице вводится 
торговый сбор. Зачем Мо-
сква ввела его, хотя могла 

отложить, как сделали, скажем, 
Санкт-Петербург и Севастополь? 
Как скажется это на предприни-
мателях? На эти и другие вопро-
сы ответил на «горячей линии» в 
«РГ»руководитель департамента 
экономической политики и раз-
вития Максим Решетников. 

Максим Геннадьевич! Федераль-
ный закон дал право Москве, 
Санкт-Петербургу и Севастопо-
лю право ввести торговый сбор. 
Право, не обязанность. Прави-
тельство Москвы могло его и не 
вводить? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Могло.

Но все-таки ввело. Почему?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Чтобы было по-
нятно, расскажу о маневре, кото-
рый мы сейчас вынуждены произ-
вести в процессе налоговой ре-
формы. Напомню, до недавнего 
времени в бюджете Москвы ос-
новным был налог на прибыль, в 
котором примерно 15% приходи-
лось на долю налогов от нефти и 
газа. Вторым источником был на-
лог на доходы физических лиц 
(НДФЛ). Так столица жила до 2010 
года. После кардинальных измене-
ний в налоговом законодательст-
ве большая часть денег от нефти и 
газа ушла в регионы, где их добы-
вают. Поэтому сейчас основной 
источник в столичном бюджете — 
НДФЛ. Но он сильно подвержен 
конъюнктуре. Да и вообще кон-
струкция на полутора-двух опо-
рах крайне неустойчива, поэтому 
срочно нужна третья опора. Ею 
могут стать, как во всех мегаполи-
сах, местные налоги — с имущест-
ва, тот же торговый сбор. У Мо-
сквы очень большие обязательст-
ва перед москвичами — почти 60% 
бюджета направляется на соци-
альные нужды и выплаты населе-
нию. Поэтому так важна надежная 
база. Но это только одна причина 
введения торгового сбора.

Вторая и, быть может, даже бо-
лее важная — этот сбор должен за-
ставить бизнес в равной степени 
платить налоги. В торговле сейчас 
одни предприниматели делают 
это добросовестно, а другие все 
время находят лазейки в законо-
дательстве, чтобы уклониться. К 
примеру, стоят рядом два павиль-
она. Владелец одного приобрел 
патент и выполняет обязательст-
ва перед бюджетом. Его сосед си-
дит на упрощенке и доказывает, 
что у него все доходы съедают рас-
ходы и он никому ничего не дол-
жен. Контролера же к каждому не 
поставишь, да и по закону нельзя 
бизнес проверками «кошма-
рить». Но такая ситуация искажа-
ет конкуренцию, ставит предпри-
нимателей в неравные условия. А 
торговый сбор их выравнивает .

Каким бременем ляжет торго-
вый сбор на бизнес? Он ведь по-
старается переложить это бремя 
на покупателей...
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Для тех, кто до-
бросовестно платил налоги, тор-
говый сбор не несет дополнитель-
ной нагрузки. В его конструкции 
впервые применен механизм, 
благодаря которому вся сумма 

уплаченного торгового сбора вы-
читается из налога на прибыль, 
который платит организация, или 
из налога на доход у предприни-
мателя на упрощенке. Приведу 
пример: вам надо заплатить 100 
руб. налога на прибыль, а вы уже 
заплатили 10 руб торгового сбо-
ра. Значи, реально налог на при-
быль составит 90 руб. Дополни-
тельно заплатят лишь те, кто дохо-
ды подгонял под расходы,. 

А поточнее, какой размер торго-
вого сбора ожидает предприни-
мателей?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Он зависит от 
того, что представляет собой 
объект торговли и где он нахо-
дится. К примеру, владелец само-
го маленького магазинчика с 
торговым залом площадью до 50 
кв. м. в Центральном округе за-
платит 60 тыс. руб. в квартал 
(причем по его итогам, а не аван-
сом), в других округах, в преде-
лах МКАД, ставка вдвое ниже — 
30 тыс. руб., а за пределами 
МКАД — еще ниже, 21 тыс. руб. 
Если площадь больше — взимает-

ся по 50 руб. за каждый последу-
ющий «квадрат». Такие же став-
ки и для придомовых магазинов 
площадью, например, 40 кв. м. 
Салон связи в 120 кв. м будет пла-
тить в квартал в центре города 
63 500 руб., в пределах МКАД — 
33 500, за МКАД — 24 500. Круп-
ный гипермаркет 7 тыс. кв. м в 
ЦАО — 40 7500, в пределах МКАД 
— 377 500, за МКАД — 368 500 руб. 

Сколько денег в итоге получит 
бюджет от торгового сбора? 
М А К С И М  Р Е Ш Е Т Н И К О В :  Порядка 2 
млрд руб. Это предварительно, 
так как оценки количества объ-
ектов торговли значительно от-
личаются друг от друга.

Вы хотите сказать, что власти не 
знают, сколько в Москве объек-
тов торговли?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Слышу в во-
просе сарказм. И тем не менее 
подтверждаю: да, не знаем, в чем 
не стыжусь признаться. У нас же в 
стране торговля с 1990 года — сфе-
ра свободной экономической де-
ятельности. Лицензированию не 
подлежит, отчетов никому давать 
не обязана. Мы знаем, сколько у 
нас рынков, сколько крупных 
торговых комплексов, сколько 
торговых площадей. А сколько 
всего объектов? По разным оцен-
кам — от 150 тысяч до 250 тысяч. 
Причем даже в этом разбросе 
данных нижняя планка сущест-
венно поднялась недавно, как 
только мы стали пытаться разо-
браться, какую картину имеем в 
действительности. 

И сколько бюджет теряет денег 
на этом незнании?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Трудно ска-
зать. Считаем, от 10 до 20 млрд 
руб. Торговый сбор покажет. Хо-
телось бы чтобы эта новация во-
шла в жизнь города спокойно.

Для этого предпринимателям не 
придется выстаивать очереди в 
налоговых инспекциях? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Управление на-
логовой службы по Москве ста-

рается упростить этот процесс. 
Ведь пока требуется единствен-
ное: всем плательщикам торгово-
го сбора с 1 по 7 июля подать уве-
домление о том, что они занима-
ются торговлей. Сделать это в на-
логовой инспекции по месту рас-
положения объекта торговли. 
Можно прийти лично. Или по-
слать уведомление на бумаге по 
почте или в электронном виде, 
заполнив форму с помощью про-
граммы «Налогоплательщик 
ЮЛ» на сайте ФНС России. 

А если я, занимаясь торговлей, 
не подам уведомление?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Проиграете 
втройне. Во-первых, когда тор-
говлю обнаружат в ходе провер-
ки, вас оштрафуют на 10% от 
оборота, но не менее 40 тыс руб. 
Во-вторых, вы не сможете вы-
честь торговый сбор из других 
налогов. И, в-третьих, на штраф 
начислят еще и пени. По закону 
действовать выгоднее. 

Я торгую в Москве на ярмарке 
выходного дня. Мне надо пла-
тить торговый сбор? (Андрей 
Новиков, Воронеж) 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Нет. Торговля 
на всех ярмарках — и выходного 
дня, и межрегиональных, у нас 
освобождена от него. А вот уве-
домление по Налоговому кодексу 
о том, что вы ведете торговлю, 
подать нужно. От торгового сбо-
ра освобождены также все инди-
видуальные предприниматели с 
патентами, отделения почтовой 
связи, кинотеатры, которые тор-
гуют попкорном и напитками пе-
ред сеансом, музеи с их торгов-
лей билетами и прочие автоном-
ные, бюджетные и казенные уч-
реждения, для которых торговля 
не основная деятельность. 

Наша организация занимается 
отпуском товара со склада. Мы 
обязаны платить торговый сбор? 
(Наталья Волкова, Москва)
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Оптовая тор-
говля торговым сбором не обла-
гается. 

Максим Решетников: Торговый 
сбор поставит предпринимателей 
в равные условия. 

Безопасность  На каких дорогах происходят чаще всего аварии?

Осторожнее на повороте
Светлана Батова

Н
ародную карту са-
мых аварийных мест 
Москвы составил 
портал «Яндекс». 
Судя по ней, больше 

всего у автомобилистов шансов 
попасть в ДТП на развязках 
МКАД и Третьего транспортного 
кольца, а безопаснее всего в го-
роде — Звенигородское шоссе и 
проспект Маршала Жукова.

Карту эксперты составили 
благодаря сервису «Разговорчи-
ки», встроенному в «Яндекс.кар-
ты» — водители с его помощью не 
только ищут дорогу, но и оставля-
ют свои комментарии. Иногда 
это шутки, иногда — крики отчая-
ния, скажем, от долгого стояния 
перед перекрытой трассой, но 
нередко и информация о случив-
шихся здесь ДТП, получив кото-
рую, другие автомобилисты 
предпочитают объехать опасное 
место другим путем. Специали-
сты «Яндекса» проанализирова-
ли все 2 млн сообщений, остав-
ленных пользователями за прош-
лый год. И выяснили, что почти 
половина из них — 800 тыс., по-
священы как раз авариям. Вот на 
основании этих данных они и со-
ставили уникальную схему. Всего 
аналитики «Яндекса» выделили 
34 особо опасные точки (см. схе-
му). Своеобразное первое место 
на ней заняла развязка МКАД и 
Ленинградского шоссе. Кроме 
того, в печальных фаворитах пло-
щадь Тверской Заставы, а за 
МКАД — пересечение Ленинград-
ского и Международного шоссе, 
Ярославского шоссе и Олимпий-
ского проспекта.

На МКАД в «черном списке» 
оказались почти все развязки, 
кроме расположенных на Волгог-
радском и Рязанском проспек-
тах, улице Рябиновой, Рублев-
ском и Новорижском шоссе. На 
ТТК «в группе риска» — примерно 
половина развязок, причем боль-
шая часть — в северной части 
кольца. То, что среди самых опа-
сных мест в основном развязки, 
объяснение простое: именно там 
чаще всего пересекаются разно-
направленные потоки. Не слу-
чайно многие развязки на МКАД 
сейчас перестраивают — как раз 
для того, чтобы максимально 
развести их. Примером, как это 
может успешно работать, служит 
Новорижское шоссе. Там уже за-
пустили сложное инженерное со-
оружение с уникальными эстака-
дами и вечные пробки исчезли, а 
аварийность резко снизилась. И
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Полный список улиц, вошедших в программу 
«Моя улица», смотрите на сайте «РГ»:
 www.rg.ru/art/1136411
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Ксения Колесникова

В
ыпускница 11-го клас-
са московского лицея 
№ 1580 разработала 
мобильную установку 
для анализа крови, ко-

торая позволяет быстро оценить 
эластичность эритроцитов. Дело 
в том, что эти обычно круглые по 
форме красные кровяные тельца, 
проходя через мелкие сосуды, 
сжимаются и становятся оваль-
ными. Но при некоторых патоло-
гиях, например, тромбозах или 
сахарном диабете, их эластич-
ность снижается, они плохо де-
формируются и уже с трудом 
«пролезают» в микрососуды. Как 
следствие — недостаток кислоро-
да в тканях. Задача врача — как 
можно раньше это выявить и по-
ставить правильный диагноз.

— Сегодня есть различные при-
боры для изучения этого свойства 
эритроцитов, но они довольно до-
рогие, громоздкие, требуют много 
времени на исследование, — рас-
сказывает автор проекта Ирина 
Трапезникова. — Я придумала но-
вую установку, мобильную, раз-
мером с компьютер. Берешь ка-

плю крови из пальца, помещаешь 
ее между двумя прозрачными ча-
шами. Одна из них начинает бы-
стро крутиться, а мы в это время 
просвечиваем кровь лазером и за-
писываем все на видео. Потом моя 
программа считывает из него дан-
ные. Если эритроциты «вытяну-
лись», то они в норме, если нет — 
это патология. Погрешность ре-
зультатов — всего два процента. 

За этот проект Ирина получи-
ла приз в номинации «Компью-
терные программы» на конфе-
ренции «Юные техники и изо-
бретатели» в Госдуме. Ее работу 
оценили не только депутаты, но и 
потенциальные инвесторы, а так-
же эксперты из Сколково.

— Я работала над этой установ-
кой больше года. Хочу поступить 
в Бауманку и продолжить иссле-
дования, провести эксперимен-
ты в Гематологическом научном 
центре РАН, — говорит девушка. — 
В мае с этим проектом представ-
ляла Россию на конференции в 
американском Хьюстоне. Заняла 
третье место в номинации «Ин-
женерия». А всего там было 700 
участников из 70 стран. 

Высокотехнологичную уста-
новку с чашей для крови, двига-
телем, лазером и web-камерой 
девушка собрала сама. И сама же 
разработала программный алго-
ритм для оценки результатов.

Кроме Ирины награды кон-
курса «Юные техники и изобре-
татели» получили еще 15 ребят. 
Среди проектов — робот-спаса-
тель. Его придумал воспитанник 
Ачинского кадетского корпуса 
Юрий Павлов. 

— Обычно спасателю прихо-
дится медленно и осторожно пе-
редвигаться по тонкому льду, что-
бы помочь, например, тонущему 
рыбаку, — рассказывает 8-клас-
сник. — Куда быстрее справятся 
роботы. Сначала отправляем на 

поиски квадрокоптер. Он обнару-
живает с помощью тепловизора 
пострадавшего по тепловому из-
учению и передает сигнал опера-
тору. Далее к рыбаку едет наш лег-
кий робот на воздушной подушке, 

ориентируясь по сигналу GPS. Ры-
бак хватается за робота, и люди 
тянут тонущего к берегу.

Интересный проект — «Уни-
версальная шагающая платфор-
ма» — представили на конкурсе 

две 10-классницы из гимназии 
№ 5 города Королева Москов-
ской области. Для исследования 
Арктики предлагается использо-
вать не колесные и гусеничные 
вездеходы, вредные для эколо-
гии, а шагающие платформы.

— Первый раз я был в Арктике 
в 70-х годах. А недавно побывал 
снова: следы от модных гусениц 
остались до сих пор там! — под-
держал проект девушек замглав-
ного редактора журнала «Наука 
и жизнь» Дмитрий Зыков. 

Эльвина Папиашвили и Настя 
Скворцова сконструировали эк-
спериментальный образец, спо-
собный передвигаться по слабым 
грунтам. По их словам, такие ша-

гоходы можно использовать в 
конструкции буровых вышек и 
стартовых комплексов ракет.

НЕОЖИДАННО Почему болезнью Альцгеймера страдает только человек 

Расплата за ум
Юрий Медведев

О
дни и те же гены человека 
отвечают за развитие 
мозга и появление у него 

болезни Альцгеймера. Такую 
сенсационную гипотезу предло-
жила группа китайских ученых 
во главе с Кунь Таном из Шан-
хайского биологического инсти-
тута. Она основана на исследо-
ваниях геномов как современ-
ных людей африканского, азиат-
ского и европейского происхож-
дения, так и древних останков. 
Изучалось, как на геноме мог от-

разиться механизм естественно-
го отбора за последние полмил-
лиона лет.

— Задача, прямо скажем, да-
леко не ординарная, — сказала 
корреспонденту «РГ» доктор 

биологических наук из Инсти-
тута общей генетики РАН Свет-
лана Боринская. — Дело в том, 
что на гены оказывают пример-
но одинаковое действие и есте-
ственный отбор, и резкое сокра-
щение численности популяции. 
А мы знаем, что в истории чело-
вечества было несколько таких 
«падений». Так вот китайские 
ученые должны были отделить 
одно от другого. И это им уда-
лось. 

Они выявили следы естест-
венного отбора в шести генах, 
ответственных за развитие моз-
га. По мнению ученых, эти гены 
появились в нашем геноме меж-
ду 50 и 200 тыс. лет назад. При 
этом оказалось, что варианты 
тех же самых генов связаны с бо-
лезнью Альцгеймера. Кстати, 
этим заболеванием страдает 
только человек, ее нет даже у 
ближайших наших родственни-
ков шимпанзе. Как предполага-
ют ученые, возникновение бо-
лезни могло быть либо своего 
рода эволюционной «платой» за 
более интенсивное использова-
ние возможностей мозга либо 
«побочным эффектом» генети-
ческих изменений, обеспечив-

ших развитие мозга у человека. 
Но ученые особо подчеркивают, 
что это пока лишь гипотеза. Что 
однозначную связь между «ге-
нами интеллекта» и Альцгейме-
ром надо подтверждать новыми 
исследованиями. 

Кстати, ранее этот недуг мог 
вообще не проявляться, ведь 
средняя продолжительность 
жизни людей на протяжении 
тысяч поколений не превышала 
40 лет, и до болезни Альцгейме-
ра они просто не доживали. Но 
сейчас пришло ее время, ведь в 
развитых странах средняя про-
должительность превысила 80 
лет. 

Это одна из форм старческо-
го слабоумия. Она начинается с 
того, что человек постепенно те-
ряет память на недавние собы-
тия, перестает узнавать близ-
ких, со временем делаясь совер-
шенно беспомощным. В разви-
тие болезни Альцгеймера вовле-
чена группа генов, два из них от-
крыл в середине 1990-х годов 
российский ученый Евгений Ро-
гаев со своими коллегами. К ней 
относятся выявленные китай-
скими исследователями гены. 

— Есть средства профилакти-
ки болезни Альцгеймера — это 
поддержание высокой умствен-
ной активности, — говорит Свет-
лана Боринская. — Хоть крос-
сворды решать — лишь бы мозга-
м и  ш е в ел и т ь .  Е с л и  с о в с е м 
просто, то при болезни Альцгей-
мера синапсы перестают рабо-
тать. Но если их много, то поте-
ря части не столь страшна. А си-
напсов много, когда человек за-
нят интеллектуальной деятель-
ностью.

РАКУРС 

Победитель 
конкурса 
должен уехать 
из Москвы

ГРАНТ 
НА ВЫЕЗД 

Сергей Деменко 

РОССИЙСКИЙ научный фонд 
назвал победителей конкурса по 
поддержке небольших групп (до 
10 человек) под руководством ве-
дущих российских и зарубежных 
ученых. В борьбе за гранты участ-
вовало более 300 коллективов, из 
них экспертный совет отобрал 56 
лучших. Их руководители пред-
ставляют 19 стран, включая 
Швейцарию, Германию, Испа-
нию, Францию, США.

По условиям конкурса, если 
руководитель проекта является 
иностранным гражданином, то 
должен прожить в России не ме-
нее полугода. Если же он из Рос-
сии, то обязан реализовать про-
ект не там, где работает, а в орга-
низации, из другого региона. Еще 
одна особенность конкурса: в ор-
ганизации Москвы, Санкт-Петер-
бурга и их области российские 
ученые для проведения исследо-
ваний приехать не смогут. 

Итоги конкурса показали, что 
большинство проектов будут реа-
лизованы в Сибирском и При-
волжском округах, главным обра-
зом в вузах. Максимальный раз-
мер гранта составит до 10 милли-
онов рублей ежегодно. Исследо-
вания рассчитаны на 3 года с воз-
можным продлением срока реа-
лизации до 5 лет. 

Кроме того, РНФ подвел итоги 
конкурса, направленного на под-
держку проектов, результаты ко-
торых ученые обязаны предста-
вить на международных конфе-
ренциях. Причем такие форумы 
победители должны обязательно 
сами организовать на территории 
России. Гранты получили 65 про-
ектов, наибольшее число из ака-
демических институтов Цен-
трального, Северо-Западного, Си-
бирского и Приволжского феде-
ральных округов. Максимальный 
размер гранта составит до 8 мил-
лионов рублей ежегодно. Иссле-
дования рассчитаны на 3 года.

ИНТЕГРАЦИЯ

В регионах 
объединят 
вузы

НАШЛИ ТОЧКУ 
ОПОРЫ

Ирина Ивойлова

В РЕГИОНАХ появятся так на-
зываемые опорные университе-
ты. В их состав могут войти обра-
зовательные учреждения, при-
надлежащие разным ведомствам. 
Не секрет, что из-за сложной де-
мографический ситуации неко-
торые вузы не могут набрать до-
статочное количество сильных 
абитуриентов и обеспечить высо-
кое качество преподавания. Глава 
Минобрнауки России Дмитрий 
Ливанов считает, что у вуза, где 
учатся, скажем, 500 человек, 
мало возможностей обеспечить 
достойный уровень образования. 
Выход один — объединение. 

— Сейчас 20—25 региональ-
ных вузов уже обратились к нам 
с просьбой их объединить. Будем 
рассматривать предложения и 
от вузов, которые принадлежат 
разным ведомствам и другим от-
раслям, — пообещал министр. Он 
подчеркнул, что объединение 
будет строго добровольным и 
только при согласии ученых со-
ветов вузов. Дмитрий Ливанов 
рассказал, что опорные универ-
ситеты получат финансовую 
поддержку на 2016—2020 годы.

В свое время, по данным мони-
торинга минобрнауки, ко многим 
ведомственным вузам были во-
просы по качеству образования. 
К примеру, из 45 вузов минкуль-
туры 15 попали в «черный спи-
сок» мониторинга как не выпол-
нившие все показатели. Есть пре-
тензии к медвузам. В 47 медвузах 
три года назад проходила пере-
квалификация преподавателей, а 
уровень образования медиков 
министр здравоохранения Веро-
ника Скворцова назвала тогда 
«бесстыдно низким».

РАКУРС В Новосибирске 
создан первый 
за Уралом Федеральный 
исследовательский центр

Академики 
сыграют дуэтом 

Наталья Решетникова, Новосибирск

ЦЕЛЬ этого центра — решить, пожалуй, самый больной 
вопрос  нашей науки. Речь идет о возникшем в ходе ре-
форм 90-х годов разрыве между фундаментальной и при-
кладной наукой. Одна из главных причин в том, что боль-
шинство отраслевых институтов просто закрылись. 
И вот сейчас именно Федеральные исследовательские 
центры (ФИЦ) должны преодолеть разрыв, обеспечить 
полный научный цикл: от исследований в академиче-
ских институтах до создания опытных образцов, кото-
рые можно предлагать для коммерциализации. 

Такие структуры намерено создавать Федеральное 
агентство научных организаций. Их ядром должны стать 
ведущие академические институты, к которым могут 
присоединить прикладные институты, КБ, опытные про-
изводства. Эта идея встречена в научной среде далеко не 
однозначно. Немало ученых считают, что на подобные 
объединения надо идти только в том случае, если новый 
научный центр будет выполнять работы принципиально 
более высокого уровня, чем каждая из входящих в него 
организаций по отдельности. И конечно, слияние должно 
быть добровольным, ни в коем случае нельзя никого 
принуждать. 

Одними из ини-
циаторов создания 
ФИЦ стали новоси-
бирские ученые. Так 
к Институту цитоло-
гии и генетики Си-
бирского отделения 
РАН в качестве фи-
лиала присоединен 
Сибирский научно-
исследовательский 
институт растение-
водства и селекции СО РАСХН (СибНИИРС). Надо отме-
тить, что они давно сотрудничают, в частности, в обла-
сти семеноводства. Поэтому и присоединение носило 
«мягкий» характер. 

— Сотрудники сельскохозяйственного института хо-
тели с нами работать, а нам нужен был их внедренческий 
опыт, умение налаживать агротехнологии, причем не 
только зерновых, но и технических культур. В этом смы-
сле наши партнеры просто идеальны, — сказал корре-
спонденту «РГ» заместитель директора по общим вопро-
сам, экономике и информационным технологиям ИЦиГ 
СО РАН Сергей Лаврюшев. 

Важное преимущество ФИЦ — объединение ресурсов. 
Два института, слившиеся в единый центр, ранее при-
надлежали разным академиям. И, к примеру, по закону о 
закупках ученые одного ведомства не могли допустить 
до своих микроскопов ученых другого — нужно было про-
водить торги на оказание услуг. Точно так же и генетики 
не могли добраться до полей «аграриев», чтобы выса-
дить новые сорта. Для любой совместной работы требо-
валось преодолеть множество бюрократических барье-
ров, пройти фильтры согласований. И деньги на реализа-
цию совместных проектов в институты, принадлежащие 
разным академиям. Словом, интеграция — дело длитель-
ное и муторное. ФИЦ в корне меняет ситуацию. Это одно 
юридическое лицо, что сильно облегчит жизнь ученым. 

Объединившись, коллектив первого за Уралом ФИЦ 
насчитывает около тысячи человек, только ученых — 
свыше четырехсот. Сейчас в распоряжении центра свы-
ше 30 тысяч гектаров земли, сельхозтехника, складские 

помещения. Это серьезная база для создания, 
внедрения и масштабирования 
элитных сортов. Центр уже на-
чал работу по заявленным про-
ектам. Первый — элитное семе-

новодство, второй — возде-
лывание технической 

культуры «Мискантус 
СОРАНовский», кото-
рая сравнима с хлоп-
ком по содержанию 
целлюлозы, но не 
требует больших за-
трат для выращива-
ния.  « Создание ФИЦ 
не потребовало каких-

то особых затрат, а 
дальнейшее его финан-

сирование будет осу-
ществляться в рамках про-
граммы развития», — говорит 
Сергей Лаврюшев. 

Конечно, любая реоргани-
зация встречается людьми с 
настороженностью. В Ново-

сибирске постарались, чтобы 
объединение прошло для сотруд-

ников без «шоковой терапии. На-
против, оно должно улучшить каче-
ство работы ученых, более широким 
возможностям и бонусам. Кстати, 
зарплата сотрудников СибНИИРСа 
в среднем «подтянулась» до уровня 
заработной платы специалистов 
ИЦиГ СО РАН, где она была изна-
чально выше. Такое повышение 
произошло за счет средств, выде-
ленных ФАНО на создание феде-
ральных научных центров. 

Можно сказать, что «горем от ума» страдает только человек, болезни Альцгеймера нет даже у шимпанзе.

МЕЖДУ ТЕМ
Подписано соглашение между Рос-
сией и Францией о взаимном при-
знании образования, квалифика-
ции и ученых степеней. Это уско-
рит создание программ двойных 
дипломов об обучении сразу в ву-
зах двух стран. Наши маги-
странты после 1-го курса смогут 
сразу перейти на 2-й курс маги-
стратуры во Франции. 

Акцент

 Высокотехнологичную уста-
новку с чашей для крови, дви-
гателем, лазером и web-каме-
рой девушка собрала сама

ФИЦ должны 
преодолеть разрыв 
между фундамен-
тальной и приклад-
ной наукой

Акцент

 Ответственные за развитие нашего мозга гены 
появились в нашем геноме между 
50 и 200 тыс. лет назад, их варианты связаны 
с болезнью Альцгеймера 

Генные инженеры обещают новую 
«зеленую революцию».
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Технологии Школьница разработала новый метод диагностики

Лазер на крови
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В соответствии с Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 27 ноября 2010 года № 939 «О стандартах рас-
крытия информации» Государственное унитарное предприятие 
Республики Крым «Крымская железная дорога» является субъ-
ектом естественных монополий в сфере железнодорожных пере-
возок, с информацией о деятельности предприятия можно озна-
комиться на официальном сайте http://crimeagd.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Ирина Трапезникова проводит эксперимент: если в мобильной установке 
эритроциты стали овальными, то они в норме. Если нет — это патология. В организме человека — примерно пять литров крови. За день сердце перекачивает более семи тысяч литров .

СПРАВКА «РГ»
Работа по укрупнению институтов выполняется в соот-
ветствии с поручением президента РФ от 17 октября 2014 
года. ФИЦ формируются вокруг академических институ-
тов мирового уровня. Они должны вести прорывные исследо-
вания и разработки в областях, стратегически важных для 
страны. ФАНО уже запустило 5 пилотных интеграцион-
ных проектов. Еще 7 полностью согласованы с Российской 
академией наук, начнут работать в ближайшее время. Еще 
6 проектов поддержаны РАН в целом, но требуют доработ-
ки. Всего же до конца года ФАНО вместе с академией плани-
рует запустить 20 интеграционных проектов.

ЦИФРА

2
ПРОЦЕНТА
составляет погрешность резуль-
татов анализа крови на экспери-
ментальной установке
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Право 800 лет назад была принята «Великая хартия 
вольностей», заложившая основы правовых отношений 
власти и общества 

Какие еще 
вольности?
Анатолий Кучерена,
адвокат, доктор юридических 

наук, профессор

800
-летие Хар-
тии, зани-
м а ю щ е й 
в е д у щ е е 
место сре-

ди великих документов челове-
ческой цивилизации, торжест-
венно отметили во всем мире. И 
лишь американская The New 
York Times озадачила общест-
венность редакционной статьей 
с обескураживающим названи-
ем: «Довольно чтить Великую 
хартию» (Stop Revering Magna 
Carta). Что это, проявление неве-
жества или стремление к сканда-
лу и эпатажу? 

Сначала немного истории. Ве-
ликая хартия вольностей была 
принята в июне 1215 г. после вос-
стания баронов против англий-
ского короля Иоанна Безземель-
ного. Виднейший политик Вели-
кобритании Уильям Питт-стар-
ший называл этот документ «би-
блией английской конститу-
ции», а самый известный судья в 
истории Англии лорд Деннинг 
считал ее «величайшим консти-
туционным документом всех 
времен — основой противостоя-
ния свободной личности автори-
тарному правлению деспота». 

Хартия оказала огромное вли-
яние на законодательные акты 
многих государств, в том числе и 
на конституцию США. В Декла-
рации независимости Соединен-
ных Штатов непосредственно за-
креплен важнейший принцип Ве-
ликой хартии: «Всякое лицо, 
управляющее государством, 
должно опираться на согласие 
управляемых». Жаль, что ныне в 
США об этом забывают. 

В частности, в том числе и этот 
принцип оказался в центре 
острейших политических и пра-
вовых дискуссий, вызванных бес-
прецедентным нарушением прав 
граждан, оказавшихся «под кол-
паком» американских спец-
служб. Бросивший им смелый 
вызов Эдвард Сноуден, гово-
ря о программах слежения, 
которые разрабатываются 
и осуществляются АНБ без 
ведома граждан, замечает: 
«Согласие граждан с дей-
ствиями властей не может 
считаться таковым, если 
граждане дол-

жным образом не информирова-
ны об этих действиях». 

Бывший директор ЦРУ и АНБ 
Майкл Хайден возражает на это: 
«Мы живем не в древних Афи-
нах. У нас не прямая демокра-
тия, где все население коллек-
тивно принимает решения по 
всем вопросам. У нас представи-
тельная демократия. Народные 
представители были проинфор-
мированы относительно этих 
программ, и они голосовали за 
них. Они были одобрены двумя 
президентами, они были одо-
брены американской судебной 
системой». Как говорится, ком-
ментарии излишни. 

Великая хартия вольностей 
содержит немало положений, 
связанных с функционировани-
ем судебно-правовой системы, 
которые звучат удивительно сов-
ременно: «Ни один свободный 
человек не будет арестован или 
заключен в тюрьму, или лишен 
владения, или объявлен стоящим 
вне закона, или изгнан, или ка-
ким-либо иным способом обез-
долен… иначе как по законному 
приговору равных его и по зако-
ну страны».

«Впредь никакой чиновник 
не должен привлекать кого-либо 
к ответу лишь на основании сво-
его собственного устного заяв-
ления, не привлекая для этого 
заслуживающих доверия свиде-
телей».

Хартия гарантировала тог-
дашнему «бизнесу» твердо за-

крепленные экономические 
права и свободы: «Все 

купцы должны иметь 
право свободно и 
безопасно выез-
жать из Англии и 
въезжать в Анг-

лию, и пребывать, 
и ездить по Англии, 
как на суше, так и по 
воде, для того, чтобы 

покупать и прода-
вать без вся-

ких незаконных пошлин, уплачи-
вая лишь старинные и справедли-
вые, обычаем установленные 
пошлины, за исключением воен-
ного времени и если они будут из 
земли, воюющей против нас... Ни 
констебль, ни другой какой-либо 
наш чиновник не должен брать 
ни у кого хлеб или другое имуще-
ство иначе, как немедленно же 
уплатив за него деньги или же по-
лучив от продавца добровольное 
согласие на отсрочку уплаты».

По мнению российского исто-
рика Д.М. Петрушевского, Вели-
кая хартия стала знаменем, объ-
единявшим англичан в критиче-
ские моменты их истории, когда 

им приходилось разрешать ко-
ренные вопросы, которые выд-
вигала политическая жизнь. 
Действительно, проблемы, за-
тронутые в Хартии — это вечные 
проблемы отношений власти и 
общества, которые в той или 
иной форме будут существовать 
всегда. 

Тем удивительнее представля-
ется упомянутая статья в The 
New York Times. Какие новые 
исторические факты, которые не 
были известны исследователям, 
политикам и даже деятелям 
искусства, восхищавшимся Ве-
ликой хартией, нашла газета? 
Ведь и сама она не могла не отме-
тить, что юбилей Великой хартии 
отмечался и превозносился бук-
вально всеми американцами, от 
«Партии чаепития» до рэпера 
Джей-Зи, который назвал свой 
последний альбом «Святой Гра-
аль Великой хартии».

Оказывается, слава Великой 
хартии основывается на мифах. 
Автор полагает, что Хартия не 
была эффективной, более того, 
«она оказалась провальной». 
Мол, Иоанн Безземельный был 
слабым королем, который рас-
тратил казну в бесплодной вой-
не с Францией. Постоянно повы-
шая налоги, он вызвал возмуще-
ние баронов, и те вынудили его 
подписать Хартию, но он тут же 
аннулировал ее. Тогда бароны 
решили свергнуть его, и Иоанн 
избежал этой участи лишь пото-
му, что умер. Уинстон Черчилль, 
однако, оценивал этого монарха 
более многомерно: «Иоанн был 
одарен глубокой сообразитель-
ностью, терпением и изобрета-
тельностью, а также непоколе-
бимым упорством, которое он 
проявил, стремясь до самого по-
следнего дыхания удержаться 

на троне... Именно союз многих 
сил, созданный против него, 
фактически привел к появле-
нию самого знаменитого доку-
мента, фиксирующего наши 
права и свободы и ставшего важ-
ной вехой английской конститу-
ции».

Великая хартия вольностей 
стала своего рода источником, из 
которого черпали свое вдохнове-
ние борцы с абсолютизмом. Они 
полагали, что английский народ 
еще с давних времен наделен не-
отчуждаемыми правами, кото-
рые со временем были узурпиро-
ваны королями, стремящимися к 
тираническому правлению. 

Между тем, как полагает The 
New York Times, Великая хартия 
вовсе не была «звенящим при-
зывом к свободе». В обоснова-
ние этого тезиса газета ссылает-
ся на архаично звучащие для 
современного читателя статьи 
Хартии вроде предписания 
убрать рыбные верши из Темзы, 
ограничения прав женщин сви-
детельствовать по делам об 
убийстве или запрещения евре-
ям взимать проценты по долгам 
умершего должника до достиже-
ния совершеннолетия его на-
следников. Подобные аргумен-
ты, подаваемые в качестве «но-
ваций», давно известны истори-
кам, но они нисколько не умаля-
ют значения Хартии.

Значительно хуже другое. В 
современных западных общест-
вах, прежде всего в США, важ-
нейшие принципы Великой хар-
тии вольностей все больше под-
вергаются эрозии. Парадоксаль-
но, но в наше время, например, 
президент США обладает значи-
тельно более бесконтрольной 
властью, чем средневековые ан-
глийские короли. Он может, по-
добно Джорджу Бушу-младшему, 
своим единоличным решением 
втянуть страну в две войны, сан-
кционировать убийства граждан, 
не осужденных никаким судом, с 
помощью беспилотников, разре-
шить применение жесточайших 
пыток к заключенным, содержа-
щимся в секретных тюрьмах нео-
пределенно долгое время, разре-
шить спецслужбам осуществлять 
массированную слежку за гра-
жданами собственной страны и 
лидерами зарубежных госу-
дарств. Но если в Англии злоупо-
требление королевскими преро-
гативами привело Карла I на эша-
фот, а Якова II — в изгнание, сов-
ременным приверженцам прези-
дентского «абсолютизма» все 
сходит с рук. Этому произволу не 
способны эффективно противо-
стоять ни Конгресс, ни судебная 
система, ни какие-либо полити-
ческие институты, ни структуры 
гражданского общества. 

При такой удручающей пра-
ктике систематического подав-
ления свободы личности и глум-
ления над основными конститу-
ционными принципами Великая 
хартия вольностей действитель-
но все более становится мифом. 
По крайней мере, в стране, счита-
ющей себя вправе диктовать 
миру свое, «современное» пони-
мание демократии.

Анатолий Кучерена: 
«На Западе основные 
принципы Великой Хартии 
подвергаются эрозии».

Акцент

 В наше время президент США 
обладает более бесконтроль-
ной властью, чем средневеко-
вые английские короли

Сергей Дарьин

С
борник «Созидатель. Нур-
султан Назарбаев: взгляд 
из России» вышел в эти 

дни в издательстве «Художест-
венная литература» при поддер-
жке казахстанского МИДа. 

В нем очерки россиян — лауре-
атов престижной премии Союза 
журналистов России «Золотое 
перо России» В. Богданова, Р. Гу-
сейнова, К. Привалова, Л. Млечи-
на, В. Губарева, Ю. Батурина, Н. 
Долгополова и В. Симонова о ли-
дере Казахстана. Предисловие к 
400-страничному изданию напи-
сал сенатор, президент Всемир-
ной ассоциации русской прессы 
В. Игнатенко. В книгу также во-
шли воспоминания и коммента-
рии о первом президенте Казахс-
тана крупнейших государствен-
ных и общественных деятелей 
РФ. Среди них президент России 
Владимир Путин, министр ино-
странных дел Сергей Лавров, ис-
полнительный секретарь СНГ 
Сергей Лебедев, первые прези-

денты Татарстана и Ингушетии 
Минтимер Шаймиев и Руслан Ау-
шев, певец и посол Азербайджана 
в России Полад Бюльбюль оглы, 
специальный представитель пре-
зидента РФ по международному 
культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой, генеральный 
директор ВГТРК Олег Добродеев, 
пианист Денис Мацуев, компози-
тор, певец Александр Градский, 
артисты Олег Табаков и Геннадий 
Хазанов…

Все очерки, все оценки, приве-
денные в книге, — исключительно 
доброжелательные. Многие их 
авторы хорошо знакомы с глав-
ным героем, который обладает 
необыкновенной харизмой. С 
ней рождаются, воспитать такое 
качество невозможно. И, чувст-
вуя искренность и душевность 
Нурсултана Абишевича, ему от-
вечают такой же взаимностью.

Нурсултан Назарбаев — один 
из главных друзей России. Со-
зданный по инициативе прези-
дента Казахстана Евразийский 
союз стал огромным прорывом в 

будущее. Предусмотреть, пред-
видеть дано лишь избранным, 
обладающим огромным даром. И 
такой дар предвидения у Назар-
баева есть.

 — Меня впечатлила не только 
та готовность, с которой предста-

вители государственной, науч-
ной и культурной элиты России 
откликались на предложение 
описать свои впечатления от 
встреч с Нурсултаном Назарбае-
вым. Но и многомерность осмы-
сления феномена политического 
лидерства Н.А. Назарбаева, — ска-
зал корреспонденту «РГ» Чрез-
вычайный и Полномочный Посол 
Казахстана в России Марат Та-
жин.

Высочайше оценили уникаль-
ную фигуру Нурсултана Абише-
вича все выступавшие. А завер-
шилась церемония, яркая и 
очень искренняя, награждением 
президента Казахстана Н.А. На-
зарбаева высшей наградой Сою-
за журналистов России — Знаком 
«За заслуги». Секретарь Союза 
журналистов, космонавт, Герой 
России Юрий Батурин передал 
награду для вручения Н.А. На-
зарбаеву. 

Презентацию книги посетили 
главы дипломатических миссий 
стран СНГ и ряда европейских 
стран.

КНИЖНАЯ ПОЛКА Презентована книга «Золотые перья России»
о президенте Казахстана Нурсултане Назарбаеве

С харизмой рождаются

Представители российской элиты 
с удовольствием рассказали 
о Нурсултане Назарбаеве.

К ОБЩЕСТВЕННЫМ ОБСУЖДЕНИЯМ
О намечаемой хозяйственной деятельности

ОАО СЗ «Северная верфь» информирует о начале проце-
дуры общественных обсуждений с гражданами и общественны-
ми организациями материалов проектной документации 
«Строительство современного судостроительного ком-
плекса на территории ОАО СЗ «Северная верфь» I этап». 
Реконструкция и техническое перевооружение действу-
ющих мощностей предприятия по адресу: г. Санкт-
Петербург, ул. Корабельная, 6.

Начало строительства: 2016 год.
Заказчик: ОАО СЗ «Северная верфь». Адрес: 198096, г. 

Санкт-Петербург, ул. Корабельная, д.6; телефон/факс: (812) 
324-29-85; e-mail: pr-office@nordsy.spb.ru

Разработчик документации: ОАО «КБ высотных и под-
земных сооружений». Адрес: 197342, г. Санкт-Петербург, ул. 
Кантемировская, д. 2, лит. А, оф. 101; телефон/факс: (812) 380-
25-19; e-mail: kbvips@vipsgroup.com

С документацией о намечаемой хозяйственной дея-
тельности, а также с материалами оценки воздействия на 
окружающую среду можно ознакомиться в период с 
17.07.2015 по 02.08.2015 (по рабочим дням с 10.00 до 17.00, пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Крас-
нопутиловская, д. 27, помещение муниципального совета му-
ниципального образования муниципальный округ Автово.

Общественные слушания состоятся 03.08.2015 года, 
в 12.00, по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Краснопутиловская, 
д. 27, помещение муниципального совета муниципального об-
разования муниципальный округ Автово.

Замечания и предложения по документации в письменном 
виде направлять в ОАО «КБ Высотных и подземных сооруже-
ний» по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящегося в 

федеральной собственности земельного 
участка для комплексного освоения 

территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе 

строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное 

жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукци-
она на право заключения договора аренды находящегося в фе-
деральной собственности земельного участка общей площадью 
588 500 кв. м (кадастровый номер 03:08:320107:5262), располо-
женного по адресу: Россия, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, для 
комплексного освоения территории, в рамках которого предус-
матриваются в том числе строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное жилищное строи-
тельство (далее соответственно — аукцион, Участок), проведен-
ного в соответствии с решениями попечительского совета Фон-
да «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 130) и правления Фонда 
«РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 78).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Россия, Республика Бурятия, г. Улан-

Удэ; кадастровый (или условный) номер: 03:08:320107:5262; ка-
тегория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного 
использования: для малоэтажного, среднеэтажного жилищного 
строительства.

Общая площадь Участка: 588 500 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-593/1, на основа-
нии которой Управлением Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии по Республике Буря-
тия выдано свидетельство о государственной регистрации права 
от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-593/1 (бланк 03-
АА 616887).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно запи-
си в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-599/1 
(выписка из ЕГРП от 05.02.2015 № 03/001/034/2015-018).

Границы Участка, иные сведения об Участке указаны в кадас-
тровом паспорте земельного участка от 24.03.2015 № 03/201/15-
91416, выданном филиалом ФГБУ «Федеральная кадастровая па-
лата Росреестра» по Республике Бурятия.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 29 июня 2015 г. № А469-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 документации об аукционе аукцион при-
знан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока пода-
чи заявок подана только одна заявка, и единственная заявка и по-
давший ее заявитель Общество с ограниченной ответственностью 
«ЗОДЧИЙ» соответствуют всем требованиям и указанным в изве-
щении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящегося 

в федеральной собственности земельного 
участка для комплексного освоения 

территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе 

строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное 

жилищное строительство
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-

тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды находящегося в федеральной 
собственности земельного участка общей площадью 857 903 кв. 
м (кадастровый номер 61:02:0600007:2541), расположенного по ад-
ресу: Россия, Ростовская область, Аксайский район, п. Красный Ко-
лос 2,0 км по направлению на северо-запад от центра поселка, для 
комплексного освоения территории, в рамках которого предусмат-
риваются в том числе строительство в минимально требуемом объ-
еме жилья экономического класса и иное жилищное строительство 
(далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного в соот-
ветствии с решениями попечительского совета Фонда «РЖС» (про-
токол от 28.05.2015 № 131) и правления Фонда «РЖС» (протокол 
от 28.05.2015 № 83).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Россия, Ростовская область, Аксайс-

кий район п. Красный Колос 2,0 км по направлению на северо-запад 
от центра поселка.

Кадастровый (или условный) номер: 61:02:0600007:2541.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: малоэтажная жилая застройка, 

блокированная жилая застройка, среднеэтажная жилая застройка.
Общая площадь земельного участка: 857 903 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 27.01.2015 № 61-61/003-61/001/048/2015-875/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Ростовской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 15.05.2015 
№ 61-61/003-61/001/048/2015-875/1 (бланк 61-АК 031927).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно записи 
в ЕГРП от 27.01.2015 № 61-61/003-61/001/048/2015-876/1 (вы-
писка из ЕГРП от 27.05.2015 № 61/003/016/2015-716).

Границы Участка, иные сведения об Участке указаны в кадас-
тровой выписке о земельном участке от 14.05.2015 № 61/001/15-
473212, выданной филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Ростовской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 29 июня 2015 г. № А479-21/2015/1 на основании под-
пунктов 6.1.2 и 8.1.1 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи за-
явок подана только одна заявка, и единственная заявка и подавший 
ее заявитель Общество с ограниченной ответственностью «Дорога-
Сервис» соответствуют всем требованиям и указанным в извещении 
о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящихся 

в федеральной собственности двух земельных 
участков, входящих в состав единого лота, для 
комплексного освоения территории, в рамках 

которого предусматриваются в том числе 
строительство в минимально требуемом 

объеме жилья экономического класса и иное 
жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды находящихся в федераль-
ной собственности двух земельных участков, входящих в состав 
единого лота, общей площадью 552 300 кв. м (кадастровые номера 
58:18:0941501:280, 58:18:0941501:367), расположенных по адре-
сам: Местоположение установлено относительно ориентира, рас-
положенного за пределами участка. Ориентир жилой дом. Участок 
находится примерно в 100 м от ориентира по направлению на се-
веро-запад. Почтовый адрес ориентира: Пензенская область, Мок-
шанский район, с. Рамзай, ул. Дачная, дом 8; Пензенская область, 
р-н Мокшанский, в 15,5 м на запад от с. Рамзай, ул. Мокшанцева, 
дом 94, для комплексного освоения территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе строительство в минимально требу-
емом объеме жилья экономического класса и иное жилищное строи-
тельство (далее соответственно — аукцион, Участки), проведенного 
в соответствии с решениями попечительского совета Фонда «РЖС» 
(протокол от 21.05.2015 № 130) и правления Фонда «РЖС» (прото-
кол от 21.05.2015 № 78).

Характеристика Участков: 
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): Местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир 
жилой дом. Участок находится примерно в 100 м от ориентира по на-
правлению на северо-запад. Почтовый адрес ориентира: Пензенская 
область, Мокшанский район, с. Рамзай, ул. Дачная, дом 8; кадаст-
ровый (или условный) номер: 58:18:0941501:280; категория земель: 
земли населенных пунктов; вид разрешенного использования: инди-
видуальные жилые дома с приусадебными земельными участками 
с возможностью содержания домашнего скота и птицы согласно ус-
тановленным ограничениям; многоквартирные жилые дома средней 
этажности; многоквартирные жилые дома малой этажности.

Площадь земельного участка: 290 300 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 05.02.2015  № 58-58/018-58/024/009/2015-49/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Пензенской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 
№ 58-58/018-58/024/009/2015-49/1 (бланк 58 АБ № 770240).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие огра-
ничения (обременения), земельный участок передан Фонду «РЖС» 
для совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Закон № 161-ФЗ) согласно 
записи в ЕГРП от 05.02.2015 № 58-58/018-58/024/009/2015-51/1 
(выписка из ЕГРП от 05.02.2015).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 24.03.2015 
№ 5800/300/15-81752, выданном филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадаст-
ра и картографии» по Пензенской области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): Пензенская область, р-н Мокшанский, 

в 15,5 м на запад от с. Рамзай, ул. Мокшанцева, дом 94; кадастровый 
(или условный) номер: 58:18:0941501:367; категория земель: земли 
населенных пунктов; вид разрешенного использования: для усадеб-
ной и блокированной жилой застройки.

Площадь земельного участка: 262 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 04.02.2015 № 58-58/018-
58/024/009/2015-50/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Пензенской области выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 04.02.2015 № 58-58/018-58/024/009/2015-
50/1 (бланк 58 АБ № 821276).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие огра-
ничения (обременения), земельный участок передан Фонду «РЖС» 
для совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Законом 
№ 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 04.02.2015 № 58-58/018-
58/024/009/2015-52/1 (выписка из ЕГРП от 04.02.2015).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 24.03.2015 
№ 5800/300/15-81740, выданном филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадаст-
ра и картографии» по Пензенской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 29 июня 2015 г. № А471-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 документации об аукционе аукцион при-
знан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока пода-
чи заявок подана только одна заявка, и единственная заявка и по-
давший ее заявитель Открытое акционерное общество «Агентство 
ипотечного кредитования Пензенской области» соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении о проведении аукциона ус-
ловиям аукциона.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Регион-Групп» информирует о проведении об-
щественных обсуждений в форме общественных слуша-
ний по объекту «Автозаправочная станция по улице Тру-
бачеева в Октябрьском районе г.Улан-Удэ». Дата, время и 
место проведения общественных обсуждений: 04.08.2015 г. 
в 16.00 по адресу: г.Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25, каб. 211. 
Проектная документация доступна для ознакомления по 
адресу: г.Улан-Удэ, ул. Жердева, 10, по рабочим дням с 
9.00 до 17.00. Замечания и предложения от общественнос-
ти будут приниматься в письменном виде в месте ознаком-
ления с проектной документацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ  
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ

Сообщаем об изменении к уведомлению ЗАО «Тихооке-
анская Инжиниринговая Компания», опубликованному в 
выпуске №135(6706) от 24.06.2015.

Новое наименование программы: 
Программа работ на выполнение инженерных изы-

сканий на объекте: «Поисково-оценочная скважина 
№1 Восточно-Киринская».

Вместо опубликованного ранее:
Программа работ на выполнение инженерных изыска-

ний на объекте: «Разведочная скважина №10 Южно-
Киринского месторождения».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация для абонентов  
ПАО «МегаФон»

 
Уважаемые клиенты, ПАО «МегаФон» напоми-

нает, что на ряде интернет-опций действуют выгод-
ные условия  в ночное время, в том числе — возмож-
ность абсолютно безлимитного использования тра-
фика. С 14 июля для таких интернет-опций период 
действия ночного трафика устанавливается с 01.00 
ночи до 06.59 утра. Дневной трафик будет действо-
вать в период с 07.00 утра до 00.59 ночи. Остальные 
условия предоставления опций остаются без изме-
нения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУНДАМЕНТ ДОВЕРИЯ
ВЧЕРА в немецком городе Карлсруэ завершилась XIII 
Конференция городов—партнеров Германии и России. 
Она собрала более шестисот человек, которые в рамках 
пяти рабочих групп обсуждали разнообразные пробле-
мы городской жизни и возможные варианты сотрудни-
чества между муниципальными образованиями наших 
стран. И это в ту пору, когда на межгосударственном 
уровне российско-германские отношения переживают 
ледяную «политическую зиму», какой не было за послед-
ние тридцать лет.

Выступая на приеме в Баден-Бадене в честь участни-
ков конференции, профессор Клаус Мангольд, Почетный 
консул Российской Федерации в Баден-Вюртемберге, го-
ворил о том, что и в нынешних условиях необходимо ис-
кать пути для сохранения лучшего, что было накоплено в 
наших отношениях за четверть века. Такой подход к рос-
сийско-германским отношениям стал ключевым на всем 
протяжении конференции. «Можно издавать любые по-
становления, любые указы, но фундамент взаимосвязей 
любых народов — это человеческие контакты, которые 
начинаются именно с межмуниципального уровня, с 
взаимодействия гражданских обществ», — сказал на це-
ремонии открытия конференции Петер Франке, министр 
по вопросам бундесрата, Европейского союза и между-
народных отношений земли Баден-Вюртемберг.

Меньше чем за 
час до начала конфе-
ренции немецкие 
журналисты спра-
шивали меня, правда 
ли, что правительст-
во и МИД ФРГ высту-
пают против прове-
дения этого форума 
из-за позиции Рос-
сии по украинскому 
кризису. Я знал, что 
президент Россий-
ской Федерации В.В. 
Путин и министр 

иностранных дел РФ С.В. Лавров прислали приветствия 
конференции в Карлсруэ, так же как канцлер ФРГ Ангела 
Меркель и министр иностранных дел ФРГ Франк-Валь-
тер Штайнмайер, о чем и рассказал коллегам. Но в их во-
просе важно то, что общественное мнение Германии еще 
в день начала конференции считало, что в Карлсруэ и Ба-
ден-Бадене происходит нечто чуть ли не оппозиционное 
федеральным властям. И несмотря на то что Гернот Эр-
лер, член бундестага ФРГ, координатор германо-россий-
ского сотрудничества в Министерстве иностранных дел 
ФРГ, огласил приветствие Ангелы Меркель и сказал о 
том, что Ф.-В. Штайнмайер поддерживает проведение 
XIII Конференции городов-побратимов, в некоторых вы-
ступлениях звучала мысль о том, что обер-бургомистр 
Карлсруэ Франк Ментруп проявил изрядное мужество, 
предоставив возможность провести это мероприятие в 
своем городе. 

Еще совсем недавно россияне считали немцев самыми 
надежными друзьями не только в Европе, но и в мире, — 
наряду с белорусами. Сегодня это совсем не так. Также 
ухудшилось и отношение немцев к россиянам, в нашей 
стране немецкий обыватель видит прежде всего угрозу 
для налаженного повседневного бытия. Тем важнее, что 
Маттиас Платцек, видный деятель Социал-демократиче-
ской партии Германии, который 11 лет был премьер-ми-
нистром земли Бранденбург, а ныне возглавляет Германо-
российский форум, в своем выступлении отметил ключе-
вую роль Советской Армии в освобождении Германии от 
нацизма, а также сказал о том, что немцы никогда не забу-
дут, какое значение имела позиция Советского Союза в 
процессе объединения двух немецких государств.

Мои заметки на этот раз во многом состоят из цитат 
выступлений моих немецких коллег и партнеров. В дан-
ном случае это действительно важно. Важно понять, что 
немецкое общество далеко неоднородно в отношении 
России и ее современной политики. Как сказал один не-
мецкий радиожурналист, во время его программы, по-
священной отношениям России и Украины, из пяти звон-
ков в студию все пять позвонивших были солидарны с 
российской позицией. Еще полгода назад такого не было. 
Как, наверное, и не было бы эмоционального выступле-
ния из зала немолодого немца во время дискуссии о гер-
мано-российских отношениях, которая предваряла ра-
бочие заседания конференции. Он обвинил Гернота Эр-
лера в том, что тот, одобряя действия НАТО и американ-
цев, обсуждающих возможность размещения ядерного и 
неядерного оружия в Европе, по сути призывает к войне 
с Россией: «Разве 27 миллионов русских, погибших во 
Второй мировой, вам мало?» И раздался шквал аплодис-
ментов. Скажу честно, я не ожидал такого накала стра-
стей в зале. Я знаю Гернота Эрлера много лет, он давно и 
серьезно занимался СССР, а потом и Россией. Но именно 
здесь в Карлсруэ впервые узнал о том, что его отец погиб 
в последние дни войны и что именно поэтому он решил 
посвятить свою 
жизнь российско-
германским отноше-
ниям. Он сказал это 
публично, отвечая 
на обвинения своего 
соотечественника. 
Словом, политиче-
ская дискуссия име-
ла вполне человече-
ские измерения. И 
это, наверное, отли-
чало ее от многих ди-
скуссий подобного 
толка. 

Европейский город всегда был основой демократии. В 
Германии и в России в том числе. Великий Новгород и 
Псков были партнерами ганзейских городов почти тыся-
чу лет назад. В 2009 году в Великом Новгороде прошел 
фестиваль «Ганзейские дни». В 2019 году такой же фе-
стиваль пройдет во Пскове. За это тысячелетие между 
нашими странами бывали разные отношения. Две вели-
кие кровавые войны в минувшее столетие, казалось, 
должны были бы навсегда развести наши народы. Но они 
выстрадали примирение, а потом и стратегическое пар-
тнерство, с которым вошли вместе в ХХI век. В зале го-
родской ратуши в Карлсруэ сидели русские и немцы. Как 
говорили в старые времена, крепкие хозяйственники. 
Знающие, что заботит людей в повседневной жизни. От 
этого знания во многом зависит их политическая судьба. 
И при этом к ним вполне подходит старомодное понятие 
«люди доброй воли». Они хотят восстановить доверие и 
сотрудничество между нашими народами. О чем они и 
поведали в совместном заявлении — не только жителям 
своих городов, но и миру.

Фундамент взаи-
мосвязей народов — 
это человеческие 
контакты, что начи-
наются с межмуни-
ципального уровня

Важно понять, что 
немецкое общество 
далеко не однород-
но в отношении 
России и ее совре-
менной политики

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Музыка Мировые знаменитости стали судьями на конкурсе Чайковского

Балл от Деборы Войт
Владимир Дудин

З
наменитая американ-
ская сопрано Дебора 
Войт, лауреат  IX Кон-
к у р са  Ч а й к о в с к о го  
принимает участие в 

работе жюри нынешнего кон-
курса в номинации «сольное пе-
ние». В историю мировой оперы 
она вошла как лучшая исполни-
тельница многих вагнеровских 
партий, в том числе Брунгильды, 
записанной на Дойче граммофон 
(«Кольцо нибелунгов» в поста-
новке Робера Лепажа).  Во время 
первых туров конкурса, прохо-
дящих у певцов в зале Мусорг-
ского Мариинки-2, Дебора Войт 
дала интервью для «Российской 
газеты».

Вы впервые принимаете участие 
в жюри Конкурса Чайковского?
ДЕБОРА ВОЙТ: Я была в жюри многих 
других вокальных конкурсов, но 
на Конкурсе Чайковского — впер-
вые, и я очень счастлива, что на-
хожусь здесь,  в таком прекра-
сном городе, как Петербург. Тем 
более, что подтверждение о том, 
что буду работать на конкурсе,  я 
получила  в последний момент.  
Мне пришлось  срочно менять  
свой довольно плотный график.

Оперных ангажементов не мень-
ше, чем раньше?
ДЕБОРА ВОЙТ: Хотя меньше оперных 
выступлений, никуда не делись 
концерты, преподавательская де-
ятельность, ведение радиотран-
сляций, много других перемеще-
ний по миру.

Что вы оставили для себя из 
оперных спектаклей?
ДЕБОРА ВОЙТ: У меня есть предложе-
ния, которые еще не подтвержде-
ны,  поэтому до осени я не могу о 
них говорить. В моих планах — 
немного сбавить темпы, чтобы за-
няться тем, чем всегда хотелось, 
но я не могла, потому что вся моя 
жизнь была целиком посвящена 
опере. Мне бы хотелось испол-
нить Американскую книгу песен, 
поработать над мюзиклом... 

А как вы пришли в оперу?
ДЕБОРА ВОЙТ: В моей семье не было 
ни оперных певцов, ни музыкан-
тов. Но я стала брать уроки вока-
ла у оперной певицы, после чего 

и выяснилось, что мне можно 
идти в эту сторону. Первой пар-
тией, которую я исполнила на 
оперной сцене, была партия Се-
стры Анжелики в одноименной 
опере Пуччини.

Сегодня молодым певцам труд-
нее строить свои карьеры?
ДЕБОРА ВОЙТ: Выучиться петь, веро-
ятно, менее сложно. Но если го-
ворить о США, то там повсемест-
но урезаются бюджеты и опер-
ным театрам приходится очень 
непросто. 

Каким остался в вашей памяти 
Конкурс Чайковского в 1990 
году, в котором вы стали лауреа-
том первой премии?
Д Е Б О РА  В О Й Т:  О,  вспоминается 
очень многое!  Для меня, как аме-
риканки, это было испытанием — 
оказаться в Советском Союзе. Но 
я и не подозревала, что будет та-
кой высокий уровень участни-
ков. Запомнились сотни людей, 
которые каждый день с трепетом 
встречали нас у служебного вхо-
да в ожидании автографов. Я чув-
ствовала тогда больше энтузиаз-

ма со стороны публики, чем сей-
час. Правда, в этот раз я не участ-
ница, а член жюри. И я вижу, как 
все тщательно организовано, но 
не вижу такого отношения со сто-
роны публики. Может быть, по-
тому что все имеют возможность 
смотреть в Интернете, по телеви-
дению, хотя и тогда ведь были 
трансляции. 

Уверяю вас, если бы прослуши-
вания вокалистов проходили не 
в камерном, а в большом зале, 
атмосфера была бы иной. 
ДЕБОРА ВОЙТ: Да, на мой взгляд, про-
слушивания и должны проходить 
только в большом зале, чтобы с 
первого тура нам, членам жюри, 
было понятно, как в нем звучат 
голоса, особенно крупные. Боль-
шой голос нуждается в другом 
пространстве, потому что в та-
ком маленьком зале они могут 
показаться более жесткими. 
Жюри, конечно,  приходится ис-

пользовать весь свой огромный 
опыт, чтобы понять, вообразить, 
додумать, как голос певца мог бы 
звучать.

Что вы можете сказать об общем 
уровне участников? 
ДЕБОРА ВОЙТ: Я бы пока воздержа-
лась от конкретных коммента-
риев, но уже могу сказать, что я 
услышала несколько человек 
вполне международного  кали-
бра. Требование первого тура — 
ария XVII—XVIII веков — очень 
интересное, но не все певцы с 
этим справились. Членов жюри 
поразило, насколько разумно 
многие выбрали репертуар, по-
тому что и среди барочной му-
зыки нашлись удобные арии для 
их голосов. Мне бы очень хоте-
лось послушать на этом конкур-
се певцов из Америки и Европы.  
Может быть, не все знают, что 
этот конкурс знаменит не толь-
ко пианистами, скрипачами и 

виолончелистами, но еще и во-
калистами. Но когда я участво-
вала, музыкантов из США и За-
падной Европы было не в при-
мер больше.

После Конкурса Чайковского 
вам доводилось петь музыку это-
го композитора?
ДЕБОРА ВОЙТ: Нет, только те два кон-
курсных романса я и знаю. Я всю 
жизнь посвятила немецкой и ита-
льянской музыке, пела Вагнера, 
Верди и Пуччини. Хотя сейчас, 
слушая на конкурсе романсы 
Чайковского, понимаю, как они 
мне нравятся, насколько в них 
много романтического, драмати-
ческого и психологического, как 
они разнообразны по настрое-
нию и как мне бы хотелось их ис-
полнить.

Акцент

 Запомнились сотни людей, 
которые с трепетом встреча-
ли нас у служебного входа

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Директор лермонтовских «Тархан» — об идеальных музеях и современной литературе

Где найти героев нашего времени
Анастасия Скорондаева

Д
иректор «Тархан» Тамара 
Мельникова знает, как сде-
лать идеальный музей-за-

поведник: государственную на-
граду России в области литерату-
ры и искусства за 2014 год она 
только что получила из рук пре-
зидента, в частности, за популя-
ризацию творческого наследия 
Михаила Лермонтова. Помогает 
ли нынешнее законодательство 
возрождать традиции усадебной 
культуры? Важно ли сегодня то, 
что волновало Лермонтова? И где 
они — «герои нашего времени»? 
Обо этом «РГ» и побеседовала с 
Тамарой Мельниковой.

В прошлом году не только Михаил 
Лермонтов отпраздновал юбилей 
— свое 200-летие, но и у «Тархан» 
была «круглая» дата — музею 75 
лет. По такому случаю многое вос-
становили, реконструировали, 
привели в порядок. Что еще надо 
«Тарханам», чтобы стать идеаль-
ным музеем-заповедником?
ТАМАРА МЕЛЬНИКОВА: Мне трудно ска-
зать, что такое идеальный музей-
заповедник. Для меня «Тарханы», 
Тарханская усадьба, Лермонтов-
ский музей-заповедник — это ме-
сто, где Лермонтов провел полови-
ну жизни, и мы стремимся как к 
идеалу к восстановлению характе-
ра усадьбы, ее социальных и хо-
зяйственных возможностей, куль-
турных и исторических условий, в 
которых воспитывался Михаил 
Юрьевич. Если мы будем гово-
рить, что осталось сделать, то ни-
когда не получим настоящего от-
вета. Почему? Потому что работу 
в музее, особенно в таком музее, 
как Лермонтовский, можно обо-
значить как «бесконечное при-
ближение» к пониманию творче-
ства поэта, его личности. Беско-
нечно приближение еще и потому, 
что памятники, которые сущест-
вуют, одни с конца XVIII века, дру-
гие с начала XIX, имеют свойство 
стареть, их приходится реставри-
ровать. И это работа постоянная, 
бесконечная. Многое еще предсто-
ит изучить и сделать, но на сегод-
ня болезненных, нерешенных се-
рьезных вопросов у нас нет.

Что было труднее всего восста-
новить? 

ТАМАРА МЕЛЬНИКОВА: Мы начали под-
готовку к юбилею за 6 лет до этой 
даты, я прекрасно понимала, что 
очень трудно будет уложиться в 
2–4 года. Эмоционально тяжелой 
была работа по реставрации ча-
совни, по восстановлению захоро-
нения Лермонтова. Его бабушка, 
Елизавета Алексеевна Арсеньева, 
хоронила своего внука по сущест-
вовавшим тогда обычаям: склепы 
облицовывались кирпичом, хоро-
нили в склепе и закрывали. Таких 
склепов Елизавета Алексеевна 
сделала три: в первом похоронила 
мужа, рядом — свою дочь, мать Ми-
хаила Юрьевича, и потом уже са-
мого поэта. Над ними возвела ча-
совню. Сама она была похоронена 
тоже в «особом» склепе. В 1939-м, 
когда открывали музей, кому-то 
пришло в голову открыть доступ к 
гробу Лермонтова. Не знаю, чем 
руководствовались эти люди, но 
был сделан вход под землю, разру-
шено захоронение бабушки, раз-
рушен склеп, в котором похоро-
нен Лермонтов, и его свинцовый 
гроб, привезенный из Пятигорска 
в 1842 году, выставлен на обозре-
ние. Люди долгое время спуска-
лись вниз, стояли у гроба. Не тако-
во было желание Елизаветы Алек-
сеевны, когда она возводила эту 
часовню. Мы восстановили все, 
как было при Арсеньевой. Это не 
только историческая справедли-
вость, но и соблюдение этических 
и религиозных норм. 

Необходим был музейно-
просветительский центр для по-
сетителей музея: гостиница, вы-
ставочный зал, актовый зал, сто-
ловая и так далее. Пришлось 
«пробивать» и разрешение на 
строительство, и финансирова-
ние стройки. Все решилось благо-
даря поддержке В.В. Путина.

Хранительница дома-музея Лер-
монтова в Москве Валентина 
Ленцова рассказывала мне, что 
мечтает установить связь со все-
ми лермонтовскими музеями: 
Тамань, Пятигорск, Тарханы. 
Так, чтобы посетители в режиме 
живого времени могли видеть, 
что интересного происходит 
там, подключаться к мероприя-
тиям в режиме online. Вы поддер-
живаете эту идею?
ТАМАРА МЕЛЬНИКОВА: Ответ мой од-
нозначен — нет. Я уже не первый 

раз говорю о том, что мне не хо-
чется пускать все эти медийные 
средства в «Тарханы». Люди, при-
ехав в «Тарханы», должны дышать 
свежим воздухом, слушать див-
ные стихи Лермонтова, отдыхать 
от компьютеров, телевизоров и 
прочей техники. Человек до такой 
степени сейчас замучен потоками 
самой разной информации, что и 
подумать-то ему некогда. Я хочу, 
чтобы «Тарханы» стали таким ме-
стом, где «и верится, и плачется, и 
так легко-легко…».

Наверное, такое интерактив-
ное общение имеет смысл в боль-
шие праздники, юбилеи. Но не 
чаще. Эта идея мне не по душе.

«Тарханам» знакомы проблемы, 
с которыми сталкиваются дру-
гие музеи-заповедники: борьба 
за охранные территории, сохра-
нение ландшафтов, с коттеджны-
ми поселками?
ТАМАРА МЕЛЬНИКОВА: Еще как знако-
мы. И, может быть, эти проблемы 
нас еще коснутся. Очень много 
было попыток использовать, во-
первых, сам музей-заповедник 
для всевозможных празднеств и 
увеселений, не имеющих никако-
го отношения ни к Лермонтову, ни 
к его времени. Мы нелегко, но ре-
шительно справились. Это дается 
всегда очень тяжело. Моя позиция 
такая: как только ты увидел, что 
есть угроза, или просто услышал о 
ней, надо принять немедленные 
меры, а не спохватываться, когда 
пригнали технику, раскопали и 
начали что-то возводить. 

Музейщики много говорят о за-
конодательной базе, необходи-
мой для отстаивания прав таких 
заповедных мест. Каких измене-
ний в законодательных актах 
вам не хватает? 
ТАМАРА МЕЛЬНИКОВА: Главное — чтобы 
работали те законодательные 
акты, которые приняты. У многих 
нет подзаконных актов. Но мож-
но внести и дополнение в сущест-
вующий порядок. Например, при 
котором роль охранного ведомст-
ва играет областное управление 

культуры. Часть этих функций по 
контролю за сохранением лан-
дшафтов и соблюдению режимов 
заповедных и охранных зон надо 
передать самим заповедникам. 
Когда начинается строительство, 
никто в центральном областном 
городе об этом еще не знает. На-
чинается переписка. Это всегда 
затягивается и иногда приводит к 
непоправимым вещам. Зачем сва-
ливать на людей функции, кото-
рые может исполнять сам музей-
заповедник? Мы тоже госучре-
ждение, лучше знаем ситуацию, 
больше видим здесь на месте. Хо-
телось бы, чтобы это стало поряд-
ком законным.

По образованию вы литературо-
вед. Признайтесь, к Лермонтову 
были неравнодушны всегда или 
влюбились «по долгу службы», 
поскольку работаете в «Тарха-
нах»?
ТАМАРА МЕЛЬНИКОВА: Лермонтова я 
знала не настолько хорошо, что-
бы отдавать ему предпочтение. 
Но когда я стала заниматься им, 
этот мир меня покорил — и дело 
тут не в «долге службы». Лермон-
тов удивительный человек и 
поэт, когда начинаешь его пости-
гать, открывать, — ощущаешь, что 
он беспределен, неисчерпаем и 
современен. К тому же и созву-
чен с моим мироощущением.

Что из того, что волновало Лер-
монтова, важно сейчас?
ТАМАРА МЕЛЬНИКОВА: В первую оче-
редь, тема сбережения России, ее 
самостоятельности. Лермонтов 
ощущал, что его страна богата 
всем абсолютно: и недрами, и 
людьми, и их эмоциями, таланта-
ми. Он это не просто понимал, он 
это любил. Все это ему было очень 
дорого. Он по характеру был рус-
ский человек со всеми сильными 
сторонами этого понятия: бес-
страшием и любовью к родной 
земле, искренностью. Лермонтов 
очень боялся, что Россия может 
потерять свою особенность. Пи-
сал, что мы должны жить самосто-
ятельной жизнью и нести свое са-
мобытное общечеловеческое. 
Считал, что мы не должны тянуть-
ся за Европой. Есть замечатель-
ное стихотворение «Опять, на-
родные витии...», написанное им в 
ответ европейским газетам и жур-

налам, обвинявшим Россию во 
всех грехах в связи с восстанием в 
Польше. Писал он выразительно, 
жестко и пламенно, защищая 
свою страну. Кроме того, он был 
воин, участник Кавказской вой-
ны, на которую был отправлен в 
ссылку царем. 

Герой нашего времени — устой-
чивое словосочетание, вошед-
шее в нашу жизнь. В чьих книгах 
искать сегодня школьникам этих 
героев — чтобы с их помощью на-
ходить ответы на важные вопро-
сы времени?
ТАМАРА МЕЛЬНИКОВА: Мы как-то при-
выкли странно толковать образ 
героя нашего времени. Лермон-
тов смог разглядеть, кто был ге-
роем его времени. Я совершенно 
не согласна с тем, что Печорин 
«лишний человек». Какой же он 
лишний? Он служил, он боевой 
офицер. Да, он был фаталист, ему 
было скучно — оттого что не су-
мел себя реализовать. Такое и 
сейчас бывает. Но человек сам де-
лает себя. У каждого времени 
свои герои. У Лермонтова надо 
учиться тому, как их увидеть, как 
написать. Печорин — личность не 
столько загадочная, сколько не-
реализованная. Он ведет себя 
безответственно — но не в отно-
шении к своей службе, а в отно-
шении к женщинам. Учиться 
можно даже на его ошибках. Это 
ведь тоже очень важно. 

А у современной литературы 
есть чему поучиться?
ТАМАРА МЕЛЬНИКОВА: Я очень люблю 
Чехова,  люблю драматурга 
Островского. Они и в наше время 
современны. Чтобы не уйти с го-
ловой в трясину времени, надо 
читать вот такую литературу. Чи-
тать и Лермонтова — мне это 
очень помогает жить.

Недавно открыла для себя 
Агату Кристи. Что бы мне ни го-
ворили о том, что она всего-на-
всего детективщик, — для меня 
она глубокий философ. Писатель 
умный, прозорливый. Еще одно 
открытие для меня — шотланд-
ская писательница Розамунда 
Пилчер. Невозможно равнодуш-
но ее читать. Она любит все — 
жизнь, людей, родину. Вот бы у 
нас нашелся писатель, который 
бы так начал писать о России.

Дебора Войт, лауреат IX Конкурса 
Чайковского, известна как лучшая 
исполнительница вагнеровских 
партий.

E
P

A

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Х
А

И
Л

 М
Е

Т
Ц

Е
Л

Ь
 /

 Т
А

С
С

Тамара Мельникова: Я хочу, чтобы 
«Тарханы» стали таким местом, где 
«и верится, и плачется, и так легко-
легко…»
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Извещение о результатах  аукциона на право 
заключения договора аренды находящихся 

в федеральной собственности двух земельных 
участков, входящих в состав единого лота,  
для комплексного освоения территории, 

в рамках которого предусматривается в том 
числе жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды находящихся в федеральной 
собственности двух земельных участков, входящих в состав еди-
ного лота, общей площадью 1 737 000 кв. м (кадастровые номера 
58:18:0941501:651, 58:18:0941501:652), расположенных по адресу: 
Пензенская область, Мокшанский район, для комплексного ос-
воения территории, в рамках которого предусматривается в том 
числе жилищное строительство (далее соответственно — аукцион, 
Участки), проведенного в соответствии с решением правления Фон-
да «РЖС» (протокол от 28.05.2015 № 83).

Характеристика Участков: 
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): Пензенская область, Мокшанский 

район.
Кадастровый (или условный) номер: 58:18:0941501:651.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилая застройка. 
Площадь земельного участка: 1 575 500 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 24.04.2015 № 58-58/018-58/038/002/2015-4135/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Пензенской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 15.05.2015 
№ 58-58/018-58/038/002/2015-4135/1 (бланк 58 АБ № 872932).

Существующие ограничения (обременения) права: земель-
ный участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской 
Федерации в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (да-
лее — Закон № 161-ФЗ).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях зе-
мельного участка и обременениях, указаны в кадастровой выписке 
о земельном участке от 15.05.2015 № 5800/300/15-128865, выдан-
ной филиалом федерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии» по Пензенской 
области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): Пензенская область, Мокшанский 

район. 
Кадастровый (или условный) номер: 58:18:0941501:652.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилая застройка.
Площадь земельного участка: 161 500 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 24.04.2015 № 58-58/018-
58/038/002/2015-4137/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Пензенской области выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 15.05.2015 № 58-58/018-58/038/002/2015-
4137/1 (бланк 58 АБ № 872931).

Существующие ограничения (обременения) права: земель-
ный участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской 
Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ.

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях зе-
мельного участка и обременениях, указаны в кадастровой выписке 
о земельном участке от 15.05.2015 № 5800/300/15-128870, выдан-
ной филиалом федерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии» по Пензенской 
области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 29 июня 2015 г. № А478-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не 
подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Федеральный фонд содействия развитию жилищного стро-
ительства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аук-
циона на право заключения договора аренды находящихся 
в федеральной собственности четырех земельных участков, вхо-
дящих в состав единого лота, общей площадью 1 769 547 кв. м 
(кадастровые номера 67:18:0050101:636, 67:18:0000000:1230, 
67:18:0040202:1431, 67:18:0040202:1432), расположенных по ад-
ресу: Смоленская область, Смоленский район, с.п. Михновское, 
для комплексного освоения территории, в рамках которого пре-
дусматриваются в том числе строительство в минимально тре-
буемом объеме жилья экономического класса и иное жилищное 
строительство (далее соответственно — аукцион, Участки), про-
веденного в соответствии с решениями попечительского совета 
Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 130) и правления Фон-
да «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 78).

Характеристика Участков: 
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): Смоленская область, Смоленский 

район, с.п. Михновское; кадастровый (или условный) номер: 
67:18:0050101:636; категория земель: земли населенных пунктов; 
вид разрешенного использования: жилищное строительство.

Площадь земельного участка: 736 649 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном 
реестре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее 
— ЕГРП) от 03.02.2015 № 67-67/001-67/001/004/2015-169/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии по Смоленс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистра-
ции права от 05.02.2015 № 67-67/001-67/001/004/2015-169/1 
(бланк 032321).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно запи-
си в ЕГРП от 05.02.2015 № 67-67/001-67/001/004/2015-170/1 
(выписка из ЕГРП от 06.02.2015 № 67/001/011/2015-1432).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 15.04.2015 № 6700/301/2015-108688, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Смоленской 
области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): Смоленская область, Смоленский 

район, с.п. Михновское; кадастровый (или условный) номер: 
67:18:0000000:1230; категория земель: земли населенных пун-
ктов; вид разрешенного использования: жилищное строительс-
тво.

Площадь земельного участка: 497 304 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в ЕГРП от 05.02.2015 № 67-
67/001-67/001/004/2015-157/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Смоленской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 
№ 67-67/001-67/001/004/2015-157/1 (бланк 032507).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно запи-
си в ЕГРП от 05.02.2015 № 67-67/001-67/001/004/2015-158/1 
(выписка из ЕГРП от 06.02.2015 № 67/001/011/2015-1437).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 15.04.2015 № 6700/301/2015-108686, выданном филиалом 

федерального государственного бюджетного учреждения «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Смоленской 
области.

Земельный участок № 3
Местоположение (адрес): Смоленская область, Смоленский 

район, с.п. Михновское; кадастровый (или условный) номер: 
67:18:0040202:1431; категория земель: земли населенных пун-
ктов; вид разрешенного использования: жилищное строительс-
тво.

Площадь земельного участка: 348 694 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в ЕГРП от 03.02.2015 № 67-
67/001-67/001/004/2015-166/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Смоленской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 
№ 67-67/001-67/001/004/2015-166/1 (бланк 046504).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно запи-
си в ЕГРП от 05.02.2015 № 67-67/001-67/001/004/2015-167/1 
(выписка из ЕГРП от 06.02.2015 № 67/001/011/2015-1431).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 15.04.2015 № 6700/301/2015-108692, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Смоленской 
области.

Земельный участок № 4
Местоположение (адрес): Смоленская область, Смоленский 

район, с.п. Михновское; кадастровый (или условный) номер: 
67:18:0040202:1432; категория земель: земли населенных пун-
ктов; вид разрешенного использования: жилищное строительс-
тво.

Площадь земельного участка: 186 900 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в ЕГРП от 03.02.2015 № 67-
67/001-67/001/004/2015-172/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Смоленской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 04.02.2015 
№ 67-67/001-67/001/004/2015-172/1 (бланк 030093).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно запи-
си в ЕГРП от 04.02.2015 № 67-67/001-67/001/004/2015-173/1 
(выписка из ЕГРП от 06.02.2015 № 67/001/011/2015-1434).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 24.03.2015 № 6700/301/2015-84866, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Смоленской 
области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 29 июня 2015 г. № ПА456-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.4 документации об аукционе заявитель 
Общество с ограниченной ответственностью «БОН-ЭКСПРЕСС» 
признан единственным участником аукциона и аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что на основании результатов рас-
смотрения заявок принято решение о допуске к участию в аукци-
оне и признании участником аукциона только одного заявителя.

Извещение о результатах аукциона на право заключения договора аренды 
находящихся в федеральной собственности четырех земельных участков, 
входящих в состав единого лота, для комплексного освоения территории,  

в рамках которого предусматриваются в том числе строительство  
в минимально требуемом объеме жилья экономического класса  

и иное жилищное строительство
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-

тва (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящихся в федеральной собствен-
ности пяти земельных участков, входящих в состав единого лота, об-
щей площадью 237 675 кв. м (кадастровые номера 03:24:031203:730, 
03:24:031203:731, 03:24:031203:732, 03:24:031203:733, 
03:24:031203:735), расположенных по адресу: Россия, Республика 
Бурятия, г. Улан-Удэ, кв-л 148-й, д. 8/2, для комплексного освое-
ния территории, в рамках которого предусматриваются в том числе 
строительство в минимально требуемом объеме жилья экономичес-
кого класса и иное жилищное строительство (далее соответственно 
— аукцион, Участки), проведенного в соответствии с решениями по-
печительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 130) 
и правления Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 78).

Характеристика Участков: 
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): Россия, Республика Бурятия, г. Улан-

Удэ, кв-л 148-й, д 8/2; кадастровый (или условный) номер: 
03:24:031203:730; категория земель: земли населенных пунктов; вид 
разрешенного использования: объекты индивидуального жилищного 
строительства.

Площадь земельного участка: 1 401 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-591/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Республике Бурятия выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 04.02.2015 № 03-
03/001-03/015/004/2015-591/1 (бланк 03-АА 616485).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно записи 
в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-603/1 (выписка 
из ЕГРП от 05.02.2015 № 03/001/034/2015-020).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 24.03.2015 
№ 03/201/15-91343, выданном филиалом ФГБУ «Федеральная ка-
дастровая палата Росреестра» по Республике Бурятия.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): Россия, Республика Бурятия, г. Улан-

Удэ, кв-л 148-й, д 8/2; кадастровый номер: 03:24:031203:731; катего-
рия земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного использо-
вания: объекты индивидуального жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 2 164 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-
03/015/004/2015-590/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Республике Бурятия выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-
590/1 (бланк 03-АА 616486).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно записи 
в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-597/1 (выписка 
из ЕГРП от 05.02.2015 № 03/001/034/2015-022).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 24.03.2015 
№ 03/201/15-91361, выданном филиалом ФГБУ «Федеральная ка-
дастровая палата Росреестра» по Республике Бурятия.

Земельный участок № 3
Местоположение (адрес): Россия, Республика Бурятия, г. Улан-

Удэ, кв-л 148-й, д. 8/2; кадастровый номер: 03:24:031203:732; кате-
гория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного исполь-
зования: административные и офисные здания; объекты делового 
и финансового назначения; объекты профессионального образования 
и подготовки кадров; объекты здравоохранения и социального обслу-
живания населения; объекты сервисного обслуживания населения; 
отдельно стоящие многоквартирные жилые дома.

Площадь земельного участка: 31 037 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-

03/015/004/2015-589/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Республике Бурятия выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-
589/1 (бланк 03-АА 616487).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно записи 
в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-600/1 (выписка 
из ЕГРП от 05.02.2015 № 03/001/034/2015-021).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 25.03.2015 
№ 03/201/15-92872, выданном филиалом ФГБУ «Федеральная ка-
дастровая палата Росреестра» по Республике Бурятия.

Земельный участок № 4
Местоположение (адрес): Россия, Республика Бурятия, г. Улан-

Удэ, кв-л 148-й, д 8/2; кадастровый номер: 03:24:031203:733; кате-
гория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного исполь-
зования: административные и офисные здания; объекты делового 
и финансового назначения; объекты профессионального образования 
и подготовки кадров; объекты здравоохранения и социального обслу-
живания населения; объекты сервисного обслуживания населения; 
отдельно стоящие многоквартирные жилые дома.

Площадь земельного участка: 71 472 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-
03/015/004/2015-588/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Республике Бурятия выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-
588/1 (бланк 03-АА 616889).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно записи 
в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-601/1 (выписка 
из ЕГРП от 05.02.2015 № 03/001/034/2015-019).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 25.03.2015 
№ 03/201/15-92882, выданном филиалом ФГБУ «Федеральная ка-
дастровая палата Росреестра» по Республике Бурятия.

Земельный участок № 5
Местоположение (адрес): Россия, Республика Бурятия, г. Улан-

Удэ, кв-л 148-й, д 8/2; кадастровый номер: 03:24:031203:735; катего-
рия земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного использо-
вания: объекты индивидуального жилищного строительства, объекты 
дошкольного образования, общеобразовательные и внешкольные 
объекты, объекты здравоохранения без стационара, объекты роз-
ничной торговли, объекты общественного питания общей площадью 
не более 300 кв. м, объекты инженерной инфраструктуры.

Площадь земельного участка: 131 601 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-
03/015/004/2015-595/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Республике Бурятия выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-
595/1 (бланк 03-АА 616885).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения) в пользу Фонда «РЖС» согласно записи 
в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-596/1 (выписка 
из ЕГРП от 05.02.2015 № 03/001/034/2015-023).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 25.03.2015 
№ 03/201/15-92869, выданном филиалом ФГБУ «Федеральная ка-
дастровая палата Росреестра» по Республике Бурятия.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 29 июня 2015 г. № ПА394-21/2015/1 на основании подпунк-
тов 6.1.2 и 8.1.1 документации об аукционе аукцион признан несосто-
явшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок подана 
только одна заявка, и единственная заявка и подавший ее заявитель 
ООО «ИК Жилстрой» не соответствуют всем требованиям и указан-
ным в извещении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона на право заключения договора аренды  
находящихся в федеральной собственности пяти земельных участков,  

входящих в состав единого лота, для комплексного освоения территории,  
в рамках которого предусматриваются в том числе строительство в минимально 

требуемом объеме жилья экономического класса и иное жилищное 
строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищ-
ного строительства (далее — Фонд) в соответствии 
с решениями попечительского совета Фонда (прото-
кол от 17.06.2015 № 132) и правления Фонда (про-
токол от 25.06.2015 № 102) сообщает о проведении 
аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка общей площадью 
6 392,5 кв. м (кадастровый номер 62:29:0020007:36), 
расположенного по адресу: Рязанская обл, г. Рязань, 
ул Бирюзова, (Московский округ), для иного строи-
тельства (далее соответственно — аукцион, Участок). 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется в соот-

ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке эф-
фективности использования земельных участков, на-
ходящихся в собственности Российской Федерации 
(протокол от 15.09.2014 № 7) о передаче Участка для 
формирования имущества Фонда в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О со-
действии развитию жилищного строительства» (да-
лее — Закон № 161-ФЗ).

Согласно части 5 статьи 7 Федерального закона 
от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении изменений в Фе-
деральный закон «О содействии развитию жилищного 
строительства» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (далее — Закон № 356-ФЗ) 
земельные участки, в отношении которых до 1 января 
2015 г. приняты решения, предусмотренные пунктом 
2 части 1 статьи 12 Закона № 161-ФЗ (в редакции, 
действовавшей до вступления в силу Закона № 356-
ФЗ), считаются переданными Фонду для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с Законом № 161-ФЗ. 

Начальная цена Участка составляет 10 200 000 (де-
сять миллионов двести тысяч) рублей, НДС не облага-
ется.

Величина повышения начальной цены Участка 
(шаг аукциона): 500 000 (пятьсот тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на офици-
альном сайте Фонда www.fondrgs.ru в сети Интернет 
(далее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Рязанская обл, г. Рязань, 

ул Бирюзова, (Московский округ).
Кадастровый номер: 62:29:0020007:36.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: офисы и пред-

ставительства, гостиницы, жилые здания разных ти-
пов, многоэтажные здания смешанного использования 
с жилыми единицами в верхних этажах и размещени-
ем на первых этажах объектов делового, культурного, 
обслуживающего назначения, магазины, супермарке-
ты, рестораны, кафе, бары.

Общая площадь земельного участка: 6 392,5 кв. м.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 30.01.2015 № 62-62/001-62/001/012/2015-155/1, 
на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Рязанской области выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 30.01.2015 
№ 62-62/001-62/001/012/2015-155/1 (бланк 62-МЕ 
026319).

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: прочие ограничения (обременения), Участок пе-
редан Фонду для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-
ФЗ согласно записи в ЕГРП от 30.01.2015 № 62-
62/001-62/001/012/2015-156/1 (выписка из ЕГРП от 
03.02.2015 № 62/001/004/2015-1195).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 26.05.2015 № 6200/301/15-
124015, выданном филиалом федерального государс-
твенного бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы государствен-

ной регистрации, кадастра и картографии» по Рязан-
ской области.

Информация о разрешенном использовании Участ-
ка, требованиях к назначению, параметрам и размеще-
нию объекта капитального строительства на Участке 
указана в градостроительном плане земельного участ-
ка № RU62326000-00102-15, утвержденном постанов-
лением администрации города Рязани от 15.05.2015 
№ 2151.

В южной части Участка проходит асфальтирован-
ная дорога. Вдоль северной границы Участка располо-
жены элементы разрушенного ограждения из металли-
ческих листов, вдоль юго-западной границы проходит 
ограждение из сетки-рабицы. За пределами юго-вос-
точной границы Участка расположены канализацион-
ный колодец и площадка для сбора бытовых отходов. 
По южной, восточной и северо-восточной границам 
Участка проходят воздушные линии электропередачи. 
С северо-запада от границ Участка расположена стоян-
ка автотранспорта. 

В соответствии с чертежом «Внесение изменений 
в зонирование Генерального плана» Генерального 
плана города Рязани, утвержденного решением Ря-
занского городского Совета от 30.11.2006 № 794-III, 
Участок находится в общественно-жилой зоне.

Согласно материалам «Внесение изменений в Пра-
вила землепользования и застройки. Карта градостро-
ительного зонирования» Правил землепользования 
и застройки в городе Рязани, утвержденных решени-
ем Рязанской городского Думы от 11.12.2008 № 897-
I, Участок расположен в границах территориальной 
зоны общественно-жилой застройки Ж-5.

Сведения о предназначении Участка в его исход-
ных границах для размещения объектов федерального 
значения, объектов регионального значения или объ-
ектов местного значения, предусмотренные пунктом 
14 части 8 статьи 3911 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в утвержденных документах территори-
ального планирования отсутствуют и уточняются при 
разработке проекта планировки территории. 

К особым условиям использования территории 
Участка относится необходимость при проектировании 
и строительстве учесть наличие санитарного разрыва 
от сооружения для хранения легкового автотранспор-
та до объектов застройки, охранных зон инженерных 
коммуникаций, зон действия публичных сервитутов, 
санитарно-защитную зону объектов и предприятий, 
размещение части Участка в границах планируемых 
красных линий улично-дорожной сети. 

Технические условия подключения объектов капи-
тального строительства к сетям инженерно-техничес-
кого обеспечения определены в письмах:

— ОАО «Газпром газораспределение» от 29.10.2013 
№ ВС-18-2/18043; 

— ОАО «МРСК Центра и Приволжья» от 11.03.2015 
№ 08/10-111;

— филиала ОАО «Квадра» — «Центральная генера-
ция» от 17.03.2015 № АВ-1110/0682;

— МП «Водоканал города Рязани» от 24.03.2015 
№ 07-14/610 и № 07-14/611.

Плата за подключение объекта капитального стро-
ительства к сетям инженерно-технического обеспе-
чения определяется в соответствии с Федеральным 
законом от 07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении 
и водоотведении», Правилами определения и предо-
ставления технических условий подключения объекта 
капитального строительства к сетям инженерно-техни-
ческого обеспечения, утвержденными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 13.02.2006 
№ 83, и Правилами подключения (технологического 
присоединения) объектов капитального строительс-
тва к сетям газораспределения, утвержденными пос-
тановлением Правительства Российской Федерации 
от 30.12.2013 № 1314.

Ограничения осуществления хозяйственной, пред-
принимательской и иной деятельности, владения, 
пользования и распоряжения Участком, иные ограни-
чения, связанные с особым правовым режимом Учас-
тка, устанавливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных ограничений 
возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его пред-

ставитель представляет организатору аукциона по опи-
си заявку на участие в аукционе по утвержденной фор-
ме и документы, указанные в пункте 1.5.5 документа-
ции об аукционе, размещенной на сайте Фонда.

Заявка и опись представленных документов состав-
ляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми 
к ним документами, указанными в пункте 2.1 настоя-
щего извещения, принимаются организатором аукцио-
на по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00) начиная с 1 июля 2015 г. по адресу: г. Москва, 
Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, 
к. 308. Прием заявок прекращается 5 августа 2015 г. в 
18.00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с до-
кументами об Участке, получения разъяснений по до-
кументации об аукционе предусмотрен документацией 
об аукционе, размещенной на сайте Фонда.

Номер контактного телефона организатора аукцио-
на: (495) 685-94-40, вн. 326 или 327.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит зада-
ток в размере 2 040 000 (два миллиона сорок тысяч) 
рублей, НДС не облагается. Оплата задатка осущест-
вляется по безналичному расчету путем перечисления 
денежных средств на основании договора о задатке, ко-
торый заключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, либо задаток вносится без-
наличным порядком путем перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона, ука-
занный в настоящем извещении, без заключения дого-
вора о задатке в срок не позднее 5 августа 2015 г.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Рос-
сийской Федерации единым платежом по следующим 
реквизитам: расчетный счет: 40503810400020008040 
в Открытом акционерном обществе «Сбербанк Рос-
сии» (ОАО «Сбербанк России»), корреспондентский 
счет: 30101810400000000225 в ОПЕРУ Московско-
го ГТУ Банка России, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7709441907/770901001. В графе «Назначение пла-
тежа» указать: «Задаток в счет обеспечения заявки 
на участие в аукционе по продаже земельного участка 
(регистрационный номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачисления 
денежных средств на расчетный счет организатора аук-
циона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задат-
ка третьими лицами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя, заключения 

договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона проводится 

6 августа 2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская пло-
щадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, к. 321. 

3.2. Аукцион состоится 7 августа 2015 г. в 13.00 
по адресу, указанному в пункте 3.1 настоящего извеще-
ния. 

Регистрация участников аукциона осуществляется 
в день проведения аукциона в течение 1 (одного) часа 
до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном 
документацией об аукционе. Победителем аукциона 
признается участник аукциона, предложивший на-
ибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона является до-
кументом, удостоверяющим право победителя на за-
ключение договора купли-продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным 
к участию в аукционе, осуществляется в течение 3 (трех) 
рабочих дней с даты подписания протокола рассмот-
рения заявок; участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 3.11 настоящего 
извещения, — в течение 3 (трех) рабочих дней со дня 
подписания протокола о результатах аукциона. Зада-
ток, внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор купли-продажи заключается в соот-
ветствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, 
засчитывается в счет оплаты стоимости Участка. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 (десяти) 

дней со дня подписания протокола о результатах аук-
циона вручает или направляет победителю аукциона 
(его представителю) или единственному принявшему 
участие в аукционе его участнику 3 (три) экземпляра 
подписанных проекта договора купли-продажи и акта 
приема-передачи Участка. При этом договор купли-
продажи заключается с победителем аукциона по пред-
ложенной им цене, а с единственным принявшим учас-
тие в аукционе его участником — по начальной цене 
предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный при-
нявший участие в аукционе его участник представляют 
организатору аукциона подписанные со своей стороны 
договор купли-продажи и акт приема-передачи Участ-
ка в срок не позднее 30 (тридцати) дней со дня направ-
ления проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-прода-
жи ранее чем через 10 (десять) дней со дня размещения 
информации о результатах аукциона на сайте Фонда.

Организатор аукциона осуществляет размещение 
протокола о результатах аукциона на сайте Фонда в те-
чение 1 (одного) рабочего дня со дня его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соот-
ветствии с договором купли-продажи. 

3.8. Передача Участка осуществляется в соответс-
твии с договором купли-продажи. Передача Участка 
оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 30 (трид-
цати) дней со дня направления ему проекта договора 
купли-продажи не подписал его и не представил орга-
низатору аукциона, победитель аукциона утрачивает 
право на заключение договора купли-продажи, внесен-
ный им задаток удерживается. 

Организатор аукциона направляет участнику аук-
циона, который сделал предпоследнее предложение 
о цене предмета аукциона проект договора купли-про-
дажи с предложением заключить соответствующий до-
говор в течение 30 (тридцати) дней со дня направления 
ему проекта договора купли-продажи по цене предмета 
аукциона, предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшим-
ся и только один заявитель признан участником аукци-
она либо единственная заявка и заявитель, подавший 
указанную заявку, признаны соответствующими всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона, организатор аукциона в течение 10 (десяти) 
дней со дня подписания протокола рассмотрения за-
явок направляет заявителю, признанному единствен-
ным участником аукциона, или заявителю, который 
и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона, 3 (три) экземпляра подписанных проекта дого-
вора купли-продажи и акта приема-передачи Участка. 
При этом договор купли-продажи с заявителем, при-
знанным единственным участником аукциона, либо 
с заявителем, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в изве-
щении условиям аукциона, заключается по начальной 
цене предмета аукциона. 

Заявитель, признанный единственным участником 
аукциона, либо заявитель, который и единственная за-
явка которого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона представляют 
организатору аукциона подписанные со своей стороны 
договор аренды и акт приема-передачи Участка, дого-
вор о комплексном освоении территории, а также доку-
менты, необходимые для государственной регистрации 
договора аренды, в срок не позднее 30 (тридцати) дней 
со дня направления проектов договоров.

3.11. Сведения о победителе аукциона, укло-
нившемся от заключения договора купли-продажи, 
о заявителе, признанном единственным участником 
аукциона, заявителе, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указан-
ным в извещении условиям аукциона, единственном 
участнике, принявшем участие в аукционе, которые 
уклонились от их заключения, включаются в реестр 
недобросовестных участников аукциона, предусмот-
ренный пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса 
Российской Федерации, а задатки, внесенные этими 
лицами, не возвращаются.

Извещение  
о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 

земельного участка для иного строительства 
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Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона на право за-
ключения договора аренды находящихся в федеральной собственнос-
ти двенадцати земельных участков, входящих в состав единого лота, 
общей площадью 963 119 кв. м (кадастровые номера 43:40:002920:6, 
43:40:002920:7, 43:40:002920:9, 43:40:000489:23, 43:40:000489:24, 
43:40:000489:25, 43:40:000489:27, 43:40:000489:33, 43:40:000489:34, 
43:40:000489:35, 43:40:000489:36, 43:40:000489:37), расположенных по 
адресу: Кировская область, г. Киров, для комплексного освоения тер-
ритории, в рамках которого предусматривается в том числе жилищное 
строительство (далее соответственно — аукцион,  Участки), проведен-
ного в соответствии с решением правления Фонда «РЖС» (протокол от 
28.05.2015 № 83).

Характеристика Участков:  
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): Кировская область, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:002920:6.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 14 563 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 05.02.2015  № 43-43/001-
43/001/063/2015-879/1, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
23.04.2015 № 43-43/001-43/001/063/2015-879/1 (бланк 068507).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограниче-
ния (обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для со-
вершения юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строитель-
ства»  (далее — Закон № 161-ФЗ) согласно записи в ЕГРП от 05.02.2015 
№ 43-43/001-43/001/063/2015-881/1 (выписка из ЕГРП от 20.04.2015 
№ 43/016/034/2015-617).

Границы земельного участка указаны в кадастровой выписке о земель-
ном участке от 21.04.2015 № 90/15-79844, выданной филиалом федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Кировской области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): Кировская область, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:002920:7.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения в целях 

жилищного строительства. 
Площадь земельного участка: 204 500 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 05.02.2015  № 43-43/001-
43/001/063/2015-862/1, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
05.02.2015 № 43-43/001-43/001/063/2015-862/1 (бланк 009436).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС»  для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 05.02.2015 № 43-43/001-43/001/063/2015-867/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-615).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 13.05.2015 № 90/15-93073, выданном филиалом федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Кировской области.

Земельный участок № 3
Местоположение (адрес): Кировская область, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:002920:9.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 292 192 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-
43/001/212/2015-426/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Кировской области выдано свидетельство о государственной ре-
гистрации права от 29.04.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-426/1 
(бланк 055950).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-427/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-616).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельного 
участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 29.04.2015 № 90/15-87188, выданном филиалом федерального го-
сударственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Кировской области.

Земельный участок № 4
Местоположение (адрес): Кировская обл., г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:23.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка). 
Площадь земельного участка: 20 071 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015  № 43-43/001-
43/001/212/2015-380/1, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
23.04.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-380/1 (бланк 068508).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-383/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-628).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 23.04.2015 № 90/15-81430, выданном филиалом федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Кировской области.

Земельный участок № 5
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:24.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 143 320 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-
43/001/212/2015-387/2, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
23.04.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-387/2 (бланк 055825).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-389/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-626).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 23.04.2015 № 90/15-81429, выданном филиалом федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Кировской области.

Земельный участок № 6
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:25.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 78 326 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-
43/001/212/2015-392/1, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
20.04.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-392/1 (бланк 068680).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-394/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-625).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 23.04.2015 № 90/15-81436, выданном филиалом федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Кировской области.

Земельный участок № 7
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:27.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 3 299 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-
43/001/212/2015-409/1, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
23.04.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-409/1 (бланк 068708).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-410/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-619).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 23.04.2015 № 90/15-81434, выданном филиалом федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Кировской области.

Земельный участок № 8
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:33.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 87 511 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015  № 43-43/001-
43/001/212/2015-421/1, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
20.04.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-421/1 (бланк 068681).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-422/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-614).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельного 
участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 23.04.2015 № 90/15-81435, выданном филиалом федерального го-
сударственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Кировской области.

Земельный участок № 9
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:34.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка). 
Площадь земельного участка: 19 528 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-
43/001/212/2015-417/1, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
23.04.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-417/1 (бланк 055909).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-418/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-621).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельного 
участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 23.04.2015 № 90/15-81437, выданном филиалом федерального го-
сударственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Кировской области.

Земельный участок № 10
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:35.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 31 527 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015  № 43-43/001-
43/001/212/2015-413/1, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
23.04.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-413/1 (бланк 055826).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-414/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-618).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельного 
участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 23.04.2015 № 90/15-81433, выданном филиалом федерального го-
сударственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Кировской области.

Земельный участок № 11
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:36.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 53 228 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-
43/001/212/2015-400/1, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
23.04.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-400/1 (бланк 068707).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-401/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-623).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 23.04.2015 № 90/15-81432, выданном филиалом федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Кировской области.

Земельный участок № 12
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:37.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 15 054 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015  № 43-43/001-43/001/212/2015-
405/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 23.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-405/1 (бланк 055908).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи 
в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-406/1 (выписка из 
ЕГРП от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-627).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельного 
участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 23.04.2015 № 90/15-81428, выданном филиалом федерального го-
сударственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Кировской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аукци-

оне от 29 июня 2015 г. №  А477-21/2015/1 на основании подпункта 8.1.2 
документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной заявки на учас-
тие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона на право заключения договора аренды  
находящихся в федеральной собственности двенадцати земельных участков,  

входящих в состав единого лота,  для комплексного освоения территории,  
в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства (да-
лее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона на право заключе-
ния договора аренды находящихся в федеральной собственности двенадца-
ти земельных участков, входящих в состав единого лота, общей площадью 
4 507 118 кв. м (кадастровые номера 69:10:0000000:515, 69:10:0000000:526, 
69:10:0000000:535, 69:10:0000026:1141, 69:10:0000026:1142, 69:10:0000026:1145, 
69:10:0000026:1146, 69:10:0000026:1147, 69:10:0000026:1148, 
69:10:0000026:1149, 69:10:0000026:1150, 69:10:0000026:1151), расположенных 
в Эммаусском сельском поселении Калининского района Тверской области, 
для комплексного освоения территории, в рамках которого предусматриваются 
в том числе строительство в минимально требуемом объеме жилья экономичес-
кого класса и иное жилищное строительство (далее соответственно — аукцион, 
Участки), проведенного в соответствии с решениями попечительского совета 
Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 130) и правления Фонда «РЖС» 
(протокол от 21.05.2015 № 78).

Характеристика Участков: 
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): Местоположение установлено относительно ори-

ентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Твер-
ская область, Калининский район, Эммаусское сельское поселение, Земельные 
участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ; кадастровый (или условный) 
номер: 69:10:0000000:515; категория земель: земли населенных пунктов; вид 
разрешенного использования: для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства.

Площадь земельного участка: 183684 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 05.03.2015 № 69-69/010-
69/110/006/2015-48/2, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Тверской об-
ласти выдано свидетельство о государственной регистрации права от 05.03.2015 
№ 69-69/010-69/110/006/2015-48/2 (бланк 000767).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии раз-
витию жилищного строительства» (далее — Закон № 161-ФЗ) согласно записи 
в ЕГРП от 05.03.2015 № 69-69/010-69/110/006/2015-49/1 (выписка из ЕГРП 
от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-2437).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровой выписке о земельном участке от 05.11.2014 № 02-69/14-1-434308, 
выданной филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): Тверская область, Калининский район, с/п Эм-

маусское, земельные участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ; кадастровый 
(или условный) номер: 69:10:0000000:526; категория земель: земли населен-
ных пунктов; вид разрешенного использования: для жилищного строительства, 
в том числе для комплексного освоения в целях жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 227 188 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 03.02.2015 № 69-69/010-69/110/002/2015-453/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-453/1 (бланк 000431).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-
ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 03.02.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-455/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2444).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровой выписке о земельном участке от 06.03.2015 № 02-69/15-1-85371, 
выданной филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 3
Местоположение (адрес): Тверская область, Калининский район, Эммаус-

ское сельское поселение, земельные участки в границах земель ГНИУ ВНИ-
ИМЗ; кадастровый (или условный) номер: 69:10:0000000:535; категория земель: 
земли населенных пунктов; вид разрешенного использования: для жилищного 
строительства, в том числе для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства.

Площадь земельного участка: 1 264 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 13.02.2015 № 69-69/010-69/110/003/2015-452/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 № 69-69/010-
69/110/003/2015-452/1 (бланк 000438).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-

ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 13.02.2015 № 69-69/010-
69/110/003/2015-454/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2446).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровой выписке о земельном участке от 06.03.2015 № 02-69/15-1-85363, 
выданной филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 4
Местоположение (адрес): Местоположение установлено относительно 

ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: 
Тверская область, Калининский район, с/п Эммаусское, земельные участ-
ки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ; кадастровый (или условный) номер: 
69:10:0000026:1141; категория земель: земли населенных пунктов; вид разре-
шенного использования: для комплексного освоения в целях жилищного стро-
ительства.

Площадь земельного участка: 91 737 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 05.03.2015 № 69-69/010-69/110/006/2015-54/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 05.03.2015 № 69-69/010-
69/110/006/2015-54/1 (бланк 69-АГ № 149661).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-
ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 05.03.2015 № 69-69/010-
69/110/006/2015-55/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2438).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровом паспорте земельного участка от 26.03.2015 № 02-69/15-1-117130, 
выданном филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 5
Местоположение (адрес): Местоположение установлено относительно 

ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: 
Тверская область, Калининский район, с/п Эммаусское, земельные участ-
ки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ; кадастровый (или условный) номер: 
69:10:0000026:1142; категория земель: земли населенных пунктов; вид разре-
шенного использования: для комплексного освоения в целях жилищного стро-
ительства.

Площадь земельного участка: 192 827 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 05.03.2015 № 69-69/010-69/110/006/2015-52/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 05.03.2015 № 69-69/010-
69/110/006/2015-52/1 (бланк 69-АГ № 149660).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-
ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 05.03.2015 № 69-69/010-
69/110/006/2015-51/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2439).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровом паспорте земельного участка от 26.03.2015 № 02-69/15-1-117120, 
выданном филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 6
Местоположение (адрес): обл. Тверская, р-н Калининский, с/пос Эмма-

усское, земельные участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ; кадастровый 
(или условный) номер: 69:10:0000026:1145; категория земель: земли населен-
ных пунктов; вид разрешенного использования: для жилищного строительства, 
в том числе для комплексного освоения в целях жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 562 500 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 03.02.2015 № 69-69/010-69/110/002/2015-462/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-462/1 (бланк 000434).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-
ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 03.02.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-463/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2440).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровой выписке о земельном участке от 06.03.2015 № 02-69/15-1-85394, 

выданной филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 7
Местоположение (адрес): обл. Тверская, р-н Калининский, с/пос Эмма-

усское, земельные участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ; кадастровый 
(или условный) номер: 69:10:0000026:1146; категория земель: земли населен-
ных пунктов; вид разрешенного использования: для жилищного строительства, 
в том числе для комплексного освоения в целях жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 81 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 02.02.2015 № 69-69/010-69/110/002/2015-465/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-465/1 (бланк 000437).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-
ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 02.02.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-467/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2436).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровой выписке о земельном участке от 06.03.2015 № 02-69/15-1-85335, 
выданной филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 8
Местоположение (адрес): обл. Тверская, р-н Калининский, с/пос Эмма-

усское, земельные участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ; кадастровый 
(или условный) номер: 69:10:0000026:1147; категория земель: земли населен-
ных пунктов; вид разрешенного использования: для жилищного строительства, 
в том числе для комплексного освоения в целях жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 686 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 02.02.2015 № 69-69/010-69/110/002/2015-476/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-476/1 (бланк 000433).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-
ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 02.02.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-480/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2442).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровой выписке о земельном участке от 06.03.2015 № 02-69/15-1-85401, 
выданной филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 9
Местоположение (адрес): Местоположение: установлено относитель-

но ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир жилой дом. 
Участок находится примерно в 2000 м от ориентира по направлению на юго-
запад. Почтовый адрес ориентира: Тверская область, Калининский р-н, с/п Эм-
маусское, д Новое Семеновское, д 8; кадастровый (или условный) номер: 
69:10:0000026:1148; категория земель: земли населенных пунктов; вид разре-
шенного использования: для жилищного строительства, в том числе для комп-
лексного освоения в целях жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 460 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 02.02.2015 № 69-69/010-69/110/002/2015-470/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-470/1 (бланк 000429).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-
ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 02.02.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-472/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2447).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровой выписке о земельном участке от 06.03.2015 № 02-69/15-1-85398, 
выданной филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 10
Местоположение (адрес): Местоположение: установлено относитель-

но ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир жилой дом. 
Участок находится примерно в 2000 м от ориентира по направлению на юго-
запад. Почтовый адрес ориентира: Тверская область, Калининский р-н, с/п Эм-

маусское, д Новое Семеновское, д 8; кадастровый (или условный) номер: 
69:10:0000026:1149; категория земель: земли населенных пунктов; вид разре-
шенного использования: для жилищного строительства, в том числе для комп-
лексного освоения в целях жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 248 182 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 03.02.2015 № 69-69/010-69/110/002/2015-459/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-459/1 (бланк 000428).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-
ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 03.02.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-460/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2443).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровой выписке о земельном участке от 06.03.2015 № 02-69/15-1-85388, 
выданной филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 11
Местоположение (адрес): Тверская область, Калининский район, Эммаус-

ское сельское поселение, земельные участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ; 
кадастровый (или условный) номер: 69:10:0000026:1150; категория земель: 
земли населенных пунктов; вид разрешенного использования: для жилищно-
го строительства, в том числе для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства.

Площадь земельного участка: 65 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 13.02.2015 № 69-69/010-69/110/003/2015-456/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 № 69-69/010-
69/110/003/2015-456/1 (бланк 000432).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-
ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 13.02.2015 № 69-69/010-
69/110/003/2015-457/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2441).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровой выписке о земельном участке от 06.03.2015 № 02-69/15-1-85405, 
выданной филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Земельный участок № 12
Местоположение (адрес): Местоположение установлено относительно ори-

ентира, расположенного за пределами участка. Ориентир жилой дом. Участок 
находится примерно в 2400 м от ориентира по направлению на юго-запад. 
Почтовый адрес ориентира: Тверская область, Калининский район, с/п Эм-
маусское, д. Новое Семёновское, д.8; кадастровый (или условный) номер: 
69:10:0000026:1151; категория земель: земли населенных пунктов; вид разре-
шенного использования: для жилищного строительства, в том числе для комп-
лексного освоения в целях жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 445 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в ЕГРП от 03.02.2015 № 69-69/010-69/110/002/2015-442/1, 
на основании которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Тверской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-442/1 (бланк 000430).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения (об-
ременения), передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 03.02.2015 № 69-69/010-
69/110/002/2015-447/1 (выписка из ЕГРП от 07.05.2015 № 69/010/001/2015-
2445).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке указаны 
в кадастровой выписке о земельном участке от 06.03.2015 № 02-69/15-1-85377, 
выданной филиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Тверской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аукционе 

от 29 июня 2015 г. № А472-21/2015/1 на основании подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 
документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что 
по окончании срока подачи заявок подана только одна заявка, и единственная 
заявка и подавший ее заявитель Общество с ограниченной ответственностью 
«Содружество Тверских садоводов» соответствуют всем требованиям и указан-
ным в извещении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона на право заключения договора аренды находящихся в федеральной 
собственности двенадцати земельных участков, входящих в состав единого лота, для комплексного освоения 

территории, в рамках которого предусматриваются в том числе строительство в минимально требуемом объеме 
жилья экономического класса и иное жилищное строительство



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 июля 2015 
среда №141 (6712)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НОВОСТИ

ЦСКА 
проиграл 
в контрольном 
матче

НЕ ПОТУШИЛИ 
«ФАКЕЛ»

Сергей Сокольский

МОСКОВСКИЙ ЦСКА провел 
первый контрольный матч в 
рамках предсезонного сбора. На-
чало получилось не слишком 
удачным: на своей базе в Вату-
тинках армейцы уступили воро-
нежскому «Факелу» — 0:1.

Автором мяча, который при-
нес победу клубу, завоевавшему 
в минувшем сезоне путевку в 
ФНЛ, стал Александр Дутов.

Справедливости ради, стоит 
отметить, что ЦСКА выставил на 
этот матч весьма эксперимен-
тальный состав, что после игры 
отметил и главный тренер мо-
сквичей Леонид Слуцкий. Следу-
ющий матч армейцы проведут 4 
июля против «Тосно».

К слову, вчера клуб из однои-
менного города Ленинградской 
области встречался с другим 
грандом отечественного футбо-
ла — питерским «Зенитом». Глав-
ный тренер «сине-бело-голу-
бых» Андре Виллаш-Боаш также 
предпочел выставить полурезер-
вный состав, что нашло отраже-
ние в счете — 1:1. На гол зенитов-
ца Долгова «Тосно» ответил точ-
ным ударом Улисса.

КХЛ 
опубликовала 
календарь
на сезон

840 МАТЧЕЙ 
В ПРОЕКТЕ

Илья Соболев

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккей-
ная лига окончательно утверди-
ла календарь на сезон 2015/16.

Документ, разработанный 
руководством КХЛ, прошел со-
гласование с Министерством 
спорта РФ, Федерацией хоккея 
России и тренерским штабом 
сборной во главе с Олегом 
Знарком.

В интересах национальной 
команды, которая будет гото-
виться к домашнему ЧМ-2016, 
начало и конец календаря 
сдвинуты на более ранние сро-
ки: регулярный чемпионат на-
чнется 24 августа, а завершит-
ся 18 февраля. За это время ка-
ждая команда проведет по 60 
матчей. При этом ни один клуб 
не проведет за месяц более 
13 игр. Всего в проекте 840 
матчей.

По ходу сезона предусмотре-
ны три паузы для Евротура — 
в ноябре, декабре и феврале.

Согласно календарю плей-
офф КХЛ должен закончиться 
не позднее 19 апреля следую-
щего года. Напомним, чемпио-
нат мира в Москве и Санкт-Пе-
тербурге стартует 6 мая.

Наставник 
волейбольной 
сборной 
России ушел 
в отставку

ПОДАЧА 
НА ВЫХОД

Сергей Сокольский

ГЛАВНЫЙ тренер мужской 
сборной России по волейболу 
Андрей Воронков подал в от-
ставку.

Вчера специалист обратился 
к президенту Всероссийской фе-
дерации волейбола с просьбой 
освободить его от занимаемой 
должности.

Поводом для отставки стало 
катастрофическое выступление 
сборной в Мировой лиге, в рам-
ках которой наша команда по-
терпела десять поражений под-
ряд. Однако реальные причины 
лежат глубже: сообщалось, что 
Воронков потерял контакт с иг-
роками сборной, отсюда и неуда-
чи на площадке.

Напомним, Воронков работал  
в сборной с 2013 года. За отчет-
ный период россияне выиграли 
Мировую лигу и чемпионат Ев-
ропы.

На вакантное место прочат 
Владимира Алекно, уже трени-
ровавшего национальную ко-
манду. Именно под его руковод-
ством сборная России выиграла 
«золото» Игр в Лондоне.

БАСКЕТБОЛ

Команда
из Краснодара
выступит 
в Евролиге 

КУБАНЦЕВ 
ПРИГЛАСИЛИ

Илья Трисвятский

НАКАНУНЕ стал известен пол-
ный и окончательный состав 
участников чемпионата Евроли-
ги на предстоящий сезон 
2015/16. Для российских люби-
телей баскетбола главная интри-
га заключалась в том, достанется 
ли одна из четырех «уайлд кард» 
нашему клубу, а если да — то ка-
кой команде конкретно. По ре-
шению исполкома акционеров 
Евролиги право выступить в тур-
нире получил «Локомотив-Ку-
бань», составивший компанию 
ЦСКА и «Химкам».

Напомним,  «железнодорож-
ники» заняли третье место в регу-
лярном сезоне Единой лиги,  в 
плей-офф вышли  в полуфинал. 

— Предоставленная нам путев-
ка в Евролигу — возрождение тра-
диций российского клубного ба-
скетбола и признание достиже-
ний «Локо» в последние годы, — 
считает президент ПБК «Локомо-
тив-Кубань» Андрей Ведищев. — 
Впервые с 1998 года напрямую 
без квалификационных турниров 
в Евролигу попали три россий-
ские команды, что говорит о вы-
соком уровне Единой лиги и вы-
ступающих в ней представителей 
нашей страны. Чтобы такое свер-
шилось, были предприняты се-
рьезные усилия, прежде всего со 

стороны почетного президента 
Единой лиги Сергея Иванова. 
Знаю, что у Сергея Борисовича 
были непростые переговоры с ру-
ководством Евролиги во время 
майского «Финала четырех» в 
Мадриде. Ключевым вопросом на 
этой встрече было третье место в 
турнире для российских команд. 
Я очень рад и благодарен, что ав-
торитет почетного президента в 
итоге повлиял на принятие поло-
жительного решения по «уайлд 
кард» для бронзового призера 
чемпионата России в рамках Еди-
ной лиги. Надеюсь, и в будущем 
при изменении формата Евроли-
ги представительство наших ко-
манд будет не менее весомым.

Отличие клубного чемпиона-
та Старого Света 2015/16 от ряда 
предыдущих сезонов — отсутст-
вие квалификации. Россия пре-
жде в отборе имела одно гаранти-
рованное место, но далеко не 
всегда удавалось преодолеть этот 
сложный барьер. 

«Локомотив-Кубань» заслу-
женно получил приглашение. Ко-
манда уже выигрывала Кубок Ев-
ропы; в дебютный для себя се-
зон-2013/14 в Евролиге красно-
дарцы дошли до ТОП-16,  были 
близки к попаданию в четверть-
финал, добившись побед над ря-
дом признанных  грандов. Клуб 
располагает современным двор-
цом спорта, где частенько соби-
рается семитысячный аншлаг. 

Решение о предоставлении 
«уайлд кард» стало сигналом для 
начала решающего этапа ком-
плектования команды. 

— Мы и сейчас обязаны бороть-
ся за ТОП-16, — обозначил задачу-
минимум Ведищев. — Максималь-
ную цель пока определить трудно 
— надо укомплектоваться и по-
нять, как мы выглядим в полном 
составе.  «Локомотив» стремится 
стать постоянным участником 
Евролиги. На будущий сезон ко-
стяк команды у нас уже есть, но к 
нему надо добавить около пяти 
игроков. В течение недели мы 
определимся с главным трене-
ром, а затем сформируем цели се-
лекции и план подготовки.

Другие три «уайлд кард» до-
стались турецкой «Даруссафа-
ке», германской «Баварии» и 
французскому 
«Страсбуру». 
Жеребьевка 
состоится 
9 июля.

Футбол Хозяева Кубка Америки победили Перу
и сыграют в решающем матче турнира

Финал приправили Чили
Артур Нанян

М
инувшей ночью определился 
второй участник решающего 
матча Кубка Америки. Игра 
Аргентины с Парагваем закон-
чилась уже после подписания 

этого номера «РГ» в печать, ну а первыми пу-
тевку в финал добыли хозяева турнира чи-
лийцы, победившие Перу со счетом 2:1.

Для перуанцев выход в полуфинал стал 
большим достижением, особенно с учетом не 
самого звездного состава. Никто на родине 
форварда Хосе Паоло Герреро и компании и 
не ждал, что команда пройдет так далеко, 
ведь относительно недавно Перу провалил 
отборочный этап чемпионата мира 2014 
года, заняв седьмое место в группе. В послед-
ний раз эта сборная участвовала на первен-
стве планеты в 1982 году, а в предыдущий раз 
доходила до полуфинала Кубка Америки 18 
лет назад.

И потому неудивительно, что именно чи-
лийцы рассматривались экспертами как яв-
ные фавориты этого противостояния. Подо-
печные Хорхе Сампаоли еще до начала тур-
нира повторяли как мантру: мы должны вый-
ти в финал. Все предпосылки для достижения 
этого результата у чилийцев были, поскольку 
и группа им досталась не самая сложная, да и 
в четвертьфинальной встрече с Уругваем им 
крупно повезло, когда арбитр удалил при ни-
чейном счете Эдинсона Кавани. 

Не обошлось без красной карточки и во 
встрече с Перу. Уже на 20-й минуте защитник 
гостей Карлос Самбрано оставил свою ко-
манду в меньшинстве, получил второй «гор-
чичник» за грубый прием против Чарлеса 
Арангиса.

После удаления чилийцы заиграли более 
уверенно, ну а перуанцам ничего не остава-
лось, как обороняться в надежде на ничью и 
серию пенальти. Шанс у гостей был, но кар-
ты им спутал нападающий «Наполи» Эду-
ардо Варгас, отличившийся дублем. Уроже-
нец Сантьяго на 42-й минуте открыл счет, 
во втором тайме его партнер по команде за-
щитник Гари Медель срезал мяч в свои воро-
та, однако вскоре Варгас мощным ударом в 
девятку вывел чилийцев вперед.

— Рад, что помог сборной выйти в финал, 
это было нашей главной целью. Мой второй 
гол? Я часто отрабатываю подобные уда-

ры на тренировках, и 
мне приятно, что 

эта работа при-
несла плоды. А 
сейчас нам нуж-
но сосредото-
читься на реша-
ющей игре, — 

сказал Варгас, признанный 
организаторами лучшим фут-
болистом матча.

Не скрывал своей радости на-
ставник Чили Хорхе Сампаоли, который за 
13 лет тренерской деятельности выиграл 
пять титулов. Летом прошлого года аргентин-
ский специалист продлил контракт со сбор-
ной до конца чемпионата мира-2018, и тогда 
же перед ним была поставлена задача по вы-
ходу в финал домашнего Кубка Америки. В 
принципе «Красная команда», как называют 
чилийцев на родине, показала свою силу на 
первенстве планеты в Бразилии, когда Алек-
сис Санчес и компания уступили в 1/8 фина-
ла хозяевам в серии пенальти. 

— С тех пор мы 
стали сильнее, — 
считает Сампа-
оли. — Выход в 
финал домаш-
н е г о  К у б к а 
Америки — это 
мечта, к испол-
нению которой 
мы стремились. 
За сборную Перу 
выступают квали-
фицированные игро-
ки, которые заставили 
нас помучиться. Со-
перник показал фут-
бол отличного уровня. 
Поединок с перуанца-
ми стал самым слож-
ным для нашей коман-
ды на этом турнире, и 
мы рады, что победили. 
Наша команда одолела 
серьезного соперника, 
и в финале нас ждет 
не менее тяжелое 
испытание. Мы 
должны вновь 
нащупать игру, 
которую сбор-
ная демонстриро-
в а л а  в  п р е ж н и х 
встречах. Постара-
емся хорошо вос-
становиться.

В свою оче-
редь главный тре-

нер Перу Рикардо Гарека 
посетовал на красную карточку 
Самбрано, при этом признав силу 
соперника. Аргентинец, который ра-
ботал уже в 14 командах, возглавил 
сборную в этом году и с ходу вывел ее 
в полуфинал Кубка Америки. Весьма 
вероятно, что после турнира Гарека 
продлит соглашение на улучшенных 
условиях.

— Из-за удаления нам пришлось 
менять план на игру. Мы были вы-
нуждены перестроить оборону, 
поскольку сборная лишилась 
очень важного защитника, — сказал 
Гарека. — Необходимо заканчивать матчи, 
когда на поле 11 человек, хотя подобное мо-

жет случиться с любым футболистом, по-
скольку такие игры проходят очень напря-
женно. Я не хочу говорить ничего плохого в 
адрес Самбрано, который был хорош на 
этом турнире. Мы отдали все силы, благода-
рю ребят. А у Чили есть все шансы победить 
в турнире.

В отличие от своего тренера, с критикой 
на судейство обрушился форвард 

Перу, автор хет-трика в во-
рота Боливии в чет-

вертьфинале Хосе 
Паоло Герреро:

— Происходило нечто странное. 
Чилийцы забили гол из офсайда, а в нашу 
пользу не назначили очевидный пенальти. 
Несмотря ни на что, наша команда показала 
хороший футбол. Не знаю, чем бы все закон-
чилось, если бы не удаление.

Как бы то ни было, Чили впервые за 28 лет 
вышел в финал Кубка Америки.

В 1987 году хозяева нынешнего розыгры-
ша турнира уступили с минимальным счетом 
Уругваю (0:1). С тех пор «Ла Роха» дважды 
играла в полуфинале соревнований, завоевав 
в 1991 году бронзовые медали. За всю исто-
рию «Копа Америка» чилийцы четыре раза 
брали «серебро» и один раз «бронзу».

В случае победы в решающем матче ко-
манда Сампаоли встанет в один ряд с Колум-
бией и Боливией, которые по разу станови-
лись чемпионами Южной Америки. Рекор-

дсменами по этому показателю являются 
уругвайцы (15), но их уже на этой неделе 
могут догнать аргентинцы (14). Третьи-
ми идут бразильцы (8), далее Парагвай 
(2) и Перу (2).

Что касается букмекерских раскла-
дов, то одна из ведущих компаний в 
этой сфере считает фаворитом турни-
ра Аргентину. Ставки на «альбиселе-
сту» принимаются с коэффициентом 
1,8 к 1, на Чили — 2,1 к 1, а на Параг-
вай — 13 к 1. Финал Кубка Америки 
пройдет 4 июля на Национальном 
стадионе в Сантьяго. Матч за тре-
тье место состоится днем ранее в 
городе Консепсьон.

ТЕННИС После поражения Михаила Южного в мужской сетке Открытого чемпионата
Великобритании россиян больше не осталось

Кавалеры оставили дам
Владимир Ильин

В
торой игровой день на Открытом чем-
пионате Великобритании начался с пое-
динка стартового раунда с участием на-

шего Михаила Южного, чьим высшим дости-
жением на этих соревнованиях является вы-
ход в четвертьфинал три года назад. Увы, на 
этот раз Михаил ненадолго задержался в тур-
нирной сетке. Вчера он в трех партиях усту-
пил французу Бенуа Пэру — 4:6, 4:6, 3:6 за 1 
час 45 минут игры. Это поражение означает, 
что среди продолжающих борьбу на Уимбл-
доне в мужском одиночном разряде никого 
из россиян уже не осталось.

Ситуация, конечно, печальная. На кортах 
Всеанглийского лаун-теннисного клуба по-
следний раз второй круг проходил уже без на-
ших игроков-мужчин очень давно — в 1998 
году.

Если в сетке женского турнира получили 
право выступить девять россиянок, то у муж-
чин — всего двое. Сначала Теймураз Габашви-
ли уступил в первом круге Александру Звере-
ву (Германия) — 3:6, 6:1, 3:6, 6:3, 7:9, теперь 
вот приходится зачехлить ракетку и Южному. 
Компанию Габашвили и Южному в основном 
турнире могли бы составить молодые игроки, 
начинавшие борьбу с квалификации, но сра-
зу пятеро россиян остановились во втором 
раунде отборочной стадии.

Вообще трава — не самое любимое покры-
тие для наших теннисистов. Сезон игры на 
траве достаточно короток, достойно подгото-
виться на нескольких турнирах, предшеству-
ющих Уимблдону, удается далеко не всегда. 
Ну а у нас в стране травяных кортов практи-
чески нет. Так что традиционно на Открытом 
чемпионате Великобритании все надежды 
российских поклонников тенниса связаны с 

Марией Шараповой. Ей во втором круге иг-
рать с малоизвестной голландкой Ричель Ху-
генкамп, которая находится во второй сотне 
индивидуального рейтинга ВТА. Правда, в 
Голландии травяных кортов хватает, местные 
теннисисты неплохо играют на газоне.

Вчера как раз подоспел новый список жур-
нала Forbes с сотней самых высокооплачива-
емых спортсменов мира. Шарапова в нем 
единственная представительница России и 
занимает 88-ю строчку, заработав за минув-
ший год около 30 миллионов долларов (гоно-
рары за участие в турнирах и рекламные кон-
тракты).

Между тем у Марии пока нет уверенности 
в том, что она сможет сыграть за сборную 
России в финале Кубка Федерации. Матч с Че-
хией состоится 14—15 ноября в Праге. Шара-
пова, по ее словам, очень хочет помочь сбор-
ной, но она будет смотреть на свой график и 
общее состояние.

Кроме Южного, вчера на Уимблдоне пер-
вым заходом (то есть в 11.30 по местному 
времени) играла и Анастасия Павлюченкова. 
Ее поединок с Моной Бартель (Германия) но-
сил упорнейший характер. Когда Южный и 

Пэр уже закончили выяснять свои отноше-
ния на корте, Павлюченкова и ее соперница 
сыграли только два сета. И оба завершились 
на тай-брейке. В первом случае удача была на 
стороне немецкой теннисистки — 7:6 (7:3), в 
концовке другого сета чуть сильнее оказа-
лась россиянка — 7:6 (7:4).

Зато в решающей партии Анастасия сдела-
ла два брейка и выиграла 6:2. Следующим оп-
понентом Павлюченковой будет посеянная 
под десятым номером немка Анжелика Кер-
бер, которая в 2012 году на Уимблдоне суме-
ла дойти до полуфинала, а в прошлом сезоне 
вошла здесь в восьмерку сильнейших игро-
ков. Вчера Кербер организовала две «баран-
ки» в германском дерби, разгромив соотече-
ственницу Карину Виттхефт 6:0, 6:0.

Евгения Родина оставила не у дел британ-
ку Лауру Робсон — 6:4, 6:4, Светлана Кузнецо-
ва победила немку Лауру Зигемунд — 6:4, 6:4. 
Не обошлось и без очередной потери. Елена 
Веснина в марафонском поединке уступила 
сербке Елене Янкович — 4:6, 6:3, 8:10.

Спокойно прошла дальше двукратная и 
действующая победительница Уимблдона 
чешка Петра Квитова, отдавшая голландке 
Кики Бертенс только один гейм — 6:1, 6:0. А 
вот проигравшая Квитовой в прошлогоднем 
финале канадка Эжени Бушар сенсационно 
вылетела от китайского «квалифая» Дуань 
Иньин — 6:7 (3:7), 4:6. Еще одной неожидан-
ностью стало поражение третьей ракетки со-
ревнований румынки Симоны Халеп от сло-
вачки Яны Чепеловой — 7:5, 4:6, 3:6.

Уже после подписания этого номера «РГ» 
завершились матчи с участием Екатерины Ма-
каровой и Елизаветы Куличковой.

Михаил Южный в первом круге Уимблдона 
проиграл французскому теннисисту Бенуа Пэру.

Чилийские футболисты 
обыграли перуанцев — 2:1 
и на радость фанатам 
вышли в финал домаш-
него Кубка Америки.

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5504

ЦИФРА
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ТРОФЕЕВ
в истории Кубка Америки по футболу завоевы-
вали хозяева турниров. В последний раз пора-
довали своих болельщиков колумбийцы
в 2001 году.

Акцент

 За всю историю Кубка Америки 
чилийские футболисты четыре раза 
брали «серебро» и один раз «бронзу»
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С кубанской 
командой 

уже не пер-
вый год 

вынуждены 
считаться 

признанные 
европейские 

гранды.

У «Локомотива» 
в Евролиге стоит 
задача-минимум 
выйти в ТОП-16
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